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COMPROMISSO COM A NOTÍCIA 

e Dinheiro de assessores 

Crianças da capital 
começam a ser 
imunizadas com a 
vacina pentavalente 

e adades-1 

Juiz de garantias 
tem modelo 
provisório aprovado 
peloTJAP 

e Política -4 

Ex-deputada Roseli Matos é condenada a 11 anos de prisão 
por 'rachadinha' na Assembleia Legislativa do Amapá 

O juiz Diego Moura de Araújo, da 1 ªVara Criminal 
de Macapá, condenou a ex-deputada estadual Roseli 
Matos IRoseli de Araújo Corre ia), do PP, a 11 anos 
e oito meses de reclusão e ao pagamento de 320 
dias-multa, cada um no equ ivalente a um salár io 
minimo vigente ao tempo do fato delituoso. De acor
do com a decisão, a ex-deputada deveria cumprir a 
pena em regime fechado. No entanto, considerando 
que Roseli é ré primária e não há indíc ios de que 
volte a delinquir por estar afastada da at ivid ade 
legislati va, não existem requisitos para a prisão pre
ventiva, e ela poderá recorrer em liberdade. 

De acordo com a denúncia do Min istério Púb li 
co do Amapá IMP-AP), em ação penal de 2014, 
Roseli de Araújo, então deputada estadual, no 
período entre janeiro/2012 a julho/2014, teria se 
utilizado das verbas de gabinete dest inadas ao 
pagamento de assessores , isto é, solic itava e 
recebia parte dos valores destinad os ao pagamen
to dos salári os dos servidores do seu gab ine te. 
A prática é conhecida como 'rachad inha '. 

e Política -1 

e Jardim Marco Zero e Meio do Mundo 

Motoqueiros executam homem a tiros durante emboscada Ao custo de R$ 6,7 milhões, Monumento 
Marco Zero será revitalizado pelo governo 
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Condenado no ano de 2016 a 3 anos de 
prisão por posse ilegal de arma de fogo 
[sentença transitada em julgado], e respon
dendo a um processo criminal por recepta
ção de produto roubado, Erloni lson Sabóia 
Alfaia, de 39 anos, foi assassinado com dois 
tiros na tarde desta terça-feira 114) na Ave
nida Equatorial, bairro Jard im Marco Zero, 
zona sul de Macapá. Do is homens que esta
vam em uma motocicleta come teram a exe
cução e fugiram sem ser identificados. 
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e SILV ANA MARIA DOS SANTOS É NUTRICIONISTA, ESPECIALISTA EM SAÚDE COLETIVA, MESTRE EM ANTROPOLOGIA SOCIAL 
Articulista 

Alimentação adequada e o papel do Estado 
A alimentação é considerada, no artigo 3° da 

Lei Orgânica da Saúde (Lei 8080/90), ele
mento determinante e condicionante da 

saúde. Também é assumida como direito humano 
fundamental e social previsto nos artigos 6º e 227° 
da Constituição Federal, definido pela Lei Orgâ
nica de Segurança Alimentar e Nutricional 
(Losan), bem como no artigo 11 do Pacto Inter
nacional de Direitos Econômicos, Sociais e Cul
turais e outros instrumentos jurídicos internacio
nais . Decorre daí que o Estado brasileiro assuma 
a concepção da alimentação em termos de direito 
humano à alimentação adequada (DHAA), que 
deve ser efetivado levando em conta as noções 
de segurança e soberania alimentar. 

A segurança alimentar e nutricional consiste 
na garantia de condições de acesso aos alimentos 
seguros e de qualidade, em quantidade suficiente, 
de modo permanente e sem comprometer o acesso 
a outras necessidades essenciais. Tal compreensão 
deve ser considerada em articulação com a noção 
de soberania alimentar, o que implica dizer que 
cada país tem o direito de definir suas próprias 
políticas e estratégias sustentáveis de produção, 
distribuição e consumo de alimentos que garantam 

o direito à alimentação para toda popula- ,. 
ção, respeitando as múltiplas caracterís
ticas culturais dos povos. 

Desses conceitos desdobra também 
importante consideração acerca da 
complexidade do que seja alimentação 
adequada. A adequação não deve ser 
tomada somente do ponto de vista bio
lógico/nutricional, dada a complexida
de que marca as escolhas e as práticas 
alimentares . A atenção à alimentação 
deve ser adequada também (e sobretudo) 
do ponto de vista da possibilidade de manu
tenção da diversidade cultural alimentar. 
Comida é também identidade e cultura, de modo 
que a possibilidade de cultivar hábitos e práticas 
alimentares culturalmente constituídas são qua
lidades do universo micmssocial que conformam 
dimensões macroeconômicas e políticas, e vice
versa . 

De acordo como o entendimento da Organi
zação das Nações Unidas para a Alimentação e a 
Agricultura (FAO), leis específicas podem: deter
minar de forma clara o âmbito e o conteúdo do 

Cada pais tem o direito de 
defink suas próprias políticas e 
estratégias sustentáveis de 

produção, distribuição ' ' 

direito à alimentação; definir as obrigações 
do Estado relativamente a este direito; criar 
os mecanismos institucionais necessários; 
fornecer as bases jurídicas para orientar 
e implementar as políticas e qualquer 
regulamentação ou medidas que devam 
ser adotadas pelas autoridades compe
tentes; reforçar o papel a ser desempe
nhado pelo poder judiciário na aplicação 
do direito à alimentação; capacitar os 

titulares do direito para exig ir que o 
governo cumpra as suas obrigações; for

necer as bases jurídicas para a adoção de 
medidas com vista a corrigir as desigualda

des sociais existentes no acesso à alimentação; 
criar os mecanismos financeiros para a imple

mentação da lei. 

Desse modo, é fundamental que a administração 
pública (governo), a partir de seus marcos legais 
específicos, faça cumprir as obrigações do Estado, 
construindo estratégias para assegurar acesso à ali
mentação adequada, com base no conhecimento 
prévio do universo cultural alimentar dos grupos a 
quem se destinam e com foco na produção local 
de alimentos. 

e RODRIGO CONSTANTINO, ECONOMISTA E JORNALISTA, É PRESIDENTE DO CONSELHO DO INSTITUTO LIBERAL. 
Articulista 

Discriminação e desigualdade 
M uitas pessoas obsetvam as discrepâncias esta

tísti cas na sociedade e concluem automati
camente que elas se devem a algum tipo de 

preconceito, de di scriminação. Os salários mais bai
xos, na média, das mulheres ou dos negros precisam 
ter urna expLicação no machismo ou racismo, pensam 
essas pessoas . Mas será que isso faz algum sentido? 
Thomas Sowell mergulhou nesse tema em seu novo 
livro, Disaimination and Disparities. Como de praxe, 
SoweU traz argumentos sól.idos, lógica e dados con
cretos para o debate, ou seja, não fala a quem só quer 
repetir slogans ou monopolizar as virtudes em busca 
de uma sensação artificial de superioridade moral. 
Ele fala a quem quer pensar. O autor desperta a fúri a 
dos lideres de movimentos de "minorias" justamente 
por isso: ao focar na verdade, descarta o sensacio
nalismo. O fato de ser negro é uma agravante, pois 
anula a possibilidade de rejeitar seus pontos com 
base na acusação de racismo. O livro é dedicado a 
outro liberal negro, o professor Walter Williams, que 
também tem um livro desmontando a falácia do racis
mo como bode expiatório para desigualdades e mos
trando que o livre mercado é o melhor amigo dos 
negros (e brancos, mulheres, gays etc.). 

Logo no começo, Sowell lança uma provocação 
sobre as chances de sucesso em alguma área qualquer. 
Ele nos pede para imaginar uma atividade em que 
as chances de alguém ter qualquer um dos cinco 
requisitos básicos para destaque sejam de dois terços, 
uma chance elevada. Mas, se o sucesso demanda os 
cinco requisitos juntos, então a possibilidade de 
alguém unir todos cai para 32/243, ou seja, apenas 
um em oito, aproximadamente. Com esse exercício 
hipotético simples, Sowell lembra-nos que é absurdo 
esperar um sucesso igualmente distribuído pela socie
dade, de forma aleatória. Alguns indivíduos ou grupos 
ou nações conseguem desenvolver, ao longo do tem
po, certos atributos que levam ao destaque, a uma 
conquista que somente parcela ínfima do todo terá. 
Alguém pode ter um talento natural, mas não teve 
boas oportunidades. Outro pode ter oportunidades e 

talento, mas é preguiçoso. E por aí vai. 
SowelJ tem apreço pela comprovação 

empír ica das teorias, e mostra ao longo do 
li vro que as evidências não sugerem o pre
conceito como fa tor crucial para as di s
paridades encontradas . São muitos fato
res em jogo e, como bas ta fa lhar em 
alguns para obter resultados bem dife
rentes, a explicação se mostra muito mais 
compl exa no mundo rea l. Até mesmo 
filhos dos mesmos pais, cri ados no mesmo 
ambiente, apresentam resultados di stintos, 1oo 

o que anula a possibilidade de di scriminação ' "" 
nesses casos. 

O ambiente familiar, aliás, aprece como fa tor 
importante nas pesquisas, assim como o fator ruhural . 
Por isso Sowell criti ca tanto a narrativa de vitimização 
típica das "minorias", em especial o ataque à alta 
cultura nos guetos dominados por negros. Com mais 
de 70% dos filhos de negros americanos sem a figura 
do pai em casa, e com a acusação de "agir como 
branco" se for buscar um aprendizado correto da lín
gua ou formação clássica, fica complicado se destacar 
depois . 

Poucos povos sofreram tanto preconceito como 
o judeu. No entanto, isso não os impediu de enormes 
conquistas. Quando direitos iguais foram concedidos, 
primeiro pelos Estados Unidos no final do século 18, 
depois pela Europa, o fluxo de judeus para univer
sidades deslanchou. Com a ajuda do aspecto cultural, 
o "povo do livro" se destacou em diversas áreas. 
Com menos de 1 % da população mundial, judeus 
receberam 22% dos Prêmios Nobel em Química, 
32% em Medicina e 32% em Física. Sowell divide 
a discriminação em duas categorias, sendo a primeira 
aquela necessária para nossa tomada de decisão racio
nal, baseada em fatos, e a segunda sendo o precon
ceito, com base em premissas arbitrárias como aver
são ao sexo ou "raça". Todas as políticas estatais sur
gem como reação ao segundo tipo, mas ele não é o 
único, nem sequer o predominante. Muitas vezes as 

'' É absurdo esperar um 
sucesso igualmente 
distribuído pela sociedade, 

de forma aleatória ' ' 

pessoas julgam e di scriminam com base em 
fatos, e todos nós di scriminamos o tempo 

todo- é a própria defini ção de escolha. Pre
ferir uma marca a outra é "discriminar'', 
nesse primeiro sentido. 

O mercado avalia desempenho, e às 
vezes, para economizar o custo da infor
mação individual, faz isso por meio de 
agregados, de estatísti ca, sendo imposs í
vel fazê-lo caso a caso. Homens jovens 

pagam mais caro pelo seglli'O do carro, pois 
costumam causar, na média, mais acidentes. 

Não é um preconceito, e sim uma discrimi
nação racional da seguradora. Se, de forma aná-

loga, negros prati cam mais crimes, na média, serão 
abordados com ma ior frequ ência pela polícia. Discri
minação racional, ou pum preconceito racial como 
supõe a esquerda? 

Utiliza-se o fato de que a proporção de negros 
presos é bem maior que os 13% da população que 
representam, mas alguém que alegasse viés racial 
para falar da grande quantidade relativa de negros 
na NBA seria ridicularizado pela evidente falácia 
lógica, aponta Sowell . Correlação não é o mesmo 
que causalidade e a presença desproporcional em 
alguma coisa qualquer não é prova de racismo ou 
preconceito. 

Mas as estatísticas manipuladas ignoram isso e 
focam nas disparidades de grupos como se fossem 
resultado do preconceito, nada mais. Ao se falar dos 
1 % mais ricos, ou dos 20% mais pobres, ignora-se a 
enorme mobilidade dentro dessas fai xas, como se 
elas fossem formadas pelos mesmos indivíduos, num 
grupo estanque. Nada mais falso . Entre os mais ricos 
de hoje, menos da metade fazia parte desse grupo há 
uma década, e entre os mais baixos salários há muitos 
que são apenas jovens começando no mercado de 
trabalho, e vão ascender na vida depois. Detalhes 
bobos para quem quer o efeito sensacionalista de 
chamadas sobre a desigualdade, para quem coloca a 
retórica acima da verdade. 
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Candidatíssimo 
Seguindo o caminho 

do pai, ex-prefeito Azeve
do Costa, e do mano Sandro, 

Alexandre Azevedo Costa 
confirmou candidatura à vereança. 

Após concorrer à CVM em 2016 e ficar 
de fora por apenas 50 votos, e à Alap, em 2018, ele encara 
a eleição proporcional este ano. 

DNA fortíssimo. 

250 
Celebrizada como "A Terra de São Tiago", Vila de 

Mazagão Velho completa 250 anos de história no prúximo 
dia 23. 

A festa preparada pela prúpria comunidade e em suas 
vertentes religiosa e profana traz sempre atrativos para os 
visitantes e vale muito a pena prestigiar. 

São Tiago intercede e abençoa. 

Recorde 
Dilson Borges (MDB) busca um recorde até agora obtido 

por Jocelyn Colares e Belísio Ramos, que foram prefeitos 
duas vezes por municípios diferentes: o primeiro por Oia
poque (nomeado) e Amapá(eleito) e o segundo eleito por 
Amapá e Pracuúba. 

Dílson disputará a prefeitura de Santana em 2020, depois 
de governar Mazagão de 2012 a 2016. 

Inaceitável 
Livros didáticos, paradidáticos, de literatura, além de 

revistas e outros periódicos foram encontrados em uma 
lixeira viciada no Infraero. Moradores dizem ainda não 
saber quem cometeu o ato repugnante. 

A Seed recomenda que livros não usados devam ser 
doados e não jogados fora. 

Triste. 

Vacina 
Com mais de 190 mil pessoas imunizadas, o Amapá, 

diz Ministério da Saúde, atingiu a 2ª melhor cobertura vaci
nai contra a gripe Influenza em todo o território nacional 
em 2019. 

Levando-se em consideração os altos índices de morta
lidade causados por essa doença, essa conquj sta é digna de 
nota e comemoração. 

Ponto a favor. 

Capuchos 
O trabalho pra lá de humanitário dos frades capuchinhos 

em Macapá é qualquer coisa de extraordinária do ponto de 
vista humano. 

O Centro de Promoção Humana Frei Daniel de Samarate 
realiza atendimento em saúde com qualidade e firma parceria 
com o poder público e instituições para a melhoria da qua
lidade de vida dos segmentos sociais menos assistidos. 

Indicação 
Documentário da brasileira Petra Costa lançado em junho 

do ano passado, recebeu indicação para o Oscar nessa categoria. 
O filme mostra o processo de impeachment de Dilma Rous

seff e a crise política, que entre outras coisas, levou à prisão de 
Lulla e à eleição de Bolsonaro, que por sinal cx:liou a notícia. 

Quatrocentona 
A vizinha Belém (PA) festejou no dia 12 último 404 anos, 

e o governo e a P:rvtB comemoraram a data com uma vasta 
programação. 

Paraenses radicados no Amapá - e são milhares - parabe
nizaram a terra natal, quintal vizinho cujo povo possui uma 
relação muito íntima, até umbilical , com a gente Amapaense. 

Sentenciada 
Juiz Diego Moura, da 1ª Vara Criminal de Macapá, con

dena a ex-deputada Roseli Matos a 11 anos e oito meses de 
cadeia. 

Roseli é acusada pelo MP em um suposto esquema de 
"rachadinha". 

Denúncia 
De acordo com o "MP, Assessores eram obrigados a repas

saro valor equivalente até 80% de suas assessorias. 
O ex-caseiro de Roseli chegou a ser nomeado 

para receber assessoria de R$ 5 mil, mas ficava 
apenas com R$ 1 mil 

Mentira 
Em nota, a parlamentar nega todas as 

acusações e disse nunca ter desviado e 
nem se apropriado de recursos destinados 
a seus assessores, e que isso teri a sido reco
nhecido na instrução processual 

suas próprias opiniões. '' 
Leonardo da Vinci 

Pré-campanha 
Comenta-se nos corredores do PT de Macapá que Mar

cos Roberto e Lourival Freitas estão com seus times na rua 
para anunciar que os dois vão mesmo concorrer à prefeitura 
e câmara municipal, respectivamente. 

Às ordens 
Ainda no PT, assessores mais próximos tem incentivado 

a ex-deputada Dalva Figueiredo a também lançar seu nome 
à sucessão de Clécio, em outubro. 

Dalvinha participará da reunião entre a cúpula nacional 
e local que será realizada ainda este mês em São Paulo. 

Temporariamente 
Por conta de serviços de dedetização no prédio, a UBS 

Cidade Nova está com seus serviços de atenção básica sus
pensos a partir desta terça-feira (14), com retorno de aten
dimento previsto na tarde de quarta-feira (15). 

Baludos 
As dez agremiações carnavalescas do Amapá receberam 

na segunda (13), o repasse final para o Carnaval 2020. 
O valor destinado é de R$ 1,5 milhão. Cada escola do 

Grupo 1 recebeu R$ 170 mil , enquanto as do Grupo 2 rece
beram R$ 120 mil (cada uma). 

Desfiles serão nos dias 21 e 22 de fevereiro . 

Fakenews 
O Estadão checou e concluiu que post que ataca Randolfe 

traz informação falsa sobre a Lei de Abuso de Autoridade. 
A jornalista Alessandra Monnerat se referiu ao post que 

alcançou 22 mil compartiJ hamentos no facebook, 
desde o di a 5 de janeiro. 

Autoria 
Em seu texto, Alessandra ressa lta que 

o tex to que Randolfe propôs foi alterado 
e qu e o aprovado não era do senador 
amapaense. 

Também não há proibição para que 
parti culares divulguem iinagens de câme

ras de segurança privada, como anunciado 
na re ferida postagem. 

e MARIA AUGUSTA RIBEIRO - PROFISSIONAL DA INFORMAÇÃO 
Articulista 

Smartphones antes dos 12 anos, não? 
V oce acha que menores de 12 anos devem ser 

proibidos de usar smartphones?Uma pesquisa 
respeitada acredita que sim.E diz que, terdispcr 

si ti vos circulando nas mãos dos pequenos, tem iinpactos 
tao si!'llificativos na saúde das crianças que pode impedir 
o aprendizado. 

Quando SteveJobs lançou os tabletesem2007,um 
jornalista perguntou se os filhos de Steve haviam gostado 
do aparelho. E sabe qual foi a resposta: "Nós limitamos 
quanta tecnologia nossos filhos usam em casa". 

Se isso não soou estranho para você,para mim foi 
um tapa na cara. Como uma empresa que vende terno
logia resninge o uso dela dentro de casa? E é justamente 
por aí que devemos repensar o uso dos smartphones e 
tablets para as crianças e jovens. 

Segundo uma pesquisa realizada pela sociedade de 
pediania canadense e americana smartphones antes dos 
12 anos é proibitivo. Isso é devido ao jeito que o nosso 
rnrpo cresce,há alguns hábitos na vida digital que impe
dem que o corpo amadureça conforme o esperado. E 
isso significa dizer não ao acesso de dispositivos ele
trônirns nessa fase. 

Se não firnu alarmado, veja aqui alguns dos impactos 
que podem ser gerados se crianças antes dos 12 anos 
tiverem acesso aos smartphones e tabletes. 

1. Problemas de desenvolvimento cerebral 
O cérebro dos bebês cresce muito rapidamente nos 

primeiros anos de vida. Até completar 3anos, uma crian
ça tem seu órgão biplicado em tamanho. Nesse periodo, 
os estímulos do ambiente ou a falta deles determinam 
o quão eficiente será o desenvolvimento cerebral. 

Isso quer dizer que a exposição a eletrônicos nesse 
período é prejudicial e causar déficit de atenção, atrasos 

rngnitivos, distúrbios de aprendizado, aW1lento 
de impulsividade e diminuição da habilidade 
de regulação própria das emoçê'.>es. 

2. Obesidade 
Você já deve ter ouvido que os nativos 

digitais faz.em parte da priineira geração de 
pessoas que não vão viver mais do que os 
prúprios pais. Um dos grandes motivos para 
isso é o sedentarismo e a obesidade, que 
pode sim estar ligado ao uso excessivo de 
eletrônirns. Estima-se que crianças com apa
relhos no prúprio quarto têm 30°/o mais chance 
de serem obesas e terem mais quilos a cada ano. 

3. Distúrbios relacionados ao sono 
A rnnstante utilização dos aparelhos acaba geran-

do dependência em diversos graus. Um dos problemas 
relacionados a isso está no fato de que muitas crianças 
deixam de dormir para jogar, navegar ou conversar nos 
watts. Além das consequências psicológicas causadas 
por isso, é preciso lembrar que a falta de sono noturno 
pode gerar problemas de crescimento, déficit de atenção 
e exaustão. 

Segundo a ONU é justamente no perícx:lo noturno 
que as crianças com smanphones, tabletes e computa
dores ligados estão mais propensos a serem abordados 
por pedófilos. 

4. Disturbios emocionais 
Não há como negar. Uma criança que não brinca, 

que não conversa e não interage com nada além da tec
nologia vai ser um adulto com problemas de relaciona
mento. 

Há estudos de diversas partes do mundo ligando 
diretamente a utilização excessiva de tecnologia a uma 

'' A doença moderna nada 
mais é do que uma 
deterioração das 
habilidades cognitivas. 

'' 

série de ctistúrbios emocionais. Entre os mais citados 
pelos pesquisadores estão depressão infantil, ansie
dade, transtorno bipolar, psicose e comporta
mento problemático. 

Crianças tendem a repetir o comportamento 
dos adultos e de personagens que rnnsideram 
referências. Logo, a exposição a jogos, filmes 
e rnnteúdo imprúprio vai de alguma forma edu
car errado e trazer prejuízos àcriança e à família 
que os cerr:a. 

5. Demência digital 
A doença moderna nada mais é do que mna 

deterioração das habilidades cognitivas. Psicólogos 
e pediatras envolvidos nesse estudo foram categóricos 

sobre a velocidade da inforrnaçãoalN::itvida pelos cérebros 
em desenvolvirrento. E conteúdos multimídia em alta velo
cidade {XXI em connibuir para o agravamento dessa corrli
ção. 

Pelo uso dos tablets e smartphones, crianças têm os 
problemas de rnncentração e memória similares a pacien
tes com alguma doença mental. 

O motivo seria a redução de faixas neuronais para o 
cúrtex frontal, quando expostos à alta velocidade de infor
mação, cores, luz, níveis incansáveis de interação, como 
o do dedo no toud1screen das telas. 

Independente do quanto os médicos norte-ameri
canos constatam que os dispositivos são responsáveis 
por uma série de problemas infantis, é importante lem
brar que Steve Jobs, sem dúvida, foi um gênio, mas 
preferiu se conectar aos seus filhos de forma real. Afinal 
de contas, que filhos você quer deixar para o mundo, 
os cheios de problemas ou preparados para encarar os 
desafios da vida? 
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Cleber Barbosa 
r--~~ 

Amigo 
Lucas Barreto foi uma ausência sentida ontem no 

evento da Justiça Estadual para prestar homenagens 
aos congressistas do Amapá. Ele é amigo pessoal do 
atual presidente da Corte Estadual, João Lages, que o 
citou várias vezes no evento. Está de licença médica. 

Humilde 
João Lages acabou roubando a cena na festa para a 

Bancada Federal, por conduzir de forma muito bem 
humorada a cerimônia. E também pela simplicidade 
demonstrada sobre seu primeiro ano na presidência. 

Minérios 
O setor da mineração vive um clima de insertezas 

sobre o futuro do mercado de manganês no Amapá. Urna 
tentativa de conciliação promovida pela Justiça Federal 
acabou deixando vários lados insatisfeitos. 

Imbróglio 

Justiça 
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Sucessor 

Divulgação 

Cidadania 
Ao ser homenageado 
ontem pela Justiça do 

Amapá, osenadorDavi 
Alcolumbre disse que 
ajudar o Judiciário é 

ajudar a população do 
Estado. "É uma ação pela 

cidadania, pois 
diariamente, de norte a sul 

do Amapá os cidadãos e 
as cidadãs buscam o 

aparelho da Justiça para 
resolver seus conflitos", 

disse o parlamentar. 

Valores 
Uma nova audiência foi marcada apenas para o mês 

de março e até lá investidores, executivos e emprega
dos literalmente desaceleram, causando ainda mais 
apreensão sobre o futuro deste mercado. 

Cidade 
Também o que se desenhava como o fim de um 

impasse sobre as sucessoras da Anglo American e 
Zamin Ferrous ainda não saiu do papel. Pedra Branca 
do Amapari continua a ver navios. Literalmente. 

O Tribunal de Justiça do Estado lan
çou o Selo Amigo da Justiça. Os pri
meiros agraciados foram integrantes da 
Bancada Federal, que alocaram no ano 
passado um total de R$ 12,3 milhões 
em emendas para o reaparelhamento da 
Corte Estadual nas áreas de logística, 
tecnologia da informação e transporte. 

O evento foi coordenado pelo presi
dente do TJAP, o desembargador João 
Lages, que admitiu ter sido um dos mai(}
res desafios de sua gestão. "Até porque 
eu assumi a presidência devido o desem
bargador Manoel Brito ter sofrido um 
AVC e tive que assumir. Amadureci fora 
do cacho'', brincou o magistrado. 

E o desafio era de retomar o apor
te de recursos federais para a Justiça 
Estadual, pois nos anos de 2013, 
foram R$ 1,45 milhão; em 2014 
foram R$ 750 mil; em 2015 elevou 
paraR$ 3,15milhões; em2016e 2017 
não houve repasse por não haver sido 
solicitado pela gestão Carlos Tork. 

Oton Alencar ,,--------
O dinh ei ro fo i a coisa ma is bem engend rada pelo 

hom em. Pod íamos simplesmente defin ir o dinhei 
ro dizendo que é um padrão de valor pelos bens 

recebidos e serviços prestados. O dinh ei ro é algo que as pes
soas aceitam em troca de serviços, na crença que elas podem 
por sua vez trocá-lo mais tarde por outros bens ou servi 
ços. 

A com preensão equivocada do dinhei ro e da função 
que se propõe na sociedade que vivemos está nas causas de 
muitos dos nossos prob lemas econôm icos e sociais. Sob o 
ponto de vista econômico, a tecno logia de ponta está tor
nando o vil metal e o seu papel tradicional na econom ia 
ultra passado. 

Sob a ót ica social, algumas modificações na po lítica 
monetári a de repente provocaria m grandes baixas no índ i
ce da crimina li dade e o aumento das receitas públicas, con
duzindo ao crescimento de segu ra nça e prosperidade para 
todos. O dinhei ro exerce três funções básicas na socieda
de: como mei o de troca, como padrão de valor e reserva 
de ri queza. Compreender porque e como cada uma dessas 
fu nções muda é importante no entendimento da tra nsfo r
mação do papel do dinhei ro em nossa vida no dia de hoje. 

O dinh ei ro como mei o de troca é uma das mais impor
tantes invenções da humanidade. A potencial ri queza ili 
mirada na qu al vivemos hodiernamente como consequên-

Metais preciosos usados 
como meio de troca eram, 
convenientemente 
pesados numa balança no 
lugar da troca da 
l!aJISação, até que foram 
finalmente runhados em 
moedas marcadas com 
seus pesos. 

'' 

Assim é o dinheiro 
Escritor - E-mail: oton<l@9'®uol.com.br 

eia da crescente especiali zação, jamais teria sido possí
vel sem a existência do dinheiro. Seria um pandemônio 
se não houvesse dinhei ro, quando fôssemos pagar um 
serviço ou comprar um bem de ca pital. 

Foi ma is ou menos isto que aconteceu na grande 
depressão dos anos 1930, motivado pela escassez da moe
da corrente em circulação; o sistema de tra nsporte, em 
Salt Like City, fo i obrigado a começar a acei ta r grava tas 
de seda e sabonetes em vez de dinhei ro, dos passageiros 
que fazi am viagens de bonde. O uso do dinheiro como 
mei o de troca é sua fu nção pri mária e mais im portante. 

Quanto mais um ind ivíduo se especializa em deter
minada tarefa , maior e mais especializado se torna o re n
dimento ind ividual devido o nosso conheci mento cres
cente e criação de fe rramenta para ajudar na execução das 
ta refa s. 

Quanto mai or e ma is especializado é o nosso re nd i
mento econômico ind ivi dual, mais desejamos que outras 
pessoas parti lhem e fa çam negócios conosco la nça ndo 
mão de sua prod ução econômica especializada, e maior 
se torna nossa ri queza social total. 

No decorrer dos séculos, diversas mercado rias não 
perecíveis, de grãos de ca fé, óleos essenciais e mesmos 
metais prec iosos, servi am como dinhe iro. A Bíblia men
ciona muitos artigos usados como escambo, numa lista que 

transi ta desde grãos, óleo de oliva e vi nho, embo ra nos 
idos do Êxodo os metais já substitu íssem a maioria dos 
bens usados como meio de troca. Os egípci os modelaram 
ouro e prata em anéis , em barras ou pelotas para trocar. 

Meta is preciosos usados como meio de troca era m, 
convenientemente pesados numa ba lança no lugar da tro
ca da transação, até que fo ra m fin al mente cunhados em 
moedas marcadas com seus pesos. Em bo ra ai nda tives
sem que ser pesadas por segura nça já que suas bordas 
poderiam ser li madas ou ajustadas. Hoje as moedas da 
mai ori a dos países modernos têm padrões cunhados em 
suas bordas os designs complexos sob re sua superfície 
inteira para impedir a fa lsi fi cação. 

Na medida em que determinadas mercadorias se tor
naram acei tas como meio de troca, elas também adqui
ri am a segunda fu nção do dinheiro: servir como padrão 
abstrato de val or. O padrão abstra to de valor para uma 
mercado ria usada como meio de troca, seu valor mone
tári o, se eleva aci ma de seu valor de mercado ria . 

A elevação dos preços da prata e do cobre nos anos 
60 do século passado resultou na acumulação e fusão de 
moedas , o que obrigou a Casa da Moeda America na a 
eliminar a prata e o cobre das moedas norte-america nas. 
Hoje são feitas pri ncipalmente de cobre, exceto o "peny", 
que é feiro de zinco, com um fino revestimento de cobre. 

---------~~------------
Incoerência 
Carlos Eduardo Santos - Centro 
Sr. Editor, 
Estive dez anos longe de Macapá, viajando 
pela Amazônia Ocidental. No retorno, agora, 
vejo que a cidade evoluiu. Há mais lojas 
comerciais, algumas altamente sofisticadas. 
Edifícios também dão um aspecto melhorado 
à ex 'Cidade Joia da AmaWnia'. Mas 
infelizmente as ruas depõem contra qualquer 
beleza que a nossa capital possa ter. 

Cartas 

Acertado 
Jacó Benjamin 
Senhor Editor, 
Logo que vi toda Macapá tomada por 
semáforos, detestei a iniciativa. Aquilo 
emperrava o trânsito já tão emperrado da 
cidade. Mas depois, com o passar do tempo, fui 
aderindo ao grande número de semáforos. De 
fato, a CIMac tem razão: colocar muitos 
semáforos diminui o número de acidentes na 
área mbana. Bacana! 

Frases 

'' Faça o que lar necessário para ser /eliz. Irias JJio se esqueça que 
a leJicidade é um sentimento simples, você pode enamtrá·Ja e 

deiri·la ir embora por JJio pereeber na simpliddade. 
Maria Quintana 

Você faz suas escolhas, •suas escolhas Jazem você. 
Steve Beckman 

'' ------------------------
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Da Redação 
Barbáro 

Mulher, de 23 anos, foi encontrada morta 
na manhã de domingo (12) em área de mata 
do Exército, com acesso pelo bairro Cuba de 
Asfalto. Ela estava despida. Polícia apura se 
ela também foi estuprada. 

Obras 
Plano de mobilidade do governo do 

Amapá beneficia 52 mil pessoas no Vale do 
Jari. Saneamento básico e obras também são 
executadas na região. Waldez e Davi estive
ram em Laranjal e Vitória do Jari. 

Conhecimento 
Aos 77 anos, idoso conclui ensino médio 

no Amapá: 'sonho não tem idade'. Nestor del 
Águila participou da formatura da escola de 
gestão compartilhada militar Risalva Freitas. 

8 Fone: 99165-4286 8 E-ma il: diario-ap@uol.com.br 

PONTO &VÍRGULA 
e E-mail: diario-ap@uol. com.br 

Imagem do Dia 
A Policia Civil do Amapá fechou o balanço das 

atividades de 2019. O relatório aponta crescimento 
nas resoluçóes de todos os serviços p1estados, 

resultado atribuído ao 1eforço do t1abalho 
imstigativo das delegacias e planejamento 
constante das 01maçóes, que no ano passado 

somaiam um total de 70. Foram 6.089 inqué1itos 
concluídos e encaminhados à Justiça, cerca de 1,2 mil 
a mais que em 201 8. Todas as atividades carto1árias, 

que incluem autos de prisão em fla!llante, de 
investigação, de ap1eensáo, te1Wos cilcunstanciados, 

boletins de ocorrências e medidas protetivas, 
somaiam 20.311p1ocedimentos1ealizados. 

Pagamento 
Pagamento da gratificação de servido

res federais da Sesa, referente ao mês de 
dezembro de 2019, está previsto para o dia 
20 de janeiro. 

Dez conselheiros tutelares tomaram 
posse em Macapá durante final de semana. 
Durante a cerimônia, o prefeito de Macapá, 
Ch~cio Luís, enfatizou a importância da fun
ção dos conselheiros. 

• O governador Waldez Góes anunciou sábado, l l, que a Seinf está autorizada a iniciar o 
processo de licitação para construir o prédio para a Escola Estadual Teotônio Vilela. 

e A instituição de ensino tem"' histórico mai• de 600 alun°' atendidOl por ano. A informação fo i divulgada no 

Reforma Ranking 
centro comunitario de Vitória do r UI, que füa no extremo sul do estado. 

Governo destina R$ 4,5 milhões para 
reforma de esrnla em Laranjal do Jari. Insti
tuição será ampliada com 1 mil metros a mais 
que a dimensão atual. Projeto inclui espaços 
como sala multiuso e áreas verdes. 

Macapá se torna a 62ª maior cidade 
brasileira no consumo de artigos para 
casa e decoração . Dados são do segundo 
levantamento feito pela ABCasa em par
ceri a com o IEMI. 

e "Já temos o projeto da escola pronto e osrecursos assegurados do Tesouro Estadual. A 
comunidade deve escolher o local onde a escola será construída", disse W aldez Góes. 

• Na cerimônia, o presidente do Senado, Davi Akolumbre, também esteve pmente. Ele e o 
governador ressaltaram o trabalho em conjunto entre a bancada federal e o Executivo estadual. 

ESPLANADA. 
PODER, POLÍTICA & MERCADO 

Esquerda fragmentada 

A fragmentação dos partidos de esquerda terá reflexos 
nas eleições municipais deste ano. Apesar do discurso de 
caciques das legendas que pregam a união para "derrotar o 
bolsonarismo" nas urnas e chegar mais forteà disputa 
presidencial em 2022, a oposição ainda não superou as 
cisões de 2018 - principalmente PT e PDT - e enfrenta 
divergências regionais. No Nordeste, por exemplo, o PT, 
que tem quatro governadores na região, pretende lançar 
candidaturas próprias na maioria das capitais. 

Sul & Sudeste 
Há divergênciastambém em outras regiões - como 

Sul e Sudeste - onde PSB, PCdoB, PDT e Psol não 
abrem mão de lançar candidaturas. 

Leandro Mazzini 
Com Walmor Parente (DF), Beth Paiva (RJ) 
e Henrique Barbosa (PE) 
8E-mail:reportagem@colunaesplanada.com.br 

Popularidade 
Apesar do cenário incerto sobre alianças, parlamentares esquerdistas dizem 

apostar na baixa popu laridade do governo Bolsonaro para vencer as disputas. Nas 
úhimas eleições municipais, em 2016, legendas de esquerda fizeram apenas 8 dos 26 
prefeitos de capitais. 

Agravo 
O Ministério Púb Li co Federal entrou com agravo regimental no STF questionando 

decisão do ministro Gilmar Mendes que concedeu habeas corpus a Lu iz Arthur 
Correia, envolvido em esquema de lavagem de dinheiro juntamente com o empresário 
Eike Batista. 

Caos 
Já era previsível que o atendimento nas agências do Instituto Nacional do Seguro 

Social (INSS)chegaria à atual situação de caos, com mais de 2 milh<3es de brasileiros à 
espera de aposentadorias, pensões e auxílios. 

Déficit 
Nos últimos anos, a 

redução da força de 
trabalho do Institutofoi 
de mais de 3.574 
profissionais. A autarquia 
precisa de mais de 16 mil 
novos servidores para 
suprir a falta de pessoal. 

Justiça 

Backer 
Mais de mil pessoas - 300 

funcionários e respectivos parentes -
dependem da empresa Backer, 
fabricante da cerveja Belorizontina. 
Correm o ri sco de engrossar a fila de 
desemprego por conta da 
irresponsabilidade da fábrica sobre o 
controle de qualidade. 

A Justiça rejeitou a denúncia oferecida pelo M inistério Público contra o presidente da 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), Felipe Santa Cruz, por ter dito que o ministro 
Sérgio Moro "banca o chefe da quadrilha". 

Justiça 2 
"Trata va-se de tentativa inédita 

de interferência na independência da 
OAB, que fo i muito corretamente 
rechaçada pelo juiz. A justiça fo i 
feira", diz Santa Cruz. 

Fronteiras 
A Comissão de Assuntos 

Econômicos (CAE ) do Senado 
pode aprovar es te ano propos ta 
para aumentar os inves timentos 
em segurança das fronteiras do 
país. O projeto (PL 2.519/19) 
determina que parte dos recursos 
arrecadados com loterias seja 
destinada especificamente ao 
Programa de Proteção Integrada 
de Fronteiras. 

ESPLANADEIRA 
O parecer do ex-procurador do 

Rio de Janeiro, hoje ministro do 
STF Luís Roberto Barroso, sobre a 
recusa de tratamento que envolva 
transfusão de sangue ou de 
hemoderivados por Testemunhas de 
Jeová,integra a seção Memória da 
Advocacia de Estado da edição da 
Revista Eletrônica da PGE-RJ: 
www.revistaeletronica.pge.rj.gov.br. 



8 e DIÁRIO DO AMAPÁ e QUARTA-FEIRA 115 DE JANEIRO DE 2020 

Tecnologia 1 8 Fone: 99120-8930 8 E-mail: diario-ap@hotmail.com 

COMUNICAÇÃO 8 Ligações por operadoras e mensagens SMS são cada vez menos utilizadas por usuários 

Cinco coisas que caíram em desuso com a popularidade do WhatsApp 

O WhatsApp foi lançado em 2009 
e, com o tempo, seu uso se tor
nou massivo, criando um novo 

formato para a comunicação instantâ
nea nos celulares Android e iPhone 
(iOS). Trocar mensagens, realizar liga
ções e videochamadas ficou mais fácil 
e barato, agora dependendo apenas de 
planos de Internet móvel ou Wi-Fi. Por 
isso, algumas práticas anteriores ao sur
gimento do aplicativo, como chamadas 
de voz por operadoras e o envio de SMS, 
acabaram caindo em desuso. 

As mudanças ocorridas com a che
gada do app ultrapassam a tela. Costu
mes como tocar a campainha são menos 
utilizados hoje em dia, já que muitas pes
soas acabam usando o aplicativo para avi
sar que chegaram à casa do amigo, por 
exemplo. Os convites de aniversário em 
papel também têm sido substituidos por 
versões virtuais ou grupos em que o anfi
trião passa os detalhes da festa. 

1. Campainha 
As transformações causadas pela 

chegada do WhatsApp podem até ficar 
mais evidentes em práticas do dia a dia 

que envolvam ligações e mensagens de 
texto, mas até mesmo a campainha pas
sou a ser menos utilizada, já que usuá
rios podem simplesmente abrir o apli
cativo e enviar "Cheguei". 

2. Mensagens SMS 
Antes da existência do WhatsApp, 

o usuário precisava colocar crédito por 
meio de uma operadora para enviar men
sagens SMS. Os "torpedos" eram mui
to utilizados, mas o serviço acabava 
ficando caro, já que a cobrança se dava 
por mensagem enviada. Com a chega
da dos smartphones e do WhatsApp, a 
prática caiu em desuso no Brasil, prin
cipalmente por conta da rapidez e da 
facilidade no uso do aplicativo. 

3. Chamadas de voz com operadoras 
A facilidade em mandar mensa

gens pelo WhatsApp deixou de lado 
a necessidade de realizar chamadas 
de voz por operadoras. O aplicativo 
possibilita conectar pessoas durante 
todo o dia e ainda permite o envio de 
mensagens de voz e outros áudios. 

Além disso, o mensageiro também 

disponibiliza chamadas de voz pela 
Internet, tornando o custo por ligação 
extremamente baixo. Se o usuário 
estiver em uma rede Wi-Fi, é possível 
conversar por longos períodos sem 
gastar um centavo. 

4. MSN Messenger 
Quem nasceu nos anos 90 prova

velmente passou tardes nos chats do 
MSN trocando mensagens e até mes
mo jogando com os amigos. Embora 
simples, o mensageiro possuía fun
ções similares às do WhatsApp, como 
colocar frases de status, fazer chama
das de vídeo e utilizar emojis. 

5. Convites de aniversário 
Como a maior parte das pessoas 

se comunica pelo WhatsApp, o apli
cativo também é muito utilizado para 
marcar reuniões ou festas de aniver
sário. Com isso, os tradicionais con
v ites de aniversário físicos são cada 
vez menos utilizados. Há ainda quem 
prefira fazer um convite virtual e 
mandar individualmente para cada 
contato. 

e Microsoft anuncia novo app Office que reúne Word, Excel e PowerPoint 
A Microsoft anunciou, o lançamento do novo aplicativo Offi

ce para celular, que reúne Word, Excel e PowerPoint em um mes
mo ambiente para facilitar a utilização de todos os serviços de pro
dutividade. Além de todas as funções já existentes nos progra
mas atuais, outros recursos foram incorporados para aprimorar 
o uso, como um novo painel de acesso rápido. O app está dispo
nível para usuários de Androide iPhone (iOS) em fase de testes. 

Qualquer pessoa pode usar os recursos do novo aplicativo 
Office gratuitamente, sem precisar fazer login. No entanto, caso 
queira armazenar e acessar seus arquivos na nuvem ou fazer 
uso de diferentes perfis, é necessário entrar com as credenciais 
da Microsoft. Segundo a empresa, o novo ap licativo reduz a 
necessidade de alternar entre vários aplicativos durante o uso 
e diminui o consumo de espaço na memória do celular. 

Na tela principal, o aplicativo permitirá que o usuário ini
cie suas tarefas partindo de um menu com três ações princi
pais: fazer anotações rápidas no Sticky Notes, escanear docu
mentos e fotos por meio do Office Lens e acessar a tela de edi
ção de textos, planilhas e apresentações. A página inicial tam
bém exibe um histórico com os documentos editados recente
mente. 

Entre os novos recursos do aplicativo, está a possibilidade 
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de tirar uma foto ou documento e transformá-lo em um arqui
vo editável no Word com apenas um toque. O mesmo ocorre 
com tabelas impressas, que são transformadas automaticamente 
em planilhas do Excel ao serem fotografadas. O PowerPoint, por 
sua vez, pode ajudar o usuário a criar uma apresentação facil
mente após a seleção das imagens no telefone. 

9 NOVA VERSÃO DO DISPOSITIVO DA APPLE 

AirPods 2 vs AirPods Pro: veja o que 
muda no novo fone sem fio da Apple 
A irPods Pro é a nova versão do fone de ouvido 

sem fio anunciado pela Apple na última sema
na. O dispositivo chega ao mercado com 

melhorias em relação ao modelo anterior, como resis
tência à água e o sistema de cancelamento de ruído, por 
exemplo. Além disso, o design também mudou e a 
empresa decidiu manter o chip Hl, já disponível no 
AirPods 2, que permite acionar a Siri diretamente por 
comandos de voz. 

O novo fone de ouvido da Apple chega ao merca
do brasileiro com preço maior que seu antecessor. De 
acordo com o site oficial da marca, o AirPods Pro esta
rá a venda por R$ 2.249, ficando acima dos R$ 1.679 
cobrados pelo AirPods 2. Com as mudanças apresen
tadas pela marca da maçã, o TechTudo preparou um 
comparativo, afim de esclarecer algumas dúvidas, que 
você confere nas linhas abaixo. 

Design 
O design é uma das principais mudanças para a ver

são Pro. Por conta da adição do sistema de cancela
mento de ruído, a Apple precisou fazer algumas alte
rações tanto nos buds, quanto no estojo de carrega
mento. Agora, o fone de ouvido conta com as tradi
cionais ponteiras de silicone em três tamanhos dife
rentes para melhor conforto do usuário. Além disso, as 
hastes de fixação são menores do que na versão ante
rior, o que torna o dispositivo um pouco mais discre
to. 

Já o estojo de carregamento teve que se adaptar a 
essas mudanças. Na versão Pro, a case é mais enxuta, 
apresenta design mais achatado com dimensões de 60 
mm x 45 mm e peso em 45 gramas. Já o modelo lan
çado anteriormente apresentava tamanho em 44 mm x 
53 mm e 40 gramas de peso. 

Qualidade de som 
Sobre a qualidade sonora, a Apple continua divul

gando poucas informações sobre o dispositivo. Entre
tilnto, o que se sabe é a chegada da 'equalização adap
tativa' na versão Pro. Esse recurso ajusta a reprodução 
sonora de acordo com quem está usando, com a pro
messa de oferecer o melhor áudio possível para cada 
usuário. 

Além disso, a fabricante afirma que o driver de alta 
amplitude do dispositivo entrega graves potentes, carac
terística que deve agradar bastante aos amantes de 
música. Além dos graves, um microfone volti!do para 
dentro do dispositivo é encarregado de otimizar as fre
quências baixas e médias. Vale lembrar que a qualidade 
de som não era um dos fortes dos AirPods 2. 

ri on .. ,4 ORTOMED 
Produtos Ortopédicos 

Empresa especializada em próteses 
ortopédicas, órteses, palmilhas e cadeira 
de rodas. 

l ortomed 

ORTOMED 
Av. lracernà Carvão Nunes - 572 Macapá/AP 
Fone: (96) 3225-4453 1 ortopedia@ortomedap.com 
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Economial 
PARADO e Ministérto da Economia também quer restringir cessão de servidores do INSS a outros órgãos 

INSS vai contratar 7 mil militares da reserva 
para reduzir fila de processos, diz governo 

O secretário especial de Previ
dência e Trabalho, Rogério 
Marinho, anunciou nesta ter

ça-feira (14) que 7 mil militares da 
reserva vão reforçar o atendimento no 
INSS . A ideia é que o pacote seja 
implementado até abril e, com isso, a 
fila de quase 2 milhões de pedidos 
represados seja resolvida até setem
bro. 

O governo também quer restringir 
a cessão de servidores do INSS a 
outros órgãos, e instalar uma força
tarefa para a pericia dos 1.514 servi
dores que estão afastados do instituto. 
O anúncio foi feito após reunião do 
ministro da Economia, Paulo Guedes, 
com Marinho e a equipe econômica 
nesta segunda (13). 

As mudanças serão publicadas em 
um decreto. Segundo o governo, o tex
to também vai incluir medidas de des-

burocratização do atendimento do 
INSS, como o fim da obrigação em 
autenticar documentos e atualizar cer
tidões ao longo da tramitação. 

Hoj e, 7.820 servidores do INSS 
fazem a análise de documentos para a 
concessão de benefícios. Com a che
gada dos militares, funcionários do 
INSS devem sair do atendimento e 
reforçar a análise. A expectativa é que 
o número de analistas chegue a 10 mil. 

Mesmo após setembro, segundo o 
secretário, não há expectativa de que 
o estoque de processos pendentes seja 
zerado por completo. A meta, diz 
Marinho, é que os casos não fiquem 
acumulados - ou seja, que o número 
de novos pedidos seja similar ao núme
ro de processos concluídos. 

"O estoque não será zerado. Você 
tem 988 mil pedidos que entram todos 
os meses, não dá para zerar estoque. O 

que a gente está dizendo é que pre
tende que todo mês, até setembro, 
outubro, a gente tenha aí esse número 
de requerimentos da mesma quanti
dade que temos capacidade de pro
cessar. É isso que agente quer", expli
cou. 

O secretário informou, ainda, que 
o pacote de ações custará R$ 14,5 
milhões por mês. O valor inclui a gra
tificação dos militares - que, por lei, 
equivale a 30% adicionais sobre a apo
sentadoria na reserva. 

Parte do custo, segundo Marinho, 
será compensada pela economia do 
governo com o fim da correção 
monetária gerada, justamente, por 
esses atrasos sucessivos. "Conside
ramos que esse custo será compen
sado com a correção monetária que o 
governo deve deixar de pagar com os 
empoçamentos." 

e Petrobras conclui venda de ativos na Nigéria por US.S 1,454 bilhão à Petrovida 
A Petrobras informou nesta 

terça-feira (14) que concluiu 
a venda de sua participação 

de 50% na joint venture holandesa 
Petrobras Oil & Gas (PO&GBV), 
que detém ativos na Nigéria, por 
US$ 1,454 bilhão (cerca de R$ 6 
bilhões) 

A participação foi vendida para 
a Petrovida Holding, detida inte
gralmente pela Africa Oil, empre
sa de capital aberto canadense de 
exploração e produção. 

A transação inicialmente de 
US$ 1,53 bilhão teve o valor ajus
tado para refletir a incidência de 
juros sobre o preço da compra e a 
dedução da parcela da Petrobras do 
pagamento de taxas para aprova-

ção da transação pelo governo 
Nigeriano. 

Do montante total , a Petrobras 
recebeu US$ 1,03 bilhão na forma 
de dividendos pagos pela 
PO&GB V desde a data base da 
transação, no início de 2018, e 
outros US$ 276 milhões nesta ter
ça-feira. 

Outros US$ 123 milhões, sujei
tos a atualização, serão pagos tão 
logo o processo de redeterminação 
do campo de Abgami seja imple
mentado, e os US$ 25 milhões res
tantes, até 30 de junho. 

Com a transação, a Petrobras 
encerra integralmente as suas ati
vidades operacionais na África, 
afirmou a companhia. 

A PO&GBV tem 8% de parti
cipação no bloco OML 127, onde 
está o campo produtor de Agbami, 
e 16% de participação no bloco 
OML 130, que contém os campos 
produtores de Akpo e de Egina. Em 
nenhum deles a joint venture é ope
radora. 

A parcela da Petrobras na pro
dução média de óleo em 2019 dos 
ativos da PO&GB V foi de cerca de 
34 mil barris/dia. 

A venda faz parte do plano bilio
nário de desinvestimentos de ativos 
da Petrobras, que busca focar inves
timentos em ativos de maior retor
no, essencialmente de exploração e 
produção em águas profundas, e 
reduzir sua enorme dívida. 

e Azul faz acordo para comprar rival TwoFlex por R$123 milhões e amplia operações em Congoohas 
A companhia aérea Azul anun

ciou nesta terça-feira (14) um 
acordo para comprar a rival 

menor TwoFlex, reforçando a apos
ta na aviação regional e de olho em 
licenças adicionais para voos ligan
do o aeroporto de Congonhas (SP) 
ao Rio de Janeiro. 

O negócio, antecipado pela Reu
ters mais cedo citando fonte, é ava
liado em R$ 123 milhões e dará à 
malha da Azul 36 novos destinos 
regionais operados pela TwoFlex, 
empresa oriunda da fusão das ope
radoras de táxi aéreo Flex Aero e 
Two Aviation. 

A TwoFlex tem 18 aeronaves 

Cessna Grand Caravan, com as quais 
atende principalmente o Centro-Nor
te do país. 

Para a Azul, a transação é uma 
ofensiva dupla. Já dona da maior 
malha aérea do país, com cerca de 
200 destinos, a empresa fecha uma 
porta para eventual avanço da rival 
Gol, que em 2019 havia feito uma 
parceria para vender passagens para 
destinos regionais por meio da Two
Flex. 

Ao mesmo tempo, a Azul amplia 
as opções para ligação entre as capi
tais paulista e fluminense, já que a 
TwoFlex obteve em setembro pas
sado licenças da Agência Nacional 

de Aviação Civil (Anac) para voos 
entre o aeroporto de Jacarepaguá, na 
Barra da Tijuca, e o terminal de Con
gonhas, com seis voos diários, três 
partindo de cada cidade. 

A Two Flex tem 14 horários diá
rios de partidas e chegadas na pista 
auxiliar de Congonhas. 

O presidente-executivo da Azul, 
John Rodgerson, disse à Reuters que 
tentará convencer a Agência N acio
nal de Aviação Civil (Anac) a auto
rizar o uso de aeronaves ATR da 
companhia, com capacidade para até 
70 passageiros, nos slots da Two
Flex, hoje operados com o modelo 
Cessna, para até 9 passageiros. 
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e Após dois meses de alta, setor 
de serviços cai 0, 1 % em novembro 
A pós 2 meses seguidos de alta, o volume do setor 

de serviços caiu 0,1% em novembro, na com
paração com outubro, segundo divulgou nesta 

terça-feira (14) o Instituto Brasile iro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Trata-se do pior resultado para meses 
de novembro desde 2016, quando houve queda de 0,3%. 

Já em relação a novembro de 2018, houve cresci
mento de 1,8%. 

"É uma acomodação dos últimos dois resultados. 
Tivemos setembro com alta de 1,5% e outubro com alta 
de 0,8%, acumulando 2,2% no período. Se analisamos 
de julho a novembro, o volume de serviços cresceu 
2,9%", avaliou o gerente da pesquisa, Rodrigo Lobo. 

Alta de 0,9% em 12 meses 
No acumulado de janeiro a novembro, o setor regis

trou avanço de 0,9%. Em 12 meses, a alta acumulada 
também ficou em 0,9%, o que representa um ganho de 
ritmo frente a agosto (0,6%), setembro (0,7%) e outu
bro (0,8%). 

A alta no acumulado em 12 meses para novembro 
também representou o primeiro resultado positivo des
de 2015. No ano passado, a variação foi zero nomes
mo período. 

A receita nominal dos serviços prestados no país, 
por sua caiu 0,5% em novembro, na comparação com 
outubro. Ante novembro de 2018, houve alta, de 5%. 
Também houve crescimento no ano e em 12 meses, de 
4,4% em ambos casos. 

Setor deve ter ia alta anual em 5 anos 
Segundo o IBGE, o recuo de novembro não sinali

za, entretanto, uma reversão de trajetória de recupera
ção. "Observamos de julho para cá um movimento mais 
forte do setor de serviços, então o ganho acumulado de 
julho para cá é suficientemente grande para que essa 
queda de O, 1 % na margem se apresente como uma esta
bilidade", afirmou Lobo. 

Os resultados dos 11 meses indicam que o setor de 
serviços tende a encerrar 2019 com a primeira alta em 
5 anos. Segundo o gerente da pesquisa, para repetir o 
resultado de 2018, que foi de estagnação (variação zero), 
dezembro precisaria registrar uma queda de, pelo menos, 
8,8%. Para ficar no campo negativo, a queda do último 
mês precisaria ser superior a 10%. 

• Importações de soja da China em 
dezembro sobem 67% na comparação anual 

A s importações de soja da China em dezembro sal
taram 67% na comparação anual, para máxima em 
19 meses, mostraram dados oficiais nesta terça-fei

ra (14), à medida que uma série de cargas dos Estados Uni
dos e do Brasil agendadas anteriormente foram liberadas 
na alfândega. 

A China, principal mercado global para a soja, importou 
9,54 milhões de toneladas da oleaginosa em dezembro, ante 
5, 72 milhões de toneladas no mesmo mês do ano anterior, 
segundo dados da Administração Geral de Alfândegas. 

Os embarques tiveram alta de 15% frente às 8,28 milhões 
de toneladas em novembro. 

"Os números foram bem elevados, uma vez que cargas 
atrasadas foram liberadas na alfândega, incluindo embarques 
dos EUA", disse a analista da consultoria Shanghai JC lntel
ligente Co, Manica Tu. 

"Compradores chineses também agendaram compras de 
muitos grãos da América do Sul, que chegaram em massa", 
afirmou. 

No ano de 2019, as importações de soja somaram 88,51 
milhões de toneladas, pouco acima das 88,03 milhões de 
toneladas de 2018, quando tarifas mais altas impactaram os 
embarques dos Estados Unidos. 

Compradores chineses agendaram cargas dos EUA em 
diversas ocasiões após terem recebido isenções temporá
rias de tarifas nos últimos meses, em meio a um alívio nas 
tensões comerciais entre EUA e China. 
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1 8 Policiais do 1 ! Batalhão de Polícia Militar (1 ! BPM) foram ao local e isolaram a área. O 

Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu) foi acionado e constatou o óbito. A Polícia 
Técnico-Científica (Politec) realizou a perícia de local de crime antes de remover o cadáver. 

PRISÃO e Erlonilson Sabóia, de 39 anos, foi condenado em 2016 a 3 anos de prisão por porte ilegal de arma de fogo. 

Condenado por porte ilegal de arma de fogo é executado a tiros no Jardim Marco Zero e ondenado no ano de 
2016 a 3 anos de prisão 
por posse ilegal de arma 

de fogo [sentença transitada em 
julgado], e respondendo a um 
processo criminal por recepta
ção de produto roubado, Erlo
nilson Sabóia Alfaia, de 39 
anos, foi assassinado com dois 
tiros na tarde desta terça-feira 
(14) na Avenida Eq uatorial 
com a rua Marola Gato, bairro 
Jardim Marco Zero, zona sul 
de Macapá. 

Segundo testemunhas, 
'Erlon ', como era conhecido, 
chegava de moto à loja de con
serto de aparelhos celulares 
onde trabalhava quando foi sur
preendido por dois homens que 
estavam em outra motocicleta. 

Erlon chegava ao local na 
companhia do patrão. "Assim 
que eles desembarcaram os 
caras reduziram a velocidade e 
o carona efetuou dois disparos 
à queima roupa. Foi tudo muito 
rápido", relatou um vendedor 
que não quis se identificar. 

Policiais do 1º Batalhão de 

FISIOTRAINNING ASSESSORIA ESPORTIVA 

LOCAIS DE TREINO: 

• CLUBE OAB 
(SEGIQUA) 
./19h 
./20h 

Rod. JK, 12144 - Jardim Equatorial 

•PRAÇA DE FÁTIMA: 
(TER/QUI) 
./20h 

Av. Almirante Barroso com Hildemar Maia • Central (ao 
lado da Igreja) 

• PARQUE NOVO MUNDO: 
(SEGIQUA) 
./20h 

Rod. Duca Serra s/n - Cabralzinho 

~ www.facebook.com/fisiotrainning.ap 

~ www.instagram.com/fisiotrainning.ap 

~Informações : 98124-4443 - 98137 -1863 - 98124-.5452 

Entre em contato conosco e agende a sua aula 
experimenta li 

Polícia Militar ( 1 º BPM) foram 
ao local e isolaram a área. 

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) foi 
acionado e constatou o óbito. 
A Polícia Técnico-Científica 
(Politec) realizou a perícia de 
local de crime antes de remover 
o cadáver. 

Erlonilson Sabóia morava 
no bairro Chefe Clodoaldo, em 
Fazendinha. Em abril de 2016 
ele foi condenado a 3 anos de 
prisão por porte ilegal de arma 
de fogo. A pena foi convertida 
em prestação de serviço comu
nitário. Ele passou a cumprir a 
sentença no regime aberto 
domiciliar. 

Em outubro de 2019 ele foi 
denunciado pelo Ministério 
Público do Estado, (MPE), 
com outro homem por recep
tação de produto roubado. A 
polícia apura a motivação para 
o assassinato. 

Reportagem e fotos: 
Jair Zemberg 
Texto: Elden Carlos 
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OUTRO e Diego Moura de Araújo também condenou Délcio de Carvalho, acusado de fazer a arrecadação dos valores 

Ex-deputada Roseli Matos é condenada a mais de 
11 anos de prisão por •rachadinha' de assessores 

Paulo Silva 
Editaria Política 

O juiz Diego Moura de Araújo, da 1' Vara Criminal 
de Macapá, condenou a ex-deputada estadual 
Roseli Matos (Roseli de Araújo Correia), do PP, 

a 11 anos e oito meses de reclusão e ao pagamento de 320 
dias-multa, cada um no equivalente a um salário mínimo 
vigente ao tempo do fato delituoso. De acordo com a deci
são, a ex-deputada deveria cumprir a pena em regime 
fechado. No entanto, considerando que Roseli é ré primária 
e não há indícios de que volte a delinquir por estar afastada 
da atividade legislativa, não existem requisitos para a 
prisão preventiva, e ela poderá recorrer em liberdade. 

O juiz também condenou Délcio Souza de Carvalho, 
que foi motorista da então deputada Roseli Matos, a sete 
anos, dois meses e 20 dias de reclusão no regime semia
berto. Já Rosilda Rocha de Carvalho (esposa de Délcio) 
foi absolvida. 

De acordo com a denúncia do Ministério Público do 
Amapá (MP-AP), em ação penal de 2014, Roseli de Araú
jo, então deputada estadual, no perído entre janeiro/2012 
a julho/2014, teria se utilizado das verbas de gabinete 
destinadas ao pagamento de assessores, isto é, solicitava 
e recebia parte dos valores destinados ao 

pagamento dos salários dos servidores do seu gabinete. 
Para ajudar a realizar tal intento criminoso, Délcio Souza 
de Carvalho, secretário parlamentar na função de moto-

rista, era a pessoa destinada a resgatar os va lores desti
nados à deputada. A terceira acusada Rosi lda Rocha de 
Carva lho uti lizava-se de sua própria conta para pagardes
pesas da deputada que, em apenas um caso, totalizou R$ 
14.587,24. 

Entendeu o MP-AP que o prejuízo aos cofres públicos 
totalizou R$355.177,54, enquandrando-se os réus nas 
condutas delitivas previstas nos artigos 317 e 321, pará
grafo 2º, ambos do Código Penal, além da aplicação de 
concurso material. 

"Trata-se de esquema de corrupção vulgarmente 
conhecido como "rachadinha" em que a então deputada 
estadual solicitava e coagia os próprios assessores pagos 
com dinheiro da verba de gabinete, denominados por ela 
de "colaboradores'', a devolver parte dos salários a ela 
própria. Esta quantia recebida era variável de assessor 
para assessor, chegando a aproximadamente 75% do salá
rio, em relação às testemunhas Magna Sebastião da Silva 
(recebia R$2 mil e devolvia R$1,5 mil) e Gaspar Antonio 
Pereira (entregava dinheiro vivo ao motorista Délcio), 
ouvidos em juízo, e a assustador 80% do salário em relação 

'' 
De acordo com a decisão, 

a ex·deputada deveria cumprir 
a pena em regime fechado. '' 

as testemunha Boaneres Pereira de Lima (caseiro que 
devolvia R$4 mi l dos R$5 mi l que recebia), ouvida pe lo 
MP. O dinheiro que vo ltava para a ré Rose li de Araújo 
era justificado por ela para os mais diversos fins, ora para 
pagamento de "despesas decorrentes do mandato" ora 
para "ajudar diversas pessoas'', relata o juiz em trecho da 
sentença. 

Para Diego Moura de Carvalho, a corrupção é um dos 
crimes mais perversos previstos no sistema criminal, haja 
vista que ele é um câncer que corrói o poder público por 
ser praticado de maneira silenciosa e por pessoas de quem 
menos se espera cometer tal conduta. Outrossim, lesiona 
frontalmente o Estado brasileiro, seja a União, Estados ou 
municípios, por tirarem dos cofres públicos recursos que 
poderiam ser investidos para o bem do povo brasileiro. 

No entender do juiz, Roseli Matos utilizava-se da ino
cência e da extrema necessidade financeira dos seus asses
sores, a quem chamava de colaboradores, para conseguir 
retirar grande parte dos salários. "Portanto, a ré Roseli de 
Araújo comportava-se como mentora intelectual ao elabo
rar/comandar todo o esquema delitivo que contava com a 
participação do seu também assessor parlamentar a época, 
o motorista Délcio Souza. Ele serviria com uma espécie de 
"motorista do crime" ao ter a função de arrecadar em mãos 
as quantias devidas pelos colaboradores. Nota-se, que o não 
envolvimento direto da deputada era urna forma de evitar 
indícios de seu envolvimento com o delito'', anotou. 
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PRIMEIRO 8 Se corrtge a medida provisória que fixou o salário mínimo em R$1.039. 

Paulo Guedes volta ao trabalho nesta segunda 
com dois temas espinhosos para decidir 

O ministro da Economia, Paulo Guedes, está de volta a 
Brasília nesta segunda-feira (13) com dois assuntos espinho
sos pela frente para decidir. O primeiro, se corrige a medida 
provisória que fixou o salário rrúnimo em R$ l.039. O segun
do, se apoia a proposta de criar um fundo de estabilização para 
o preço dos combustíveis. 

No primeiro caso, o valor fixado foi decidido com base 
numa previsão de 4,1 % do INPC em 2019. Só que o indíce ficou 
em 4,48%, o que deveria levar o mínimo para, pelo menos, R$ 
1.043. É uma questão política e econômica, porque a cada R$ 
1 a mais no salário mínimo as despesas da União crescem R$ 
355 milhões. 

No segundo caso, a equipe econômica é contra a criação 
de novos fundos que sejam vinculados a objetivos e gastos 
específicos. Propôs, inclusive, uma emenda constitucional 
extinguindo mais de 280 fundos, que está em tramitação no 
Congresso Nacional. 

Em relação ao salário mínimo, assessores presidenciais 
esperam que a equipe de Paulo Guedes decida pela correção 
da MP já enviada ao Congresso, no final do ano passado, que 
fixa o rrúnimo em R$ 1.039. Se o governo não fizer o ajuste, 
o Legislativo, com certeza, fará a mudança na votação da medi
da - seria um desgaste a mais para o Palácio do Planalto. 

Já em relação ao fundo de estabilização dos preços dos 
combustíveis, a proposta é do ministro de Minas e Energia, Ben
to Albuquerque, para amortecer altas inesperadas do petróleo, 
evitando impactos negativos no mercado brasileiro. O fundo 
seria formado com recursos arrecadados de royalties e parti
cipação especial. 

A equipe técnica do Ministério da Economia é contra a 
criação de novos fundos. O detalhe é que esta é uma enco
menda do presidente da República, Jair Bolsonaro. Se for con
tra, o ministro Paulo Guedes terá de convencer o presidente, 
ou propor outro mecanismo em vez do fundo. A conferir. 

Moro quer 'corrigir' juiz de garantias; Câmara 
discute limite a magistrado de tª instância 

Em entrevista ao jornal O Estado de S.Paulo na qual 
trata dos seus planos para 2020, o ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sérgio Moro, afirmou esperar um 
posicionamento do Supremo Tribunal Federal (STF) ou 
do Conselho Nacional de Justiça (CNJ)- ambos presidi
dos pelo ministro Dias Toffoli - para que se resolvam o 
que definiu como "problemas técnicos graves" da figura 
do juiz de garantias. 

Em seu título principal, O Estado de S.Paulo lembra 
que a criação do posto jurídico do juiz de garantias, que 
visa evitar parcialidade nos processos, foi proposta pelo 
Congresso, e sancionada pelo presidente Jair Bolsonaro, 
como adendo ao pacote anticrime de Moro. "Muitas ques
tões ficaram indefinidas. É indicativo de que faltou deba
te, apesar de a Câmara ter sido alertada. Espero que o 
STF ou o CNJ possam corrigir esses problemas", disse 
Moro. 

Mesmo com a esperança de um "freio" por parte do 
STF ou do CNJ, para o ex-juiz federal a "melhor solução" 
seria que algumas questões sobre o tema fossem debati
das no âmbito do projeto do novo Código Processual 
Penal, em tramitação no Congresso Nacional. 

O Estadão lembra ainda que a inserção do juiz de 
garantias, medida agora apelidada de "antiMoro", não é 
o único revés sofrido pelo ministro da Justiça em seu pri
meiro ano no primeiro escalão do Executivo Federal. Em 
2019, houve a transferência do Conselho de Controle de 
Atividades Financeiras (Coaf) para a pasta de Economia, 
além de seguidas alterações no projeto de abuso de auto
ridade. 

"Sempre que se envia um projeto de lei, há a possibi
lidade de que seja rejeitado total ou em parte", afirma 
Moro. Segundo o matutino paulista, Moro pretende usar 
o capital político de ministro mais popular do governo 
Bolsonaro para tentar reverter, com o auxílio do Con
gresso, derrotas também causadas por decisões do Judi
ciário, como a questão da prisão em segunda instância. 
"Moro espera que STF corrija 'falhas' no juiz de garan
tias", sublinha a manchete do Estadão. 

Justiça rejeita denúncia oferecida pelo Ministério Público contra presidente da OAB 
O juiz Rodrigo Parente Paiva Bente

muller, da 15;J Vara Federal do Distrito 
Federal, rejeitou a denúncia oferecida pelo 
Ministério Público contra o presidente da 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), 
Felipe Santa Cruz. 

O Ministério Público queria que San
ta Cruz respondesse pelo crime de calúnia 
por ter dito que o ministro da Justiça, Ser
gio Moro, "aniquila" a independência da 
Polícia Federal e "banca o chefe da qua
drilha". O MPF também pediu o afasta
mento dele do cargo. 

Ao analisar a denúncia, o juiz Bente
muller entendeu que, embora a declaração 
de Santa Cruz tenha extrapolado os limi
tes de uma fala institucional, não houve 
tentativa de atribuir crime a Moro, isto é, 
a conduta de calúnia. 

"Demonstra-se cabalmente que o 
denunciado não teve intenção de caluniar 
o ministro da Justiça, imputando-lhe fal
samente fato criminoso, mas sim, apesar de 
reconhecido um exagero do pronuncia
mento, uma intenção de criticar a atuação 
do ministro, quando instado a se manifes
tar acerca de suposta atuação tida como 
indevida no âmbito da Operação Spoofing 
por parte de Sergio Moro", escreveu o juiz. 

Após a decisão, o advogado de Felipe 
Santa Cruz, Antonio Carlos de Almeida 
Castro, divulgou uma nota na qual afir
mou que a rejeição da denúncia "fortale
ce as instituições democráticas e o próprio 
Poder Judiciário". 

"A tentativa de afastar um presidente da 
OAB via decisão do Judiciário, como pedi
do pelo procurador da República, não 

encontra eco nem no regime militar de tris
te memória. É hora de pacificação", acres
centou o advogado. 

Pedido de afastamento 
Para o juiz que analisou o caso, o pedi

do do MPF para que Felipe Santa Cruz fos
se afastado do cargo é "descabido" porque 
o presidente da OAB manifestou uma opi
nião pessoal sobre a conduta de Moro, ain
da que tenha feito essas críticas de forma 
"mais contundente". 

O procurador Wellington Oliviera, 
que pediu o afastamento, argumentou que 
Santa Cruz "utiliza o manto de uma das 
principais instituições no Estado Demo
crático Brasileiro para agir como mili
tante político e impor sua visão política 
pessoal ao arrepio dos deveres institu
cionais da OAB". 

Guedes prom~e envio de reformas em f ever!ro; crise fiscal enco~e seni~os de saúde no país '' A proposta para a área administrativa, por 
Em seu título principal, O 

Estado de S.Paulo informa que o 
ministro da Economia, Paulo 
Guedes, pretende retomar a agen
da de reformas do governo no 
próximo mês. 

A proposta para a área admi
nistrativa, por exemplo, que 
havia sido suspensa pelo presi
dente Jair Bolsonaro no final de 
2019, deverá ser encaminhada à 
Câmara em fevereiro. 

A reforma administrativa pre
vê pontos polêmicos como o fim 
da estabilidade para novos servi-

dores, redução do número de fun
ções (das atuais 180 para aproxi
madamente 30), criação de um 
sistema de avaliação do funcio
nalismo e ampliação da diferen
ça entre os salários pagos no iní
cio e no final da carreira. 

"O presidente continua com
prometido com as reformas. Uma 
coisa é o timing político, outra é o 
conteúdo das reformas'', afirmou 
Guedes ao matutino paulista. 

Segundo o j ornai, o plano de 
reforma tributária também deve 
ser entregue quase que simulta-

neamente com a administrativa. 
O Estadão informa que o minis
tro já negociou para que o tema 
seja analisado por comissão mis
ta no Congresso. 

"O presidente deu algumas 
sugestões e Rodrigo Maia (pre
sidente da Câmara) e Davi Alco
lumbre (Senado) também deram 
as suas. Isso está sendo conduzi
do em conjunto. Em vez de man
dar uma versão das reformas com 
muita potência e depois o negó
cio ser esfacelado, a calibragem 
está sendo feita antes'', comple
ta o ministro . 

exemplo, que havia sido suspensa pelo presidente 
Jair Bolsonaro no final de 2019, deverá ser 
encaminhada à Câmara em fevereiro. ' ' 

Trecho do texto 

A reforma administrativa prevê 

pontos polêmicos 
como o fim da estabilidade para novos servidores, redução do número de 

funções (das atuais 180 para aproximadamente 30) 



e DIÁRIO DO AMAPÁ e QUARTA-FEIRA 115 DE JANEIRO DE 2020 3 

Política Nacional 1 Editora Chefe: Ziulana Melo 8 Fone: 99185-4288 8 E-mail: diario-ap@uol.com.br 

REAJUSTE e Presidente se reuniu com Guedes antes do anúncio; aumento evita perda inflacionária. 

Bolsonaro anuncia reajuste, e salário mínimo 
passará de RS 1.039 para RS 1.045 em fevereiro 

O presidente Jair Bolsonaro infor
mou nesta terça-feira(14) que o gover
no reajustará o valor do salário míni
mo deR$ l.039 paraR$ l.045. Segun
do Bolsonaro, o valor valerá partir de 
1º de fevereiro. 

O anúncio foi feito em uma entre
vista coletiva na sede do Ministério 
da Economia, onde o presidente se 
reuniu com o ministro Paulo Guedes. 
Segundo Bolsonaro, o reajuste será 
feito via medida provisória, ato que 
tem força de lei imediatamente. 

"Uma reunião tranquila, coorde
nada pelo Paulo guedes. Tivemos uma 
inflação atípica em dezembro. Não 
esperávamos que ela fosse tão alta 
assim. Foi basicamente da carne, e 
tínhamos que fazer com que o valor 
do salário mínimo fosse mantido. 

Então, ele passa, via medida provisó
ria, de R$ 1.039 para R$ l.045 a par
tir de 1º de fevereiro", afirmou o pre
sidente. 

O objetivo com a medida é evitar 
perdas inflacionárias. Isso porque, ao 
fixar o valor do salário mínimo em R$ 
1.039, o governo se baseou na proje
ção do mercado financeiro para o Índi
ce Nacional de Preços ao Consumi
dor do ano passado. O INPC serve de 
base para o cálculo do salário míni
mo. 

Na semana passada, porém, o Ins
tituto Brasileiro de Geografia e Esta
tística (IBGE) informou que o INPC 
ficou em 4,48%, acima do percentual 
previsto. Com isso, na prática, o rea
juste do mínimo para R$ 1.039 ficou 
abaixo da inflação. 

De acordo com o Departamento 
lntersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese), o valor do 
salário mínimo serve de referência 
para 49 milhões de pessoas. 

Segundo o ministro Paulo Guedes, 
o "espírito" do anúncio desta terça-fei
ra é garantir o poder de compra do 
salário mínimo. 

"O presidente manteve esse espí
rito. O presidente já tinha aumentado 
em R$ 2 em janeiro acima da inflação 
para pagar justamente um erro come
tido no ano passado. A inflação veio 
um pouco acima também [do espera
do] e [o salário mínimo] ficou R$ 2 
abaixo no ano inteiro [de 2019]. Para 
não repetir isso, o presidente falou: 
'Vamos já corrigir a partir de feverei
ro"', declarou Guedes. 

e Plano é vender 300 ativos, incluindo participação societária e controle de empresas. e Termos de delação 

INSS vai contratar 7 mil militares 
da reserva para reduzir fila de 

processos, diz governo 
O secretário especial de Previdência e Trabalho, 

Rogério Marinho, anunciou nesta terça-feira (14) que 
7 mil militares da reserva vão reforçar o atendimen
to no INSS. A ideia é que o pacote seja implementa
do até abril e, com isso, a fila de quase 2 milhões de 
pedidos represados seja resolvida até setembro. 

O governo também quer restringir a cessão de ser
vidores do INSS a outros órgãos, e instalar uma for
ça-tarefa para a perícia dos 1.514 servidores que estão 
afastados do instituto. O anúncio foi feito após reu
nião do ministro da Economia, Paulo Guedes, com 
Marinho e a equipe econômica nesta segunda (13). 

As mudanças serão publicadas em um decreto. 
Segundo o governo, o texto também vai incluir medi
das de desburocratização do atendimento do INSS, 
como o fim da obrigação em autenticar documentos 
e atualizar certidões ao longo da tramitação. 

Hoje, 7.820 servidores do INSS fazem a análise 
de documentos para a concessão de benefícios. Com 
a chegada dos militares, funcionários do INSS devem 
sair do atendimento e reforçar a análise. A expecta
tiva é que o número de analistas chegue a 10 mil. 

Mesmo após setembro, segundo o secretário, não 
há expectativa de que o estoque de processos pen
dentes seja zerado por completo. A meta, diz Mari
nho, é que os casos não fiquem acumulados - ou seja, 
que o número de novos pedidos seja similar ao núme
ro de processos concluídos. 

"O estoque não será zerado. Você tem 988 mil 
pedidos que entram todos os meses, não dá para zerar 
estoque. O que a gente está dizendo é que pretende 
que todo mês, até setembro, outubro, a gente tenha 
aí esse número de requerimentos da mesma quanti
dade que temos capacidade de processar. É isso que 
a gente quer", explicou. 

O secretário informou, ainda, que o pacote de 
ações custará R$ 14,5 milhões por mês. O valor inclui 
a gratificação dos militares - que, por lei, equivale a 
30% adicionais sobre a aposentadoria na reserva. 

Governo quer obter RS 150 bilhões com 
privatizações em 2020, diz secretário 

Delator na Lava Jato relata entrega de 
R$ 2 milhões na sede do PT, em São Paulo 

O Ministério da Economia anunciou nes
ta terça-feira (14) que o governo pretende 
vender cerca de 300 ativos públicos em 2020. 
A meta inclui empresas controladas pelo 
governo, como a Eletrobras, além de subsi
diárias, coligadas e participações societárias. 
Com as transações, o governo espera obter 
R$ 150 bilhões. 

O anúncio foi feito pelo secretário-espe
cial de Desestatização e Desinvestimento, 
Salim Mattar. Segundo ele, o Banco do Bra
sil, a Caixa Econômica Federal e a Petrobras 
não serão privatizadas. Os Correios estão na 
lista de privatizações, mas a venda é previs
ta para o fim de 2021. 

"Em 2020, vamos ter uma meta ousada 
para atingir em termos de valor e de empre
sas", disse. Para isso, o governo deve enviar 
um projeto ao Congresso Nacional em feve
reiro propondo um "fast track" (caminho rápi
do) para a venda dos ativos públicos. 

Segundo o secretário de Desestatização, 

T 
o projeto colocaria as empresas a serem pri
vatizadas diretamente no Programa Nacio
nal de Desestatização (PND). O texto redu
ziria, também, o tempo de atuação de escri
tórios de advocacia e de bancos no processo 
de modelagem dessas vendas. 

Eletrobras é prioridade 
Salim Mattar afirma que, em 2020, a prin

cipal meta é vender os ativos da Eletrobras, 
além de repassar o controle da própria esta
tal ao setor privado. Dos 300 ativos na lista, 
mais de 200 dizem respeito à empresa. 

"Para manter a sua participação no mer
cado, a Eletrobras tem que investir R$ 14 
bilhões por ano, nos próximos 4 anos. O 
governo federal não tem esse dinheiro", afir-
mau. 

De acordo com o secretário, o governo 
possui, atualmente, 624 ativos. Além das 
46 empresas estatais, o número inclui 151 
subsidiárias, 218 empresas coligadas e 209 
participações. 

Um delator na Operação Lava Jato relatou 
a entrega de R$ 2 milhões em espécie na sede 
do Partido dos Trabalhadores (PT), em São 
Paulo (SP), destinados a João Vaccari Neto, 
então tesoureiro do partido. Conforme a dela
ção, o acerto de propina envolvia a construção 
da Torre Pituba, sede da Petrobras em Salva
dor (BA). 

Em nota, o partido afirma que se trata de 
"mais uma denúncia fantasiosa, sem sentido e 
sem provas que visa atingir o PT". 

Termos da delação do empresário Alexan
dre Andrade Suarez, irmão de um dos funda
dores da construtora OAS, foram anexados ao 
processo da Justiça Federal na noite de segun
da-feira (13). O acordo foi homologado pelo 
juiz Luiz Antônio Bonat, segundo o Ministé
rio Público Federal (MPF). 

Ele foi alvo da 56º fase da Lava Jato, defla
grada em novembro de 2018, e ficou preso em 
Curitiba por um mês. Suarez é réu por corrup
ção ativa, lavagem de dinheiro, organização 
criminosa, gestão fraudulenta e desvio de recur
sos de instituição financeira na ação que inves
tiga crimes na construção da Torre Pituba. 

Segundo o depoimento, de setembro do ano 
passado, houve um acerto entre a Mendes Pin
to Engenharia e ex-diretores da Petrobras e da 
Fundação Petrobras de Seguridade Social 
(Petros) de que a empresa seria beneficiada 
para gerenciar a construção a partir do paga
mento de R$ 9,6 milhões de propina. 

Suarez conta que após o acordo foi neces
sário "também o apoio político devido às dis
putas internas que ocorriam dentro da Petro
bras e da Petros". 



8 VERBAS PARA AS OBRAS SOMAM RS 6,7 MILHÕES. 

Waldez anuncia reforma e modernização do monumento Marco Zero 

P ara fortalecer o turismo 
amapaense, o Governo 
do Amapá vai reformar 

e modernizar o monumento 
Marco Zero do Equador, um 
dos principais pontos turísticos 
do estado, localizado em 
Macapá, dividindo os hemis
férios norte e sul. 

nária do Meio do Mundo, que 
divide os hemisférios e marca 
os fenômenos Equinócio das 
Águas (em março) e da Pri
mavera (setembro). Também 
haverá intervenções no obe
lisco, na área administrativa e 
de exposiçêSes. 

o Marco Zero recebeu cerca 
de 11.600 pessoas, entre ama
paenses e turistas nacionais e 
internacionais. Com a expan
são do turismo, a ideia é gerar 
mais emprego e oportunidades 
de renda à população. 

O governador lembrou que 
a parceria entre Estado e ban
cada federal amapaense está 
incentivando diferentes áreas. 

Nesta terça-feira, 14, o 
governador Waldez Góes 
anunciou o investimento de R$ 
6, 7 milhões para o espaço que 
passará a Complexo Turistico 
do Marco Zero. O recurso foi 
acessado pelo Estado junto ao 
Ministério do Turismo, com 
articulação do presidente do 
Congresso Nacional, Davi 
Alcolumbre. A contrapartida 
do governo amapaense é de 
quase R$ 67 mil. 

Os serviços vão transfor
mar o monumento em um 
complexo diferenciado, 
mcxierno, com acessibilidade, 
novos espaços voltados à gas
tronomia e comercialização do 
artesanato amapaense, além 
de revitalização, novo paisa
gismo e urbanização na área 
do entorno, como o estaciona
mento. 

"Com a reforma do Mar
co Zero, estamos investindo 
no turismo, uma das indús
trias que mais gera empregos 
no mrmdo. E o Amapá tem 
uma grande vocação para 
esse setor, por isso é frmda
mental ter infraestrutura. 
Teremos geração de emprego 
com as obras e, depois delas, 
com as oportunidades gera
das pe lo crescimento do 
turismo", ressaltou. 

As obras vão modernizar, 
especialmente, a linha imagi-

Waldez reforçou que, com 
as mudanças, o objetivo é 
melhorar a qualidade da infra
estrutura do espaço e atrair ain
da mais visitantes - em 2019, 

8 DIÁRIO OFICIAL 

Sancionada lei que cria o Corpo de Voluntários 
Militares da Reserva Remunerada no Amapá 

Paulo Silva 
Ed itaria de Política 

L ei (2.484) sancionada pelo gover
nador Waldez Góes (PDT), e já 
publicada no Diário Oficia l do 

Estado, cria o Corpo de Voluntários Mil i
tares (C VM) da Reserva Remunerada do 
Estado do Amapá, a ser formado por Poli
ciais Militares (PM) e Bombeiros Mili
tares (B M) da reserva remunerada, para 
o exercício da atividade de segurança 
pública, a fim de suprir a carência de 
recursos humanos nas instituições mili
tares e nos diversos órgãos) entes e pode
res da Administração Pública) federal) 
estadual e municipal. 

De acordo com a lei) que contém 15 
artigos) o Corpo de Voluntários Militares 
atuará em diversas áreas) inclusive ope
racional) exceto nos cargos de chefia) 
comando e direção. A designação dos 
militares PM/BM da reserva remunerada 
para os serviços possui caráter excepcio
nal) transitório e aceitação voluntária. A 
designação dos militares terá prazo inicial 
de 24 meses) podendo ser prorrogado por 
igual período) até que se complete a idade 
limite estabelecida para a reforma) de 
acordo com a Lei Complementar 0084) 
de 7 de abril de 2014 (Estatuto Militar) e 
desde que o militar continue preenchendo 
os requisitos previstos na lei. 

Findo o período de designação ou não 
permanecendo o interesse da Adminis
tração ou do militar integrante do CVMJ 

será feita sua dispensa imediata da ativi
dade temporária. O mi litar da reserva 
remunerada que for voluntário deverá rea
lizar sua inscrição nas suas respectivas 
cotporações, desde que preencha os requi
sitos estipulados em edital de designação. 

O quantitativo do Corpo de VolWltá
rios Militares não poderá exceder a 25% 
do efetivo existente nas leis de organiza
ção básica das respectivas corporações. 
O chefe do órgão, ente ou poder deverá 
solicitar ao governador do Estado o quan
titativo de mi litares, a quem competirá 
decidir a respeito da solicitação) conforme 
necessidade do serviço e disponibilidade 
do efetivo. 

Os voluntários admitidos farão jus ao 
recebimento de auxílio mensal) Gratifi
cação de Atividade Militar Voluntária -
GAMV, no valor de R$ l.800,00; direito 
ao pagamento de um auxílio-fardamento) 
a ser pago no início da prestação do ser
viço militar voluntário eJ posteriormente) 
a cada 12 meses de serviço prestado) se 
assim for prorrogada a designação; arma
mento e equipamentos de proteção indi
vidual, dependendo do tipo de serviço 
prestado) a critério de cada Órgão/Poder 
em que desempenharão a função de ser
viço voluntário; direito à concessão de 30 
dias de férias remuneradas; adicional nata
lino correspondente a 1112 (um doze avos) 
da gratificação a que o militar voluntário 
fizer jus no mês de dezembro) por mês de 
serviço) no respectivo ano. 

8 AÇÕES 

T JAP define modelo provisório para 
implantação do juiz das garantias 
A implantação do juiz das garantias 

no Judiciário do Amapá foi tema 
de reunião realizada na tarde de 

segunda-feira (13) conduzida pelo desem
bargador, presidente do Tribunal de Justiça 
do Amapá) com juízes criminais) de vara 
única e substitutos. De acordo com a Lei 
13.964, conhecida como Lei Anticrime, o 
juiz das garantias deverá ser implementado 
a partir do dia 23 de janeiro de 2020 em 
todos os tribunais brasileiros. 

"Nos reunimos e deliberamos em con
junto com a magistratura do primeiro grau) 
para definirmos como implementar o Juiz 
das Garantias no Judiciário do AmapánJ 
disse o desembargador. De acordo com o 
resultado da reunião) "será criado um 
Núcleo de Garantias, sediado em Macapá, 
com dois juízes substitutos) com quadro de 
servidores) principalmente assessores juri
dicos, que possibilite a análise da legalidade 
e o controle sobre o inquérito policial e sobre 
todas as investigações policiais de tcrlo o 
estado", detalhou Lages. 

8 RELAÇÕES EXTERIORES 

A medida é provisória) "até que haja a 
criação de urna unidade judiciária especí
fica) e isso só pcrlerá ocorrer com previsão 
orçamentária, a partir de 2021'', explicou o 
presidente. Mas, para assegurar objetividade 
ao Núcleo de Garantias) que passará a fun
cionar no próximo dia 23) "serão utilizadIB 
reQll'S(f) de temologia da informação) como 
o gabinete virtual) o processo eletrônico por 
meio do Sistema TucujurisJ e a teleconfe
rência, que pode ser feita de qualquer qua
drante do planeta'', complementou. 

O formato foi repassado ontem mesmo 
para o Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
com a garantia de que "não haverá prejlÚZIB 
à prestação jurisdicionalnJ asseverou João 
Lages. "Não há motivos para adiarmos a 
implantação desta que é uma solução 
importante. É o juiz que vai garantir a; direi
tos fundamentais estabelecidos no artigo 
quinto da Constituição Federal, no período 
da investigação policial. Irá controlar a lega
lidade do auto de flagrante, dentre outras 
competências previstas na leinJ finalizou. 

Barco francês vai coletar lixo no Rio Oiapoque 
e CRE articula autorização do lado brasileiro 
A prefeitura de Saint George, na 

Guiana Francesa, vai colocar em 
operação a embarcação L'oyapoc

kaise no lado fra ncês do Rio Oiapoque, no 
dia 19 de janeiro. Com o objetivo de fun
cionar diversas vezes por semana, o barco 
vai coletar os resíduos fluviais no rio até 
as suas margens, bem como vai conscien
tizar os moradores da necessidade de jogar 
os lixos em lugares adequados. 

Segundo a presidente da Comissão de 
Re lações Exteriores da Alap (CRE), depu
tada Cristina Almeida (PSB), a preocupação 
é sobre a contrapartida do Brasi l, uma vez 
que a embarcação ainda não possui autori
zação da Marinha para operar no lado bra
sileiro. 

"Tal fato impossibilita uma ação mais 
efetiva de sua operação, pois o não reco-

lhimento do lixo despejado ao longo do Rio 
Oiapoque, em nosso território, coloca em 
risco todo o ecossistema da região banhada 
pelo manancia l em questão", destaca Cris
tina Almeida. 

Projeto da Prefeitura de Saint George, 
o barco foi financiado 80% pelo governo 
francês, mas teve o tota l apoio da CRE, ini
cia lmente através de uma audiência pública 
realizada em dezembro de 201 7, quando o 
projeto estava em fase de elaboração. 

Cristina informou, ainda, que a CRE 
direcionou ofícios para a Agência da Capi
tania dos Portos no Oiapoque e à Prefeitura 
de Oiapoque, visando as providências cabí
veis e, nesta terça-feira (14), reunirá com 
o capitão de Fragata Fernando Cézar da Sil
va, juntamente com as Comissões de Rela
ções Exteriores e de Meio Ambiente. 
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Obras da 
Feira do Pescado 
da l3 de Setembro 
serão retomadas 
na seguda·feira, 
diz secretário de 
Obras de Macapá 
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DOSES 8 Estado destinou 2,5 mil doses da vacina para as unidades de saúde da capital. Número bem abaixo da demanda. 

Crianças começam a ser vacinadas 
com a pentavalente na capital 

Lana Caroline 
Da Redação 

A s Unidades Básicas de Saúde (UBS), de Maca
pá, iniciaram nesta terça-feira (14) a aplicação 
da vacina pentavalente em crianças de 2, 4 e 

6 meses de vida. Segundo a coordenadora de imuni
zação da capital, Jorsette Cantuária, foram disponi
bilizadas pelo Estado 2,5 mil doses da vacina, número 
bem abaixo da demanda atual. 

O governo estadual, por sua vez, recebeu do Minis
tério da Saúde (MS) apenas 5 mil doses da pentava
lente. "Para se ter uma ideia do atual cenário o Muni
cípio de Macapá solicita, mensalmente, 4 mil doses 

dessa vacina. Por isso, estamos priorizando as crian
ças de 2, 4 e 6 meses de vida, que estão mais vulne
ráveis a doenças como difteria, coqueluche e o vírus 
Influenza B. Além desse público prioritário, ainda 
existe uma demanda reprimida", revelou. 

Distribuição 
A distribuição geral do lote de vacinas pentava

lente aos 16 municípios amapaenses iniciou na segun
da-feira (13). A Superintendência de Vigilância em 

' ' Número é insuficiente para atender a demanda ' ' 

Saúde (SVS) providenciou o transporte e entrega das 
5 mil doses que chegaram no estado e que já abaste
cem as unidades de saúde. 

Desde outubro do ano passado, o Ministério da 
Saúde não enviava as doses de rotina. Do quantitativo, 
a capital, Macapá, recebeu 2,5 mil doses e Santana, 
segundo maior município do Amapá, 900 doses. O 
restante foi distribuído para os demais municípios. 

A pentavalente é um imunobiológico que protege 
contra doenças como tétano , hepatite B, difteria , 
coqueluche e o vírus Influenza B. 
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AÇÕES e Este ano, as blitzen continuarão com rtgor para combater ainda mais o transporte irregular de passagetros. 

CTMac apreendeu mais de 800 veículos irregulares em 2019 

A Companhia de Trânsito e 
Transporte de Macapá 
(CTMac), juntamente com a 

Guarda Civil Municipal de Macapá 
(GCMM), ao longo de 2019, fize
ram 123 barreiras fixas e volantes 
em combate ao transporte irregular 
de passageiros na capital. Ao todo, 
825 veículos apreendidos, entre car
ros e motos, foram removidos ao 
pátio da CTMac. 

Além das blitzen repressivas, 
também houve o trabalho educati-

8 ESTADUAL 

vo, com o objetivo de sensibilizar a 
população a não utilizar o trans
porte clandestino, por motivos 
como motorista não credenciado, 
riscos de assalto e outras situações 
que colocam o passageiro em inse
gurança. 

Este ano, as blitzen continuarão 
com rigor para combater ainda mais 
o transporte irregular de passageiros. 
Pela nova Lei Federal 13.855/19, que 
entrou em vigor no dia 7 de outubro 
de 2019 e que altera o Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB), motoris
tas que realizarem transporte remu-

nerado de pessoas ou bens sem auto
rização, ao serem flagrados, passam 
a cometer infração gravíssima, com 
multa de R$ 293,47, além das pena
lidades de remoção do veículo e 7 
pontos na CNH. 

"No ano de 2018, foram mais de 
900 veículos apreendidos. Já em 
2019 teve mais barreiras e menos 
apreensões. Isso mostra que o traba
lho de combate ao transporte irregu
lar tem surtido efeito, e vamos con
tinuar coibindo essa prática", asse
gura o diretor-presidente da CTMac, 
André Lima. 

8RANKING 

e Passe Livre 

Atualização cadastral inicia no dia 3 de fevereiro 
O procedimento de atualização cadastral do programa Pas

se Livre Estudantil (PLE) inicia em Macapá, com pontos 
de atendimento nas escolas estaduais Gabriel de Almei

da Café e Colégio Amapaense. Os estudantes terão de 3 a 21 de 
fevereiro para se regularizarem, com atendimentos de Bh às 17h. 

Nos dias 2 e 3 de março, a atualização será para os estudan
tes do município de Mazagão. O atendimento será na Escola 
Estadual Dom Pedro 1, no horário de Bh às 17h. 

Em Santana, de 4 a 6 de março, o atendimento será também 
de Bh às 17h, no Centro Vitória Régia, localizado na Rua Gene
ral Ubaldo Figueira,911, no Centro da cidade. 

O Passe Livre Estudantil é coordenado pela Secretaria de 
Estado da Inclusão e Mobilização Social (Sims). Com a cartei
rinha, o estudante pode fazer até 58 viagens urbanas e interurbanas 
nos transportes coletivos, mensalmente. A meta do Governo do 
Amapá é beneficiar 10 mil pessoas até 2022. 

Servidores efetivos têm vantagens com cartão Afap Maca~ se torna a r maior ddade ~rasileira no como de artigos ~ara casa e decora~o 

L ançado em 2019 pela Agência de 
Fomento do Amapá (Afap ), o Car
tão Cred Afap, voltado para os ser

vidores efetivos do Estado, volta em 2020 
ainda mais forte. O cartão é inovador e apre
senta diversas vantagens aos servidores 
como desconto do valor rrúnimo da fatura 
em folha de pagamento, o mesmo funcio
na como um cartão de crédito comum, que 
pode ser utilizado para compras e saques. 

O produto traduz o esforço empreendi
do pelo Governo do Estado do Amapá 
(GEA) em valorizar o servidor. Ao adqui
rir o cartão, o funcionário estadual efetivo 

também tem diversas vantagens. 
O cartão apresenta limites, prazos e 

taxas diferenciadas 
- Limite de é de acordo com o valor da 

margem consignável 
- O prazo máximo de parcelamento de 

até 48 meses 
- Com juros de 4,99% a.m 

Onde posso solicitar meu cartão? 
O servidor que desejar adquirir o cartão 

pode se dirigir a Afap, localizada na Rua: 
Cândido Mendes, nº 1111, Centro, em 
Macapá, no horário das Bh às 14h. 

M acapá (AP) é a 62ª maior cidade bra
sileira quando o assunto é o consumo 
de artigos para casa e decoração. De 
acordo com o mapeamento produzido 

pelo segundo ano consecutivo pela ABCasa 
(Associação Brasileira de Artigos para Casa, 
Decoração, Presentes, Utilidades Domésticas, 
Festas e Flores) em parceria com o Instituto IEMI 
Inteligência de Mercado, em 2018 a cidade subiu 
uma posição em relação ao ranking do ano ante
rior, quando ocupava a 63ª posição. 

O índice de participação da cidade no ran
king se manteve estável: 0,20%. As classes que 
mais consomem são Bl, com 0,28%, e B2, com 
0,22% cada. 

Na região Norte, Macapá fica atrás de Belém 
(11"), Manaus (12"), Porto Velho (34") e Ana
nindeua (48ª). A cidade fica à frente de Rio Bran
co (AC), na 70" posição, Boavista (RR), na 76" 
posição, Palmas (TO), na 88ª posição, Paraua
pebas (PA), na 116" posição, Marabá (PA), na 
118ª posição, e Santarém (PA), na 128ª posição. 

Em 2018, as vendas do varejo no Brasil tive
ram um crescimento de 16,3% em relação ao ano 
anterior - o setor movimentou R$ 62,9 bilhões 
no ano passado, contra R$ 54 bilhões em 2017. 

Uma importante mudança na pesquisa foi a 
incmporação do setor têxtil (cama, mesa e banho). 
Dessa forma, foram registradas melhoras em qua
se todos os indicadores analisados, a começar 
pela produção: o ramo têxtil acrescentou R$11,4 
bilhões ao valor total das áreas abrangidas pela 
ABCasa. Além disso, as vendas no varejo tive
ram um incremento de R$ 18,4 bilhões, totali
zando R$ 81,3 bilhões. 

No ano passado, a produção de artigos para 
casa e decoração apresentou um crescimento de 
8%, passando de aproximadamente R$ 24 bilhões 
para R$ 25,7 bilhões. Tal resultado foi possível 
graças as 20 mil unidades produtoras existentes 

no País. Contudo, devido à crise econômica, hou
ve uma redução de 2,9% no número de unidades 
produtoras. 

No entanto, o levantamento também aponta 
uma indicação de que o setor tem melhorado gra
dualmente seus níveis de produtividade e efi
ciência, seja pela adoção de melhorias no pro
cesso produtivo e de novas tecnologias, ou até 
mesmo por um aumento no valor agregado dos 
produtos relacionados à casa e decoração. 

Em relação à cadeia de escoamento desses 
produtos até o consumidor final, foi registrada 
uma queda de 1,4% no número de atacadistas. 
Com a inclusão do segmento de cama, mesa e 
banho, o crescimento fica em 0,4%. Quanto ao 
número total de pontos de venda do varejo, o 
setor teve uma contração de 2,3%. Consideran
do os novos segmentos, os números crescem 7%. 

No geral, a mão de obra empregada no vare
jo manteve-se no patamar dos 2,2 milhões de 
funcionários. Já o varejo não especializado teve 
um acréscimo de 100 mil postos de trabalho, o 
que representa um aumento de 6,7% entre 2017 
e 2018. 
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FORMATURA 8 Nestor dei Águila participou da formatura da escola de gestão compartilhada militar Risalva Freitas do Amaral, neste sábado, 11, em Macapá. 

Pemano de 77 anos conclui o Ensino Médio no Amapá 
E sbanjando disposição, NestordelÁgui

la, 77 anos, celebrou neste sábado, 11, 
a formatura do ensino médio pela 

Escola Estadual Professora Risalva Freitas do 
Amaral. A cerimônia aconteceu no fim da tarde 
deste sábado, 11, em Macapá. 

Nestor é natural de Tarapoto, cidade do 
norte oriente do Peru, capital da Província de 
San Martin. Chegou ao Brasil em 1982 e, em 
2004, desembarcou no Amapá. Foi aqui que 
ele começou os estudos- ensino fundamental 
e, depois, o médio. 

"Agora, vou em busca da formação em 
música, outro objetivo antigo que tenho. Sonho 
não tem idade para gente realizar'', destacou, 
animado. 

Risalva do Amaral é de gestão comparti
lhada entre a Secretaria de Estado da Educação 
(Seed) e o Corpo de Bombeiros Militar 
(CBM). Formando pela Educação de Jovens 
e Adultos (E.JA), o peruano relata que as metas 
de vida continuam. "Os caminhos da vida me 
fizeram adiar os estudos. Hoje que me formei, 
quero continuar na Risalva como voluntário, 

e Aporte 

incentivando outras pessoas como eu, a não 
desistirem dos estudos", completou. 

Formatura 
São 50 estudantes formandos pela escola 

Risalva. Neste ano, a instituição atendeu a 330 
alunos no ensino médio, 445 no ensino fun
damental e 65 na Educação de Jovens e Adul
tos (EJA), totalizando 840 estudantes em 2019. 

Durante a cerimônia, estudantes e profes
sores da escola receberam homenagens. Os 
alunos Maísa Lima e Lean dos Santos foram 
destaques por notas e comportamento, por isso 
levaram para casa certificados de Honra ao 
Mérito Intelectual. 

A secretária de Educação, Goreth Sousa, 
destaca a variedade da oferta de modelos de 
ensino, do Governo do Amapá, entre elas: ges
tão compartilhada militar, ensino de tempo 
integral, de tempo parcial e escola profissio
nalizantes. 

"É um leque de opções para que os pais 
matriculem seus filhos de acordo com a voca
ção que almejam", reforçou Goreth. 

Agricultura familiar vai receber RS 1,9 mi em investimentos 
11, 

e Melhorias 

O Governo do Amapá conse
guiu aprovar o Plano Opera
cional junto ao Ministério da 

Cidadania e, assim, garantiu para 
2020 recursos que somam R$1,9 mi 
para o Programa de Aquisição de Ali
mentos (P AA). Com os valores asse
gurados, a coordenação do programa 
trabalha para lançar os editais que 
farão as seleções dos agricultores e 
entidades que poderão ser beneficia
dos pelo P AA. 

"O P AA é um programa que nos 
aproxima dos agricultores familiares 
e os resultados são bastantes positi
vos, tanto em relação a questão da 
segurança alimentar quanto sobre a 
geração de renda dentro dos próprios 
municípios'', destacou a coordena
dora do P AA, Darciane Gomes. 

No ano passado o programa foi 
executado em sua totalidade, com R$ 
1,5 mi entre agosto e dezembro de 

2019. Foram realizadas 130 feiras do 
P AA, adquirindo um total de 359 
toneladas de alimentos, que, ao serem 
distribuídos por 442 agricultores que 
forneceram suas produções, foi pos
sível alcançar 150 entidades. 

Mais informações 
Dúvidas ou informações podem 

ser resolvidas no Instituto de Exten
são, Assistência e Desenvolvimento 
Rural do Amapá (Rurap) nos escri
tórios municipais ou na coordenação 
geral do programa, localizado no 
Rurap, em Macapá. 

O PAA está presente nos 16 
municípios e mais três distritos de 
Macapá. Em 10 anos o Amapá já 
executou mais de R$ 15 mi com 
P AA. Gerando renda para aproxima
damente 3 mil agricultores familia
res, beneficiando 1400 entidades 
assistenciais. 

Obras vão ampliar em 70% distribuição de água em Laranjal do Jari 
E m cumprimento de agenda em Laranjal do Jari, o 

governador Waldez Góes visitou neste sábado, 11, 
as obras que irão ampliar em aproximadamente 

70% a distribuição de água encanada no município. Mais 
de 5 mil pessoas serão beneficiadas . 

Os serviços são executados pela Companhia de Água 
e Esgoto do Amapá (Caesa), com mais de R$ 1 milhão 
em investimentos do Tesouro estadual. 

Waldez Góes acompanhou o processo da implantação 
do poço tubular de 12 metros por 250, que vai atender 
os bairros Malvinas e Samaúma - até então abastecidos 
por caminhões pipas . "Para nós, saneamento básico é 
uma prioridade porque ele traz reflexos diretos para outros 
aspectos da vida, como a saúde. Investir em saneamento 
é investir em qualidade de vida", exclamou o gestor. 

Continuação do trabalho 
Outros dois poços tubulares - em dimensões menores 

- são perfurados no município para atender os bairros 
Mirilândia e Zé Mineiro. 

"A previsão é que todos os poços fiquem prontos até 
o mês de junho. Dessa forma, a distribuição de água no 
município aumentará em 70%", reforçou o diretor-pre
sidente da Caesa, Valdinei Amanajás. 
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Are a • A Feira do Pescado terá 54 boxes em alvenaria, com balcões em granito e cobertura metálica. 

Quando a feira for concluída, os vendedores que hoje ocupam a lateral da Avenida 13 de 
Setembro, ao lado da Feira do Produtor Rural, serão remanejados para o novo espaço. 

DADOS 8 Espaço terá 54 boxes em alvenaria, com balcões em granito e cobertura metálica. 

Feira do Pescado da 13 de Setembro terá obras retomadas na segunda·f eira, diz Covre 
Lana Caroline 

Da Redação 

A Secretaria Municipal de Obras (Semob) reto
ma na próxima segunda-feira (20), as obras 
de construção da Feira do Pescado, que é 

erguida em terreno localizado no cruzamento da Ave
nida 13 de Setembro com a Rua Claudomiro Moraes, 
bairro Novo Buritizal, zona sul de Macapá, aonde 
por muitos anos funcionou a Delegacia do Menor. 

Segundo o titular da Semob, David Covre, o atraso 
no fornecimento da madeira de lei empregada na 
obra suspendeu os trabalhos. "Já acionamos o for
necedor e na próxima segunda-feira (20) a obra será 
retomada. A previsão é de que com essa retomada a 
construção seja conclusa em 60 dias. É um projeto 
simples, mas de arquitetura muito bem trabalhada", 
disse o secretário. 

A Feira do Pescado terá 54 boxes em alvenaria, 
com balcões em granito e cobertura metálica Quando 
a feira for concluída, os vendedores que hoje ocupam 
a lateral da Avenida 13 de Setembro, ao lado da Feira 
do Produtor Rural, serão remanejados para o novo 
espaço. 

"Com isso, vamos desobstruir a via para que o 
processo de alargamento da 13 de Setembro avance. 
A empresa que faz esse trabalho suspendeu as obras 
exatamente por essa barreira. Após o remanejamento 
dos trabalhadores, o trabalho de alargamento deve 
ser conclui do", finalizou. 

8 FEIRA CIENTÍFICA 

Estudante amapaense defende 
aplicativo terapêutico na Indonésia 

á imaginou um aplicativo que 
conecta estudantes com proble
mas relacionados à saúde mental 

a profissionais de psicologia, redes de 
apoio e pessoas com experiências de 
sucesso no tratamento e combate a essas 
doenças? O suporte tecnológico auxilia
ria o aluno a lidar com as questões emo
cionais e psicológicas, refletindo na 
melhora do seu rendimento escolar. 

Essa é a ideia do projeto "Saúde Men
tal na Escola: um olhar sobre as pers 
pectivas e os transtornos dos alunos em 
relação ao ambiente escolar do ensino 
médio de tempo integral na cidade de 
Macapá, estado do Amapá", do aluno 
pesquisador Matheus Pereira, 15 anos, 
da Escola Estadual Tiradentes. O traba
lho está sendo defendido nesta terça-fei
ra, 14, na feira científica Exercise of 
International Science Technology and 
Engineering Competition (ISTEC), na 
Indonésia. O resultado e cerimônia de 
premiação vão acontecer no dia 15 de 
janeiro. 

O projeto do estudante de tempo inte-

11-

gral está concorrendo na categoria ciên
cias e psicologia e é o único trabalho 
brasileiro que foi aceito na feira. O 
Governo do Amapá garantiu a partici
pação de Matheus e seu professor co
orientador Pedro Souza, com as passa
gens, transporte, locomoção e hospeda
gem. O estudante também é orientado 
pelo psicólogo Adymailson Santos. 

Matheus aposta no aplicativo como 
suporte terapêutico para estudantes e 
apoia a inclusão de psicólogo no quadro 
de funcionários da escola, bem como a 
criação de uma sala ambiente que seria 
utilizada para acolher esses jovens. Ele 
comenta que pensou no projeto por pre
senciar colegas na escola em crises de 
ansiedade e depressão. 

"Vi dentro da escola es tudantes pas
sando mal com crises de ansiedade, sín
drome do pânico. Pude presenciar pes
soalmente e, sendo líder de turma, acudi 
colegas meus, tendo que segurá-los nos 
braços. Então, pensei em um suporte que 
poderia ajudar pessoas na escola nesses 
momentos de crise", falou. 

8 NOPAÍS 

Amapá tem a 2° melhor cobertura vacinai contra o vírus Inftuenza 
e om 194. 794 pessoas imunizadas em 

2019, o Amapá conquistou o segun
do lugar no ranking brasi leiro de 

cobertura vacina i contra Influenza (gripe). 
O levantamento é do Ministério da Saúde. 

De acordo com dados do Programa 
Nacional de Imunização (PNI), o resu ltado 
toti! l superou a meta de vacinação - a popu
lação a ser vacinada era de 191.192. A cober
tura representa 101,8%. 

O Amapá ficou atrás do Amazonas, que 
antecipou a campanha de vacinação e teve 
cobertura de 103%. 

Em maio do ano passado, a Superinten
dência de Vigilância em Saúde (SVS) fez a 
distribuição de 213,7 mi l doses dos imuno
biológicos para as prefeituras municipais. 

No Dia Naciona l de Mobilização, ainda 
em maio, a campanha em Macapá foi refor
çada com um posto de vacinação no Centro 
de Promoção Humana Frei Daniel Samarate, 
os Capuchinhos. 

O que é Influenza 
A gripe é uma infecção aguda do sistema 

respiratório, provocado pe lo vírus da 
influenza, com grande potencial de trans
missão. Inicia-se com febre , dor no corpo, 
e tosse seca. 

Normalmente, tem evolução por tempo 
limitado, durando de um a quatro dias, mas 
pode se apresentar forma grave. O vírus da 
gripe (Influenza) propaga-se faci lmente e é 
responsáve l por elevadas tilxas de hospita
lização. 

São mais vulneráveis ao vírus: 
Idosos 
Crianças 
Gestantes 
Pessoas com doenças crônicas (diabetes 

e hipertensão, ou imunodeficiência) 
Se não for tratilda a tempo, a gripe pode 

causar complicações graves e levar à morte, 
principa lmente nos grupos de alto risco, 
como pessoas com mais de 60 anos, crianças 
menores de cinco anos, gestantes e doentes 
crônicos. 

Um indivíduo pode contrair a gripe várias 
vezes ao longo da vida. 
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VIAGEM 8 Caso ocorreu no dia 9 desse mês no Porto do Grego, em Santana. Casal havia chegado de Belém (PA) em um navio 

PC diz que casal que jogou feto em lixeira 
pode ser indiciado por infanticídio 

ELDEN CARLOS 
EDITOR 

A Polícia Civil do município de Santana, dis
tante 17 quilômetros da capital, prendeu 
preventivamente o casal - que no dia 9 

deste mês - deixou um feto em avançado estágio 
de formação na lixeira do camarote de um navio 
que havia atracado no Porto do Grego, oriundo de 
Belém(PA). 

Nesta segunda, (13) os delegados Raphael Pau
lino e Nicolas Bastos disseram que o pedido de pri
são foi para evitar que os investigados fugissem 
para Cai ena, na Guiana Francesa, onde eles residem 

Nicolas Bastos, que assumiu as investigações, 
revelou que a identificação do casal foi possível 
por meio da lista de passageiros da embarcação. 

"Assim que a tripulação da embarcação encontrou 
o feto e acionou a polícia, o delegado Raphael irri -
ciou os levantamentos. Descobrimos que eles esta
vam em uma casa no bairro do Muca, em Macapá. 
O pedido de prisão foi para impedir que eles fugis
sem. Os depoimentos de ambos sobre o caso são 
contraditórios", declarou o delegado Bastos. 

A mulher - de nacionalidade francesa - disse 
que o aborto foi espontãneo e ocorreu dentro do 
banheiro. Ela afirma que o marido não sabia. 
Porém, a polícia diz ter encontrado manchas de 
sangue no lençol da cama e no lado de fora do 
banheiro. O feto também teria sido lavado antes 
de ser jogado na lixeira. 

A polícia apura o fato de que o casal suposta
mente teria se separado recentemente, e que a crian-

ça poderia ter sido fruto de outra relação durante 
esse tempo. 'Todas essas informações estão sendo 
confrontadas. A mulher diz que o marido não sabia 
da gestação. São pontos que precisam ser esclare
cidos. Ela alega ainda que o aborto foi espontãneo, 
mas como pode ela ter sentido as dores, perdido 
sangue e não ter procurado o serviço médico à bor -
do?", questiona o presidente do inquérito. 

O casal foi ouvido em depoimento, passou por 
exame de corpo delito na Polícia Técnico-Científica 
(Politec) antes de ser recolhido ao Instituto de 
Administração Penitenciária do Amapá (Iapen). 
Segundo Nicolas Bastos, o casal pode ser indiciado 
por infanticídio ou abandono de recém-nascido 
para ocultar desonra pn'ipria, qualificado pelo resul
tado morte. 

Localizado. 
Feto foi 
encontrado 
dentro do 
navio. 

AÇÃO 
Casal teve os passaportes 

apreendidos 
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TRAGÉDIA e Marta Eduarda Araújo, de 15 anos, faleceu nesta segunda-ferra (1~). Tio da menina contou que a familia ~ajou para a terra natal do cunhado, que há ~íl anos não re~a o lugar onde nasceu 

Morre garota que estava internada após acidente em MG; pais e irmãs também morreram 
ACIDENTE FATAL 

Moneram no lo~al a motorista Erika Cristina de Araujo, 
de Ji anos; Afolllo da fülva Gomes, de li anos, e Lu~a 

Cristina de Araujo Gomes, de 11 anoo. Duas das filhas foram 
socorridas pelo ~u e en~arninhadas para o Hos~tal Vale do 
Jequitinhona, em ltaobim. hahela Caroline Araujo Gomes, de 
li anos, morreu pouw depois de dar entrada na 11Ilidade de 
saude, jaMaria Eduarda Gomes Araujo, de ti anos, não 

rl!.iistiu all.i !erimentoo e !ale~eu nl!.i~ sequnda·!eila. 

u ma adolescente de 15 anos que 
estava internada em Itaobirn (MG) 
após acidente na BR-116, que 

matou os pais e duas irmãs dela, morreu 
na madrugada desta segunda-feira (13). O 
tio da menina, Fernando Faria, confirmou 
a morte da garota. 

Paula aos 18 anos e desde então nunca 
havia voltado pra terra natal. Era a primeira 
vez em 30 anos que ele foi rever a família, 
a terra dele. Estavam todos de férias, se 
divertiram muito. Parece até que era uma 
despedida", lamenta. 

Morreram no local a motorista Érika 
Cristina de Araújo, de 38 anos; Afonso da 
Silva Gomes, de 48 anos, e Luiza Cristina 
de Araújo Gomes, de 11 anos. 

sofreu muitas fraturas, e o hospital não 
tinha muita estrutura. Era só Deus pra sal
var" afirmou tio da menina. 

Fernando conta ainda que a irmã Érika 
era a única habilitada e conduzia o veículo 
sozinha. Como a viagem era muito longa, 
a família seguia fazendo diversas paradas 
ao longo do caminho. Na noite de sábado 
(11 ), o último contato foi às 22h30. "Ela 
disse que havia passado o dia pela Bahia 
e que ia parar para descansar. A notícia 
seguinte que tivemos foi do acidente", 
recorda. 

Fernando conta que a família morava 
em Paulínia, no interior de São Paulo, e 
havia viajado para passar o Natal e o Ano 
Novo em Manaíra, na Paraíba, terra natal 
do cunhado dele, Afonso. 

"O Afonso era de lá e mudou para São 

A família se acidentou na viagem de 
volta. Segundo a Polícia Rodoviária Fede
ral, por volta de 4h30 do domingo (12) o 
carro em que estavam invadiu a contramão 
e bateu de frente contra um caminhão que 
vinha no sentido contrário. A suspeita é 
de que a motorista dormiu ao volante. 

Duas das filhas foram socorridas pelo 
Samu e encaminhadas para o Hospital Vale 
do Jequitinhona, em Itaobirn. Izabela Caro
line Araújo Gomes, de 18 anos, morreu 
pouco depois de dar entrada na unidade 
de saúde, já Maria Eduarda Gomes Araújo, 
de 15 anos, não resistiu aos ferimentos e 
faleceu nesta segunda-feira. 

"O estado dela era muito grave, ela 

8 Tiago se recusou a entregar pertences e acabou sendo baleado 

Homem mone com tiro no pescoço 
durante assalto em Paragominas1 no Pará 

Um pessoa morreu, na última sexta-feira (10), durante assalto no bairro 
da Guanabara, emParagominas, sudeste do Pará. Tiago Colonia de Freitas, 
27 anos, foi assassinado com um tiro no pescoço por assaltante. 

De acordo com as infonnaç~s da polícia, a vítima e um amigo estavam 
em uma moto quando foram abordados por dois homens que também che
garam de motocicleta. 

O assalto foi anunciado e Tiago se recusou a entregar os pertences. 
Um dos bandidos atirou e acertou o pescoço da vítima, que caiu e morreu 
no local. 

A Polícia Nlilitar foi acionada, chegou ao local, fez rondas, mas não 
encontrou os assaltantes. O Instituto Médico Legal foi acionado e fez a 
remoção do corpo. O caso será investigado pela delegacia da Polícia Civil 
de Paragominas. 

Atropelamento 
Um ciclista morreu no lan 5 da rodovia BR-316, na região metropolitana 

de Belém. 
De acordo com testemunhas, o ciclista trafegava pela rodovia, quando 

foi atingido por um ônibus. A identidade da vítima não foi divulgada. 
Devido ao acidente, o trânsito na rodovia ficou bastante lento no sentido 
de saída da capital. A velocidade média na pista é de 4 km/h. 

Uma equipe do Instituto Médico Legal (IML) foi acionada para realizar 
a remoção do corpo. 

Ataque de abelhas 
Um idoso de 63 anos morreu após ter sido atacado por abelhas, na 

wna rural de Nova Ipixuna, sudeste do Pará. Duas pessoas que estavam 
com o idoso também foram vítimas dos insetos e tiveram que ser hospita
lizadas em Marabá. O caso ocorreu na terça-feira (7). 

Anael Nlizael Machado morava com familiares na área onde foi atacado 
pelos insetos. Ele sofreu choque anafilático, uma reação alérgica grave, 
que provocou edema de glote, inchaço que leva ao fechamento da região 
da garganta. 

As outras duas pessoas que foram feridas têm quadro de saúde con
siderado estável. 

8 Elesestavam em uma viagem a Rorianópol~, onde o DJ!aria urna aprese rução 

DJ)lll'allLWenanmdasãopmmnqua.t! 
'lkgdeáaan-.rtonaDinamarm 

Um DJ paraense de 24 anos e a namorada de 23 anos, de 
Manaus, foram presos por tráfico internacional de drogas ao 
desembarcarem no aeroporto de Copenhague, capital da Dina
marca. A informação foi confirmada nesta sexta (10) pela polícia 
local. 

O casal foi flagrado carregando na mala quase ?kg de cocaína, 
sendo 4,75kg de cocaína liquida e 2,lkg de cocaína em pó. A 
prisão ocorreu no último dia 17 de dezembro. 

Segundo a família, os dois estavam em uma viagem a fl(}
rianópolis, onde o DJ disse que faria uma apresentação. 

De acordo com publicações de amigos e familiares nas redes 
sociais, o casal chegou a Florianópolis no dia 14 de dezembro e 
ficou hospedado em um hotel, onde mantinham contato com a 
mãedoDJ. 

Depois disso, os dois disseram que iriam seguir viagem para 
um sítio no norte da capital de Santa Catarina. No dia 17 de 
dezembro, os dois ficaram sem contato. A família, então, começou 
a procurar pelos dois. 

Em nota, a Embaixada do Brasil em Conhepague informou 
que está acompanhando o caso e buscando averiguar o ocorrido. 
A identidade do casal foi preservada, em atendimento ao direito 
à privacidade dos envolvidos. 

---~~-.-.,.. ... ..--~~ .... 

8 O!l!MYfoi inaugur1doemídenoY1mbro de 2m9e segundo a MPPA~ 11resent1 !llpertotaçio 

Ação requer interdição pardal do Centro de 
Recuperação Masculinho de Vitória do Xingu 

O Ministério Público do Estado do Pará (MPPA) ajuizou um 
requerimento liminar pedindo a interdição parcial do Centro de Recu
peração Masculino de Vitória do Xingu (CRMV), localizado narodcr 
via Transamazônica, região sudoeste do Pará. 

O CRMV foi inaugurado em 4 de novembro de 2019 e segundo 
o MPPA já apresenta superlotação. O estado tem 72 horas para se 
manifestar. 

Aliminar foi ajuizada na 2;J Vara Criminal de Altamira, a fim de 
que o Judiciário local determine ao Governo do Pará que proíba a 
unidade prisional de receber reeducandos e presos provisórios de 
outras comarcas. 

Segundo o MPPA, a unidade prisional foi projetada para acolher 
306 detentos, porém, já no início do mês de dezembro, passou a contar 
com 370 custodiados, muitos deles oriundos de outras comarcas do 
Estado. Ainda para o mês de dezembro estava prevista a transferência 
de mais 80 internos de outras comarcas paraenses. 

O :MPPA também requereu a transferência imediata dos reedu
candos e presos provisórios, atualmente acolhidos no CRMV para 
outras comarcas. De acorcb com o promotor, a superlotação cb presídio 
_prejudica a disciplina na unidade prisional e coloca em risco a vida 
cbs custodiados e dos servidores que exercem as suas funções no local. 

Após o massacre ocorrido em julho de 2019, o Estado do Pará 
_promoveu a transferência de detentos lotacbs em Altamira para outros 
_presídios, restando no município um quantitativo de internos menor 
do que a capacidade do estabelecimento. 

Ainda segundo a promotoria, a ação de interdição parcial se jus
tifica, pois, mesmo com o novo presídio em boas condições estruturais 
e há poucos meses da inauguração, o Estado insiste em superlotá-lo, 
demandando, assim, a ação ministerial para garantia de direitos fun
damentais. 
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MISTÉRIO 8 Segundo a familia, Emanuelle brtncava no parquinho quando desapareceu. Caso mobilizou policia, voluntártos e moradores da cidade 

Câmera de segurança mostra menina em praça momentos antes de desaparecer em Chavantes 
Uma câmera de segurança mostra 

Emanuelle Pestana de Castro, de 8 
anos, sentada em um banco da praça 
onde desapareceu, no fim da tarde de 
sexta-feira (10), em Chavantes (SP). 

Segundo a família, a menina brin
cava no parquinho do bairro Cohab e, 
de vez em quando, a mãe ia verificar 
com a filha estava. Por volta das 17h, 
ela não foi mais vista. 

"Na hora que foi umas 16h e pouco, 
a mãe veio aqui e ela estava brincando. 
Quando foi umas 17h, ela veio e a Ema
nuelle falou: 'vai descendo que eu já 
vou'. Ela foi, mas na hora que voltou, 
Emanuelle já não estava aqui", conta 
uma vizinha da família, Josimara 
Roberta Assunção. 

O caso mobilizou a cidade. Amigos, 
vizinhos e conhecidos da família fica
ram na praça na expectativa de alguma 
notícia que pudesse ajudar. Voluntários 
do Sicoe, equipe de Marília especiali-

zada neste tipo de ocorrência, também 
foi até o local para ajudar nas buscas. 

Na tentativa de encontrar alguma 
pista, policiais civis e militares ouviram 
moradores e analisaram imagens do 
circuito de segurança de estabeleci
mentos próximos ao local. 

"É um serviço bastante complexo. 
Em conjunto com a Polícia Civil, esta
mos em busca de imagens de monito
ramento, tanto do comércio local como 
da região. Mas até o momento, não 
temos nada concreto. Estamos esgo
tando todos os nossos meios", explica 
o tenente da PM, Leandro Souza. 

Segundo a polícia, todas as infor
mações estão sendo checadas pela 
equipe. Um cão da PM fez buscas em 
um canavial da cidade porque existia 
a suspeita de que Emanuelle teria sido 
vista na garupa de uma moto. A hipó
tese, no entanto, já foi descartada pela 
polícia. 

Os pais da menina também foram 
pessoalmente até Canitar porque rece
beram uma informação de que a meni
na poderia estar na cidade vizinha, mas 
não era verdade. 

A principal suspeita da polícia é de 
que Emanuelle tenha sido vítima de 
um crime, e o caso assustou os mora
dores da cidade. 

"É pavoroso. Dá medo. Eu penso 
na minha menina, imagina perder 
minha menina? Os moradores frequen
tam a praça normalmente, vem bastante 
criança brincar aqui, eu sempre desço 
com a minha menina. É de dar um nó 
na garganta", admite o motorista Pedro 
Jamil Junior. 

A população pode ajudar a polícia 
com pistas ou informações úteis ligan
do de maneira anônima no número 181. 
Os moradores também podem entrar 
em contato com a PM através do 190 
e com a Polícia Civil, pelo 197. 

8 Exército informou que garimpeiros em três barcos bateram intencionalmente contra embarcações de fiscalização. Militares caíram na água e cabo sofreu corte profundo nas costas; 

Militar do Exército se fere gravemente em perseguição a garimpeiros na Terra Yanomami 

8 Apreensão 

Um cabo do Exército se feriu gravemente nas 
costas durante uma perseguição a garimpeiros no 
rio Uraricoera, região da Terra Indígena Yanoma
mi, em Roraima, na noite desse sábado (11). Além 
dele, um soldado também se feriu no rosto. 

A assessoria da 1' Brigada de Infantaria de Sel
va informou neste domingo (12) que a confusão 
ocorreu quando três embarcações com garimpeiros 
tentavam subir o rio sem passar pelo posto de fis
calização do Exército. 

Na tentativa de abordá-los, dois barcos com 
militares seguiram as embarcações. No entanto, 
conforme o Exército, os garimpeiros aceleraram 
e bateram de maneira intencional contra os barcos 
da fiscalização. 

"Além do choque [contra os barcos], os garim
peiros que tripulavam as embarcações utilizaram
se de varas de madeira, normalmente usadas para 
o controle da ancoragem e verificação da profun
didade na navegação, para atingir os militares que 
faziam a abordagem", informou em nota o Exér
cito. 

Com a batida entre os barcos, o cabo caiu na 
água e bateu na hélice do motor de popa dos garim
peiros. De acordo com o Exército, ele sofreu uma 

grave perfuração e diversos cortes nas costas. Um 
soldado teve o rosto atingido e também caiu na 
água. 

Após o episódio, outros militares tiveram de 
socorrer as vítimas e os garimpeiros fugiram. Os 
dois militares foram medicados ainda na região e 
depois foram transportados de helicóptero a Boa 
Vista, onde estão sob cuidados médicos. 

O militar com sérias perfurações nas costas 
passou por cirurgia e permanece estável. Ele está 
internado em um hospital local, informou o Exér
cito, sem detalhar qual unidade. 

O Exército classificou a situação como "extre
mamente grave" e determinou instauração de 
Inquérito Policial Militar para apurar a "respon
sabilidade criminal dos garimpeiros envolvidos 
no ato de agressão aos militares em serviço, bem 
como, a realização de operações na região para 
identificação e captura dos criminosos." 

O episódio ocorreu dois dias depois que 15 
garimpeiros foram presos pelo Exército quando 
tentavam entrar na Terra Indígena Yanomami pelo 
rio Mucajaí com materiais de garimpo ilegal. Seis 
barcos foram apreendidos na ação e um garimpei
ros se feriu. 

Motorista é preso após ser flagrado levando 1 tonelada de cocaína em caminbão·tanque, em Cristalina 
-1 A Polícia Rodoviária Federal 

(PRF) apreendeu cerca de uma 
tonelada de cocaína dentro do tan
que de urna carreta de óleo vegetal 
na BR-050 em Cristalina, no Entor
no do Distrito Federal. O motorista 
foi preso e deve responder pelo cri
me de tráfico de drogas. 

A apreensão aconteceu na tar
de de domingo (12) na altura do 
KM 110, durante urna fiscalização 
da PRF. Segundo a corporação, 
esta foi a maior apreensão da dro
ga já feita pela corporação na 
região. 

Os policiais disseram que sus
peitaram do nervosismo do moto
rista durante a abordagem. O cami-

nhoneiro contou que tinha engatado 
a carreta em Campinas, no interior 
de Sâo Paulo, e que entregaria na 
cidade de Luiz Eduardo Guimarães, 
na Bahia. Ele alegou que não sabia 
que o tanque estava cheio de droga. 

O veículo foi apreendido e 
levado para a Unidade Operacio
nal da PRF em Santa Maria, no 
Distrito Federal, onde, com ajuda 
do Corpo de Bombeiros, foi aberto 
o tanque e contabilizada a carga 
ilícita. Ao todo, o veículo trans
portava 1,1 mil tabletes com cerca 
de 1 kg da droga. 

De acordo com a PRF, o cami
nhão vai passar por perícia para 
identificar possíveis adulterações. 



Localizado 
9 Segundo a delegada Luiza Maia, Clebson foi preso após uma ação integrada com a delegacia de Pedra 

Branca do Amaparí, onde o algoz estava escondido. "Após o crime ele [Clebson] fugiu para Ped ra 
Branca onde vendeu a motocicleta da vítima, o capacete e o aparelho celular. O crime teve requintes de 
crueldade. Ele confessou a morte e disse que aplicou uma chave de braço para estrangular a vítima. Depois, 
o enforcou com uma corda e ainda amarrou mãos e pés', disse a delegada Ma ia durante coletiva. 

157 8 Clebson Souza, de 26 anos, foi indiciado por latrocínio (roubo seguido de morte). 

Homem que matou mototaxista em Santana é preso em Pedra Branca 
A Polícia Civil do município 

de Santana, distante 17 qui
lômetros de Macapá, iden

tificou como Clebson Almeida de 
Souza, de 26 anos, o homem que 
confessou ter assassinado em 
dezembro do ano passado o moto
taxista Luã Gonçalves de Mato, de 
31 anos, cujo corpo foi encontrado 
em avançado estado de decompo
sição no dia 24 de dezembro no 
ramal do Delta do Matapí. 

Segundo a delegada Luiza Maia, 
Clebson foi preso após uma ação 
integrada com a delegacia de Pedra 
Branca do Amaparí, onde o algoz 
estava escondido. "Após o crime 
ele [Clebson] fugiu para Pedra 
Branca onde vendeu a motocicleta 
da vítima, o capacete e o aparelho 
celular. O crime teve requintes de 
crueldade. Ele confessou a morte e 
disse que aplicou uma chave de bra
ço para estrangular a vítima. Depois, 
o enforcou com uma corda e ainda 
amarrou mãos e pés", disse a dele
gada Maia durante coletiva . 

8 TIROS 

As investigações mostram que l'.'l•~ql!~lllll.,.~~:r.T':--::'l!B;li"~~~~·~ã~""""'"'l""":"':;!;'-:3'~:1.,:'"!,.i'J':'J 
Luã desapareceu no dia 21 de 
dezembro. Clebson o teria acionado 
para realizar uma suposta corrida. 
Quando chegou ao ramal ele rendeu 
a vítima. O avançado estado de 
decomposição dificultou o reconhe
cimento facial. A confirmação do 
nome da vítima só veio por meio de 
exame de DNA. 

A presidente do inquérito infor
mou ainda que existia um mandado 
de prisão contra Clebson por falta 
de pagamento de pensão alimentí
cia. Cruzamos os dados e descobri
mos se tratar da mesma pessoa. Foi 
quando acionamos o delegado 
Antério Almeida, de Pedra Branca, 
para nos auxiliar nas buscas e pri
são", concluiu. 

Após prestar depoimento ele foi 
indiciado por latrocínio. Clebson 
passou por exame de corpo delito 
na Polícia Técnico-Científica (Poli
tec) antes de ser transferido para o 
Instituto de Administração Peniten
ciária do Amapá (Iapen). 

Polícia procura traficante que efetuou disparos na praia da Fazendinba 
U ma mulher, de 32 anos, foi 

presa em flagrante no início 
da manhã desta terça-feira 

(14) em uma residência localizada 
na Travessa Sapucaia, bairro Vale 
Verde, no distrito da Fazendinha, 
durante uma intervenção do Batalhão 
de Operações Especiais (Bope ). Ela 
seria companheira de Adriano Oziel 
Siqueira Corrêa, de 36 anos, o 'Cal
cinha', considerado como um dos 
maiores traficantes de drogas daquela 
área, e investigado por envolvimento 
em assassinatos de supostos rivais. 

Segundo o Centro Integrado em 
Operações da Defesa Social ( Ciodes ), 
na noite do último domingo (12) 
Adriano Calcinha efetuou vários dis
paros de arma de fogo na praia do 
distrito e estaria ameaçando supostos 
desafetos. A polícia chegou a ir ao 
local, mas ele já havia fugido. 

Na manhã desta terça-fe ira os 
policiais receberam uma denúncia 
anônima sobre possível mercancia 
de drogas na Travessa Sapucaia. 

Ainda de acorria com relatório do 
Ciodes, assim que equipes do Cho
que e Grupo de Intervenção Rápida 
Ostensiva (GIRO) se aproximaram, 
perceberam o suspeito em frente ao 
imóvel. Ele correu para dentro da 
casa e trancou o portão, retardando 
a ação policial. 

Calcinha conseguiu pular pela 
janela do quarto e fugir para uma área 
de mata. Durante as buscas no quarto 
do casal os policiais, com auxílio de 
cães !arejadores, conseguiram loca
lizar vários volumes de maconha, 
crack e cocaína. A mulher recebeu 
voz de prisão e foi levada à delegacia 
para procedimentos legais. Oziel Cal
cinha está na condicional. 
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Amapá 
LONGEVIDADE e Atacante que ja passou por vartos clubes do futebol brasileirn e até do extertm, vai completar nove anos defendendo o Peixe da Amazônia 

Aos 42 anos, Jean Marabaixo destaca 11 boa forma e 
experiência 11 para a nona temporada no Santos·AP 

U m quarentão em campo, este é Jean 
Marabaixo, jogador amapaense de 
futebol, que aos 42 anos se dedica aos 

treinamentos para mais urna temporada no 
Santos-AP. 

Copa do 
Brasil: 

Santos·AP 
enfrenta 

América-MG 
no dia 5 de 

fevereiro 
DO Estádio 

Zerão 

O atacante que já passou por vários clubes 
do futebol brasileiro e até do exterior, vai 
completar nove anos defendendo o Peixe da 
Amazônia, onde conquistou seis títulos esta
duais. 

As conquistas, que já marcaram o nome 
do jogador na história santista, ainda não 
foram o suficiente. Este ano, ele espera rea
lizar o sonho de classificar o Santos-AP à 
Serie C do Campeonato Brasileiro. 

Antes, porém, Jean Marabaixo já tem data 
marcada para voltar aos gramados. Será no 
dia 5 de fevereiro, no Estádio Zerão, para 
enfrentar o América-MG, em duelo válido 
pela Copa do Brasil. O confronto será um 
reencontro para o atacante, que já defendeu 
o clube mineiro ano de 200 7. 

Jean Marabaixo iniciou no futebol aos 17 
anos, jogando pelo São José-AP. A boa esta
tura, velocidade e força física, fizeram do 
jogador um dos mais temidos da época, em 
jogos das categorias de base. 

Hoje, ainda desfrutando de uma boa forma 
física, ele agrega a experiência no futebol para 
continuar sendo um jogador importante e 
decisivo no plantel do Peixe da Amazônia. 

- Eu nunca me preparei pra jogar tanto 
tempo, as coisas foram acontecendo natural
mente. Se eu continuar com essa vontade e o 
corpo se manter sem dores, eu continuarei 
fazendo que eu sempre gostei, que é treinar e 
jogar futebo l, destaca Jean Marabaixo, que 
ainda não pensa em aposentadoria. 

Os 42 anos de Jean, completados em outu
bro de 2019, o deixa entre os jogadores pro
fissionais mais velhos em atividade no futebol 
brasileiro, segundo reportagem feita pelo glo
boesporte.com que revela os quarentões dos 
estaduais. 

Carreira 
Amapá: São José-AP, Trem, Santana e 

Santos-AP 
Brasil: Portuguesa-SP, Portuguesa San

tista-SP, União Barbarense-SP, ltuiutaba-MG, 
Democrata-MG, América-MG, Palmas-TO, 
Ananindeua-PA, Castanhal-PA e Remo. 

Exterior: Marathon (Honduras) 

e Confirmado 

Edson Porto fica 
no Santos·AP e já trabalha 
na montagem do elenco 
O Comandante do Santos-AP no título 

do Campeonato Amapaense de Fute
bol 2019, o técnico Edson Porto, con

firmou sua permanência por mais um ano. 
Está será a quarta temporada do técnico 

à frente do Peixe da Amazônia, onde soma 
títulos estaduais. Além de levantar a taça 
do ano passado, ele comandou o Santos
AP nas conquistas de 2017 e 2018. 

Neste ano, Edson Porto chega com a 
missão de buscar o bicampeonato estadual 
consecutivo, e realizar boas campanhas na 
Copa do Brasil e Copa Verde. Mas, a grande 
ambição do treinador e da diretoria santista 
é garantir uma das quatro primeiras col(}
cações no Brasileirão da Série D em 2020. 

Já em Macapá, Edson Porto trabalha na 
montagem do elenco. A espera de reforços, 
que estão sendo buscados pela diretoria, ele 
iniciou os treinos com um grupo de jogado
res que atuaram na equipe no ano passado. 

O primeiro desafio do técnico com o 
Santos-AP, será a Copa do Brasi l, onde 
encara o América-MG, em fevereiro, no 
Estádio Zerão. 

A Confederação Bra
sileira de Futebol 
(CBF), divulgou 

data e o horário da partida 
entre Santos-AP e América
MG, pela Copa do Brasil 
2020. A partida está marca
do para o dia 5 de fevereiro, 
às 20h30, no Estádio Zerão. 

No confronto que será 
em jogo único, o Peixe da 
Amazônia precisará vencer 
para seguir à próxima fase 
da competição. Já para o 
time mineiro, um empate 
será suficiente para eliminar 
o clube amapaense. 

O Santos-AP é o repre
sentante do Amapá na Copa 
do Brasil, por ter sido o cam
peão amapaense em 2019, 
vencendo o Ypiranga-AP na 
decisão. 
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CHANCE e Brasil deve ter grupo da morte no masculino e pertgo no mata-mata no feminino nos Jogos Olímpicos de Tóquio 2020 

Venezuela, Canadá e Dominicana levam últimas 
vagas, e vôlei define classificados à Olimpíada 

e Karatê 

A s 12 seleções masculinas e as 12 femininas que disputarão 
os torneios de vôlei dos Jogos Olimpicos de Tóquio 2020 
foram definidos nesta domingo, 12 de janeiro. Faltavam 

apenas as definições dos torneios continentais, que acabaram 
neste fim de semana. As últimas vagas ficaram com Venezuela 
e Canadá, no masculino, e República Dominicana, no feminino. 

Os países classificados para Tóquio no vôlei, entre os homens, 
são: Japão, Brasil, Estados Unidos, Itália, Rússia, Polônia, França, 
Tunísia, Irã, Argentina, Venezuela e Canadá. 

Entre as mulheres, os classificados para a Olimpíada são: 
Japão, Brasil, Estados Unidos, Itália, Rússia, Sérvia, Turquia, 
China, Coreia do Sul, Argentina, Quênia e República Domini
cana. 

O torneio de vôlei nos Jogos Olímpicos começa em 25 de 
julho, um dia depois da cerimônia de abertura em Tóquio, com 
os homens. No dia seguinte, as mulheres entram em quadra. A 
final masculina está marcada para 8 de agosto e a feminina para 
o dia 9, quando ocorre a festa de encerramento dos Jogos. 

No masculino o Brasil vai em busca da quarta medalha de 
ouro em Olimpíadas. No feminino, elas lutar pelo terceiro título 
olímpico. Ambas as seleções já garantiram as respectivas clas
sificações em 2019, mas nem o técnico Renan Dal Zotto nem 
José Roberto Guimarães anunciaram os convocados ainda. 

Como os grupos dos Jogos Olímpicos são divididos com 
base no ranking mundial, se a Federação Internacional de Vôlei 
não alterar o formato de divisão das chaves, já é possível saber 
como devem ser os grupos em Tóquio. Há, porém, uma dúvida 
de como vai ser considerada a classificação da Rússia, que pode 
ter que disputar os Jogos sob bandeira neutra (sem ranking) ou 
até ficar fora dos Jogos de Tóquio, por causa do escândalo de 
doping que envolve o país. Por esse motivo ainda pode haver 
alterações nesta distribuição por ranking. 

É prata! Breno Teixeira surpreende em nova categoria e Douglas Brose renasce em etapa do Chile 
S e tem um carateca que teve que 

encarar fones emoções no cicio 
olímpico, esse é Douglas Brose. 

O bicampeão mundial sofreu uma lesão 
no tendão de Aquiles Jogo no illicio da 
caminlrada rumo a Tóquio em junho de 
2018. Voltou às vésperas do Mundial, 
onde teve um rendimento muito abaixo 
do que é seu costume (perdeu Jogo na 
segunda luta). Como essa competição 
é a que soma mais pontos na corrida 
olímpica, Brose viu seus adversários 
dispararem. Em 2019, passou longe de 
ser o colecionador de medall1as de 
outros tempos, mas teve resultados sufi-

dentes que o mantiveram na briga até 
agora. Em décimo na categoria olímpica 
até 67kg (que junta as tradicionais até 
60kg e até 67kg), Douglas sabe que só 
uma sequência quase perfeita de resui
tados na reta finai o leva direto ao Japão 
(só os 4 primeiros se classificam). 

Mas ao se ter em conta a primeira 
competição de 2020, isso pode ser um 
pouco menos impossível do que apa
rentava. Brose levou a medallra de prata 
da etapa de Santiago do Circuito Mun
dial ao empatar com Alpysbay Kaisar, 
do Kazaquistiío, por O a O na final e ser 
preterido na bandeirada (quatro jurados 

deram a vitória a K.aisar e apenas urna 
a Brose). A volta ao pódio além de 
importantíssimos pontos, dá um novo 
ânimo ao brasileiro. 

Douglas terá que, além de conseguir 
ótimos resuitados nas próximas quatro 
competições, passar Villicius Figueira 
no ranking. O atual vice-campeão mun
dial na categoria até 6 7kg é o mais pró
ximo da vaga direta (estiÍ em sexto). 
Mas, para azar do Brasil, a junção de 
categorias colocou seus dois principais 
atletas do masatlino na mesma catego
ria olimpica (Douglas é da até -60kg e 
Villicius da -67kg). 

8 TREGÉDIA 

Piloto português 
morre após acidente 
de moto no Rally Dakar 

M ais importante rally do mundo, o 
Dakar está de luto. Neste domingo, 
o português Paulo Gonçalves 

sofreu um acidente com sua moto e faleceu 
durante a sétima etapa da competição, que 
pela primeira vez está sendo disputada na 
Arábia Saudita. O piloto de 40 anos chegou 
a ser levado de helicóptero para um hospital, 
mas não resistiu e morreu depois de urna 
parada cardíaca. 

- Os organizadores receberam o alerta 
do acidente às 10h08 (horário local) e envia
ram um helicóptero médico, que chegou ao 
piloto às 10h16. Ele estava inconsciente 
depois de sofrer urna parada cardíaca. Após 
os esforços para reanimá-lo no local, o com
petidor foi levado de helicóptero ao hospital 
Layla, onde infelizmente foi declarado mor
to. Toda a caravana do Dakar presta suas 
sinceras condolências a seus amigos e fami
liares - afirmou em nota a organização do 
rally Dakar. 

O português era um piloto experiente e 
estava participando do Dakar pela 13' vez. 
Ele ficou no top 10 em quatro edições, 
incluindo 2015, quando foi o vice-campeão, 
atrás apenas do espanhol Marc Coma. 

No campeonato deste ano, Paulo Gon
çalves ocupava a 46' posição geral após seis 
etapas. O acidente ocorreu depois de 276km 
da sétima etapa, entre Riyadh e Wadi al
Dawasir. 

Esta é a primeira morte no Dakar desde 
2015. O polonês Michal Hemik, que também 
pilotava urna moto, não resistiu a um aci
dente na Argentina. Pauio Gonçalves foi o 
29º competidor a falecer durante o rally 
Dakar em 40 anos de história. O número 
total de vítimas fatais na história do rally 
Dakar é de 71 pessoas. 

Ulisses Laurinda Djokovic vence Nadal 

A final do primeiro ATP Cup não pcx:leria ter sido mais espe
cial. Espanha e Sérvia, países dos tenistas que ocupam a 
primeira e a segunda colocação do ranking mundial, se 

enfrentaram em três partidas disputadíssimas e repletas de emoção. 

'' Foi a29'vitóJia da 
sérvio, atual número 2 
do mundo, em 55 jogos 
contra o espaD!Jol, que 
ocupa a primeira 
colocação do rWillg. 
Djoko também venceu 
nas duplas, ao lado de 
Troicki 

'' 

Jornalista - E-mail: ulisseslau1indo@bol.com.b1 - Blog ulisseslaurindo.zip.net 

No fim, a Sérvia de Novak Djokovic, o número 
2, superou a Espanha do número 1, Rafael Nadal. 
No confronto direto entre os dois, Djokovic venceu 
por 2 sets a O (parciais de 6/2 e 7/6) em 1 hora e 
37 minutos, chegando à sua 29"vitória sobre Nadal 
em 55 jogos. Pouco tempo depois, o sérvio voltou 
à quadra em Sydney, na Austrália, ao lado de Vik
tor Troicki, para a partida decisiva, de duplas, con
tra Pablo Carrero Busta e Feliciano Lopes, para 
mais um triunfo por 2 a O (6/3 e 6/4). Nadal não 
participou da partida de duplas alegando cansaço. 
Na outra partida do dia, a vitória foi espanhola: 
Roberto Bautista Agut venceu Dusan Lajovic tam
bém por 2 a O (7/6 e 6/1). Veja o ponto final da 
partida de duplas, que garantiu o título do primeiro 
ATP Cup para a Sérvia. 

- É um dos melhores momentos da minha car
reira, disse Djokovic após a partida de duplas, 
antes de se dirigir aos torcedores sérvios em sua 
língua natal e de elogiar seus companheiros de 
equipe. -Mesmo quando você joga simples, o seu 
time está ali. Acho que esse é o ponto alto dessa 
competição, o espírito de equipe, o apoio, as ban-

deiras. 

Seu companheiro de equipe e de dupla, Troic
ki, também estava emocionado. 

- Dividir esse momento com Djokovic vai ser 
algo que vou lembrar para resto da minha vida, 
declarou. 

Nos moldes da Copa Davis, aATP Cup coloca 
os melhores tenistas do mundo para vestirem as 
camisas de seus países e defenderem suas seleções. 
Nesta primeira edição, 24 países participaram. O 
torneio distribuiu em torno de US$ 15 milhões 
(cerca de R$ 61 milhões), além de até 750 pontos 
no ranking para tenistas de simples e até 250 para 
os de duplas. 

Djokovic doou US$ 25 mil para a campanha 
de arrecadação de fundos para as vítimas dos 
incêndios na Austrália. 

-Espero que essa contribuição faça a diferença 
- comentou o sérvio. 
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PACIÊNCIA e Treinador confirmou em entrevista na Europa que ainda não recebeu oferta para ampliar vínculo 

Na fila: ainda sem proposta, Flamengo trata 
com calma a possível renovação de Jorge Jesus 
O No planejamento do Flamengo para 

2020, Jorge Jesus terá que entrar na 
fila para discutir a possibilidade de 

renovar seu contrato, que termina no meio 
do ano. A diretoria ainda não fez proposta e 
trata o caso sem pressa e "gelo no sangue", 
embora tenha o claro desejo de contar com 
os serviços do português ao menos até o fim 
da temporada. 

Durante suas férias na Europa, Jesus deu 
entrevista ao jornal espanhol "Marca" e con
firmou que o Flamengo ainda não fez urna 
oferta a ele. Na frente da fila está, por exem
plo, Bruno Henrique, que está muito próximo 
de assinar um novo vínculo por quatro anos, 
com reajuste salarial e aumento da multa 
rescisória. 

A hora de sentar com o mister vai chegar. 
Na mesma entrevista, o treinador disse que 
o grande desafio do Flamengo em 2020 será 
superar os próprios recordes e tentar nova
mente o título mundial. Para tentar alcançar 
essa meta, Jesus terá que ampliar sua estadia 
no Ninho do Urubu. 

A hora de retomar ao trabalho está pró
xima. Neste domingo, Jorge Jesus publicou 
nas redes sociais imagens de um almoço de 
despedida com familiares e amigos cantando 
a música "em dezembro de 81". Dia 20 o 
mister já estará no CT para iniciar a prepa
ração, embora a reapresentação dos principais 
jogadores só esteja marcada para o dia 27. 

Jorge Jesus antecipou seu retomo por 

causa da Supercopa do Brasil, que coloca 
frente a frente os vencedores do Brasileiro 
e da Copa do Brasil. O Flamengo enfrenta 
o Athletico-PR no domingo, dia 16 de feve
reiro, no estádio Mané Garrincha, em Bra-

sília. 
O português já poderá contar com os 

reforços Pedro Rocha, Gustavo Henrique, 
Michael e, muito provavelmente, Thiago 
Maia. 

8 Jogador relembra episódio ocorrido na Ucrânia em novembro e admite que o Colorado é sua preferência em retomo ao Brasil 

Vítima de ofensas racistas, atacante Taison mira 
o Internacional em 2021: 11É o momento certo de voltar11 

Todas as vezes que está de férias, Taison 
vai a Pelotas, sua cidade natal, para visitar 
familiares, promover eventos beneficentes, 
encontrar amigos de infância e descansar. 
Mas este início de 2020 foi o momento de 
deixar de lado um episódio que o afetou de 
maneira profunda. Vítima de atos racistas 
num jogo entre Shakhtar Donetsk e Dínamo 
de Kiev em novembro do ano passado, o 
atacante mostrou ter chegado ao seu limite. 

Em entrevista, Taison falou sobre a tris
teza e a revolta por ter sido vítima de injúria 
racial (ele chegou a ser expulso e suspenso 
pela forma corno reagiu) e admitiu que pla
neja seu retomo ao futebol brasileiro na pró
xima temporada. Embora tenha recebido 
uma proposta cb Corinthians, destaca que 
sua preferência é o Internacional, clube que 
o projetou e do qual saiu em 2010. 

Episódio de racismo na Ucrânia 
Passei por um momento muito difícil, 

uma coisa que pensei que nunca passaria na 
vida. E não sou só eu quem passo. Muitas 
pessoas passam por isso no dia a dia. Você 
entra numa loja, e as pessoas te tratam mal 
por ser negro, por ser isso, por ser aquilo. 
Então eu passei o ato de racismo num país 
sou muito bem tratado. Não sou mal tratacb 
na Ucrânia. Sou muito bem tratacb por sinal. 
Estou há dez anos lá. Já tive proposta para 
ir embora, e o clube não me liberou. Então 
eu sinto que eles gostam bastante de mim. 
Mas aquele foi infelizmente foi o momento 
mais difícil da minha vida. Foi o momento 
que mais senti, e é algo que eu espero que 
ninguém passe mais. A gente só quer ser 
igual a todo mundo. Eu só quero que as pes
soas parem disso" é negro e branco". Nós 
somos todos iguais. 

Reação no gramado 
Eu nunca tinha passado por isso, mas já 

havia visto companheiro meu passar. Quan-

do joguei no Metalist, o zagueiro Papa 
Gueye, que é senegalês, passava diariamente 
por isso e nunca reagia. Ficava numa boa. 
Mas eu naquele dia eu tive que fazer aquilo 
porque o som foi muito forte na arquiban
cada. Eles imitavam um som muito forte de 
macaco, e a primeira coisa que eu fiz foi rea
gir porque não tinha outra coisa a fazer. Vi 
a bola e chutei, fiz o gesto com o dedo e 
depois pedi desrulpas porque muitas crianças 
poderiam estar olhando aquilo. As crianças 
têm que ver o Taison sorrindo, jogando bola 
e fazencb as coisas que eu gosto de fazer. 
Mas foi de momento. Não pensei. T 

O que pensou? 
Vem um filme na cabeça. Vem pelo 

ensinamento que minha mãe me deu, pelas 
pessoas que me ajudaram. Passou tudo aque
la vez na minha cabeça. Entrei no vestiário 
e pensei para mim: "Acho que está no 
momento de voltar para casa". 
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8 Proposta 
Grêmio lll8Dtém. intermea Pedro e 
aguarda reunião na Itália por aval da Fiorentina 

Apesar das dificuldades e da concorrência, o Grêmio ainda 
mantém urna esperança de contratar o centroavante Pedro, da Fio
rentina. E esta semana inicia com dias decisivos para a negociação. 
Com propostas em mãa;, o representante do atacante viajará à Itália 
para se reunir com o clube italiano e definir o futuro do atleta. A 
reunião do estafe de Pedro com a Fiorentina estava agendada, mas 
o agente do jogador adiou a ida a Europa, e consequentemente, o 
desfecho da tratativa. Conforme apurado, o Grêmio se dispõe a 
tentar a contratação de Pedro em definitivo, com urna proposta de 
compra. O Tricolor confirma urna sondagem formal à Fiorentina 
para entender os moldes do negéx:io para ter o centroavante. IA dire
toria gremista ouviu que os italianos só tinham intere&Se na venda 
do jogador. Os valores são fora da realidade atual do Grêmio. 

8 Expectativa 
NovafasecomLumnlmgo, resposta para tordda 
e reação no Palmira: falanm comRamin5 

Ramires entrou em campo apenas seis vezes pelo Palmeiras 
na temporada pa553da. Muito pouco para um reforço com a história 
do volante. Mas em 2020, o jogador, com passagens pela seleção 
brasileira e grandes clubes da Europa, quer mudar o cenário e 
ajudar mais o Verdão com urna sequência maior. AJX)s longo pro
cesso de recondicionamento físico, com trabalho na Academia de 
Futebol até mesmo durante o período de férias, Ramires abre a 
pré-temporada à disposição de Vanderlei Luxemburgo. "Eu não 
consegui ter urna sequência de jogos ainda e dar essa resposta ao 
clube, aos torcedores, mas estou com meus ~s no chão que isso 
vai acontecer, estou trabalhando para que isso aconteça", afirmou. 

8 Tormento 
A menos de dez dias da estreia, Adilson ainda não 
teve dois times completos em treino do Cruzeiro 

Neste domingo, o Cruzeiro completou urna semana inteira 
de pré-temporada, que começou na última segunda-feira. O 
período de preparação para todo um ano é curto. Em menos de 
dez dias, a equipe estreia no Mineiro, diante do Boa Esporte, 
em Belo Horizonte. Qualquer treinador, se pudesse escolher, 
optaria por um tempo maior de pré-temporada. No caso de Adil
son Batista, vários fatores aumentam essa vontade. O treinador 
cruzeirense tem que lidar com diversos problemas extracampo, 
já que salários, férias e FGTS estão atrasados no clube, assim 
como os direitos de imagem, a quem tem direito de receber. 
Tudo isso, somado à queda para Série B e a consequente queda 
abrupta no orçamento, faz com que o elenco esteja reduzido e 
poucos atletas estejam garantidos no grupo principal. 

e Juventude 
Cem cml1ataçÕl!S dell'OJIH!SB, Bragantino 
dinillimédia deidade do eleomem deis anos 

O Bragantino conquistou o título do Campeonato Brasileiro 
da Série B de 2019 com um elenco que pode ser considerado 
jovem. A média de idade foi de 26 anos. Mas, em 2020, o Massa 
Bruta deve entrar em campo com um time ainda mais novo. O 
Bragantino contratou, até momento, somente promessas para 
esta temporada. E com as saídas de alguns jogadores que defen
deram o time em 2019, a média de idade já diminuiu para 24 
anos, dois anos a menos que o grupo campeão da Série B. Dei
xaram o Bragantino após o título da Série B os goleiros Kewin 
(24) e Dheimison (30), os zagueiros Rayan (30) e Anderson 
Marques (36), o lateral-esquerdo Rafael Carioca (27), o lateral
direito Lucas Rarnon(25), os volantes Baralhas (21) e Pio (31), 
e os atacantes Thiago Ribeiro (33) e Roberson (30). 

e Esperança 

Vasco mantém conversa e aguarda desellmar 
de tratativas com Cimeiro para avançar por Dedé 

Ainda discreto no mercado, apenas com a contratação de 
Gerrnán Cano, o Vasco espera avançar por reforços nos pró
ximos dias. O nome de Dedé segue em pauta e há um otimismo 
em relação à contratação do zagueiro, embora não seja urna 
negociação simples. Emcornpas.so de espera, o Vasco aguarda 
o desenrolar das conversas entre Dedé e Cruzeiro. Em grave 
crise financeira, o clube mineiro não tem condições de arcar 
com o salário do jogador, um dos mais altos do elenco. As 
partes buscam urna solução. No atual cenário, o mais provável 
é que ele deixe a Toca da Raposa. O Vasco espera urna defi
nição, mas não está parado. O clube já apresentou um projeto 
a Dedé e mantém constantes conversas com representantes 
do jogador. O zagueiro sinalizou interesse em retomar a São 
Januário, onde foi ídolo em passagem entre 2009 e 2013. 
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8 TÉCNICO DO LEÃO CONVERSA COM A IMPRENSA APÓS ÚLTIMO AMISTOSO ANTES DA ESTREIA NO CAMPEONATO PARAENSE E REFORÇA QUE RITMO DE JOGO SÓ SERÁ ADQUIRIDO AO LONGO DA COMPETIÇÃO 

Jaques exalta 11busca incessante pelo gol11 e faz análise geral da pré· temporada do Remo 
O Remo fez, neste domingo, 

seu último amistoso antes da 
estreia no Parazão. O técnico 

Rafael Jaques avaliou como bastante 
positivo o período de preparação do 
elenco azulino e elogiou, principal
mente, o que caracterizou como "a 
busca incessante pelo gol". O Leão 
venceu a seleção de Salinópolis por 
3 a O e permanecerá mais quatro dias 
no município do nordeste paraense 
antes de retomar à capital para encer
rar a pré-temporada. 

Em entrevista ao término da par
tida no Estádio Alacidão, o coman
dante azulino fez urna avaliação geral 
do trabalho do time ao longo das últi
mas semanas e adiantou que os pró
ximos dias servirão para definir a 
formação titular para a primeira par
tida do estadual, contra o Tapajós, 
no dia 19. 

quentemente alguns jogadores tive
ram até 30 minutos para jogar tam
bém. Dentro disso, há essa boa dor 
de cabeça, esses jogadores que vêm 
entrando bem, mas ainda precisamos 
melhorar muitas coisas. 

Pontos positivos 
- O que me agradou foi a busca 

incessante pelo gol. Buscamos o gol 
o tempo todo no primeiro tempo, 
tivemos o gol do Eduardo, tivemos 
diversos escanteios a favor com algu
mas finalizações, tivemos triangula
ções pelos lados, cruzamentos pela 
direita e pela esquerda, finalizações 
de fora da área, de dentro da área, 
então isso me agradou bastante. No 
segundo tempo a equipe adversária 
veio um pouco mais para o jogo, 
usou quatro atacantes, nos causou 
uma certa dificuldade, mas aí no 
momento que os nosso homens 
começaram a ganhar a segunda bola, 
começamos a ter um melhor poder 
ofensivo. 

algumas questões ainda. Por exem
plo, segurar um pouco mais a bola 
no campo ofensivo, os nossos ata
cantes terem uma força maior para 
fazer o pivô, para que a bola não bata 
e volte. Eles são muito agudos, muito 
verticais, mas têm também que 
aprender a jogar de costas, com o 
zagueiro nas costas. Então precisa
mos melhorar essa questão e a segun
da bola também, o nosso time se 
adiantar um pouquinho mais. Mas é 
um processo, que já melhorou muito 
e a equipe está entendo bem, os joga
dores têm trabalhado muito forte, 
com muita entrega. 

- Os jogadores vêm dando as res
postas. Vamos analisar com calma, 
o jogo acabou há pouco. Ainda à noi
te vamos juntos à comissão técnica 
analisar o vídeo do jogo, observar 
bem como foram os jogadores, o que 
precisa ser melhorado individual
mente e coletivamente e, a partir de 
amanhã [segunda-feira], com a cabe
ça fria e com a observação completa 
também dos demais jogos, vamos 
ver qual que é a melhor formação 

para a estreia, explicou Jaques. Rodagem do elenco 

Desempenho dentro do esperado 
- Acho que o time tem se ajustado 

bem, sim. Tem entendido muito bem 
a questão tática e agora é questão de 
jogos mesmo, jogar para adquirir 
esse ritmo de jogo e essa performan
ce de evolução da equipe dentro da 
competição. Isso não vai acontecer 
só com o Remo, mas com todas as 
equipes, porque na pré-temporada a 
gente treina muito, mas é o jogo que 
vai dar essa condição de ritmo e 
entrosamento. Vamos trabalhar essa 
semana buscando a melhor forma
ção, a melhor condição, porque essa 
equipe já vem evoluindo e a gente 
sente isso mesmo. 

A viagem de volta a Belém acon
tece na quinta, após o almoço. Os 
azulinos ainda treinam na sexta e no 
sábado antes de entrar em regime de 
concentração para o duelo com o 
Tapajós, domingo, às 16h, no Man
gueirão. 

-Todos os jogadores vêm traba
lhando muito forte. Tentamos, dentro 
dessa pré-temporada, dar o maior 
número de minutos a todos, dentro 
das circunstâncias. E foi possível. 
Hoje o segundo tempo, se não me 
engano, teve 57 minutos, e conse-

Pontos negativos 
- A gente vem fazendo uma boa 

pré-temporada, o grupo vem cres
cendo como equipe, estamos conse
guindo finalizar a gol, criar siruações 
de gol, estamos fazendo muitos gols, 
mas sobretudo precisamos melhorar 
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Hélio dos Anjos fica satisfeito com amistoso em 
Barcareoa. mas ignora placar. 11É o de menos11 

O Paysandu enfim teve sua primeira 
experiência de jogo da pré-temporada. 
Os bicolores venceram por 4 a O a 

Seleção de Barcarena, gols de Nicolas, Wesley 
Matos e Perema (duas vezes). Hélio dos Anjos 
ficou satisfeito com a movimentação e frisou 
que, a partir de segunda-feira, inicia a prepa
ração para a estreia no Campeonato Paraense. 

Segundo o treinador, o amistoso não tinha 
como objetivo avaliação de jogadores, mas sim 
apenas dar ritmo de jogo ao elenco. 

- Eu não vou fazer o trabalho em função de 
avaliação de hoje, não. Hoje nós tínhamos um 
objetivo. Os trabalhos que serão feitos a partir 
de agora, nas partes técnica e tática, é para você 
modelar a equipe. Eu não vim aqui hoje para 
julgar, definitivamente, jogador. Viemos dar 
uma condição natural. Foram 15 trabalhos 

seguidos, de uma intensidade altíssima e com 
um volume muito alto. Consequentemente eles 
precisavam desse tipo de situação, de ambiente 
de jogo, para melhorar as condições deles, 
salientou. 

Apesar disso, sua avaliação do conjunto foi 
positiva. Dos Anjos ressaltou que ficou atento 
ao meio de campo, setor que mais sofreu alte
rações com relação ao elenco do ano passado. 

- O time foi muito bem. Eu acho que nós 
temos que acrescentar um pouco mais de situa
ção do meio-campo, onde nós estamos mexen
do em duas peças. Mas eu acredito que a outra 
estrutura da equipe vai dar suporte para esses 
jogadores crescerem do nosso modelo de jogo, 
modelo de trabalho. Estou muito satisfeito. 
Acho que os gols são o de menos em um 
momento como esse. 

8 PAYSNlDU E REMO JOGAM FORA DE CASA. INDEPENOENTETUCURUÍ ENCARA CRB E BRAGANTINO RECEBE O CEARÁ 

Copa do Brasil: equipes paraenses conhecem 
datas, horários e locais da primeira fase do torneio 
A CBF divulgou a tabela detalhada 

da ptimeira fase da Copa do Brasil 
2020, marcada para começar no dia 

5 de fevereiro. 
O Independente Tucurui será a primeira 

equipe paraense a estrear na competição. 
Um dia depois é a vez do Paysandu, fora 
de casa, iniciar sua trajetória. Remo e Bra
gantino-PA jogam na semana seguinte. 

O Galo Elétrico joga contra o CRB no 
Estádio Colosso do Tapajós, em Santarém, 
já que o Navegantão, em Tucunú, está pas
sando por reformas. A partida está marcada 
para o dia 5, às 20h30. Já o Papão viaja para 
Taguatinga, no Distrito Federal, para encarar 

o Brasiliense no dia 6, às 19h15, no Estádio 
Boca do Jacaré. 

Na semana seguinte, no dia 12, o Tuba
rão do Caeté recebe o Ceará no Diogão, em 
Bragança, às 16h. No mesmo dia, às 20h, o 
Leão Azul joga contra o Frei paulistano, no 
Estádio Titiio, no município de Frei Paulo, 
interior de Sergipe. 

Lembrando que na primeira fase, o visi
tante tem a vantagem do empate para avan
çar de fase . Com isso, Independente e Bra
gantino precisam vencer seus jogos para 
seguirem vivos na competição. Enquanto 
que Remo e Paysandu não devem ser der
rotados para continuarem no torneio. 
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Construído no governo de Janary Gentil Nunes e 
inaugurado no dia 13 de setembro de 1953, o novo 
Mercado Central de Macapá reabrirá as portas no 

dia 16 de janeiro (quinta-feira). O espaço traz o conce ito 
de Cidade Inteligente, que alia tecnologia, inovação e 
sustentabilidade ambiental a uma economia dinâmica e 
a potencialização do turismo local. 

Ponto histórico de Macapá, o mercado é cheio de his
tórias e personagens que ajudaram na construção da cida
de. Uma dessas pessoas é dona Maria Consuelo Gomes 
Melo, de 64 anos. Mais conhecida como Consuelo. Sim
pática, faladeira e muito solícita, ela completa no dia 2 
de março 50 anos trabalhando no Mercado Central de 
Macapá. Além de muita história, relembra que a renda 
do espaço ajudou a criar os três filhos. 

"Quando cheguei aqui , a cidade toda vinha comprar 
no mercado. Meus irmãos já trabalhavam aqui e me aju
daram com o alvará junto à prefeitura. Eu amo esse espa
ço . Com o dinheiro daqui criei todos os meus filhos", 
conta. A empreendedora relembra que quando chegou, 
na década de 1970, a realidade do mercado era muito boa, 

tinha muita venda, e a cidade inteira fazia fila s para com
prar. 

Naquela época, dona Consuelo vendia verduras, carnes 
e peixe no local. Ela lembra da lanchonete da dona !vete, 
da dona Isabel e do seu Alberto. Nesse período também 
funcionava a Mercearia do Prego. "Quando meu cunhado 
faleceu, eu comecei a vender alimento e assumi o boxe 
dele. Vendia carne, porco, língua, camarão e mais um 
pouco. A gente comprava os produtos na feira do camarão, 
tudo vindo do interior do Pará e do Amapá". 

Naquele período, o mercado abria às 5h e fechava às 
13h. Como quase não havia comércios e açougues na 
cidade, o movimento todo era no centro. Nessa correria, 
dona Consuelo viu a cidade crescer, se desenvolver e o 
mercado se tornar patrimônio da cidade e ponto turístico. 

O mercado foi revitalizado com recursos oriundos de emenda 
parlamentar do senador Randolfe Rodrigues, no valor de R$ 2,5 
milhões, e mais R$ 1,2 milhão de contrapartida do Município. 

Ela passa tanto tempo no loca l qu e o trata como uma 
segunda casa. 

"Meus meninos cresceram aqui. Então, é minha segun
da casa. Aqui eles brincaram, cresceram e aprenderam. 
Hoj e continuo aqui porque amo vender comida. Esse é 
um negócio que a gente pretende passar para a família, 
para meus filhos e netos", frisa. 

Essa paixão também é compartilhada por outra 
empreendedora, dona Raimunda das Graças Moreira, de 
55 anos. Há 15 anos no mercado, ela também trabalha no 
ramo de alimentos. "Eu amo trabalhar nesse ramo de 
comida, adoro fazer isso e atender ao público. Daqui tirei 
um dinheirinho pra criar meus filhos e até formei um 
outro dia. A gente está com muita expectativa. Na espe
rança de que tudo dê certo, que o local se transforme em 
um ponto turístico e que renda muito para a gente". 

Ambas as empreendedoras estarão no mercado. Elas 
comercializarão refeições de filhote, filé de dou-

rada, caldeirada, porco, assado de panela, sara- ' ' 
patel, com preços que variam entre R$ 10,00 e 
R$ 25,00. 
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• Tentar prever o futuro pode ser fuga das dificuldades do presente. A vontade de saber antes o que vai acontecer logo 
ali à frente sempre acompanhou o ser humano. E não por acaso. Afinal, sempre que fazemos planos, surgem esperanças e dúvidas 
que escapam à razão. Assim, ler horóscopos, interpretar cartas de tarõ e até visitar videntes são estratégias para tentar controlar 

aquilo que sempre foi e sempre será incontrolável: o amanhã. "Viver em sociedade é algo muito complexo e as pessoas buscam referências 
para se situar. A astrologia, por exemplo, foi desenvolvida não com o objetivo de prever o futuro, mas sim com o intuito de apontar 
regularidades nos acontecimentos naturais da vida, gerando informações que as pessoas, em épocas mais arcaicas, usavam para tentar 
se proteger", explica Jorge Claudio Ribeiro, filósofo e professor do Departamento de Ciência da Religião da PUC de São Paulo. De lá para 
cá, a astrologia é uma das ferramentas alternativas mais usadas na tentativa de solucionar conflitos pessoais, de naturezas diversas. Desde 
a procura por um grande amor até a busca por uma vida financeira melhor. Para o psicólogo Elder Cerqueira Santos, da Universidade 
Federal de Sergipe, a tentativa de prever o que vai acontecer está relacionada com uma necessidade de controlar riscos e possibilidades, 
como se fosse possível de obter garantias sobre os planos que traçamos para o futuro . 
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e Pré-Adolescência 

o 
ca a. 

• Estimular um bronzeado bonito e proporcionar hidratação intensa 
sobre a pele é a aposta de um produto recém-lançado no mercado. O 

intensificador de bronzeamento promete proporcionar coloração dourada 
imediata à cútis, além de deixá-la sedosa e com aspecto aveludado. 

• Rico em semente de cenoura, extrato de banana e Aloe vera que 
proporcionam hidratação à pele, além de favorecer ainda mais o 

bronzeamento, o Bronzing lntensifier Dry Oil, da Australian Gold, também 
contém tirosina, poderoso ativo que acelera e intensifica o bronzeado. 

e Cuidado 

Menstruação marca fim da infância 
e deve ser tratada com delicadeza 

Crianças que se maquiam como 
aduftos podem desenvolver problemas 
E, cada vez mais comum vermos concursos de 

beleza mirim, meninas produzidas como 
mulheres adultas, crianças vivendo cada vez 

menos a infancia e começando cada vez mais cedo 
a teremvaidade. A psicóloga e psicopedagoga Elia
na de Barros Santos, diretora do Colégio Global, em 
São Paulo, explica que brincar de se enfeitar é mui
to natural e saudável, mas é preciso fazer uso des
sas ferramentas sem perder de vista o olhar lúdico 
do "faz-de-conta". Lembrando que, nesses casos, 
devem ser usados produtos específicos para crian
ças, pois os produtos de uso adulto podem provo
car reações inesperadas na pele, cabelos e unhas. "O 
adulto deve sinalizar que tudo não passa de uma 
brincadeira. As crianças podem até brincar de se 
maquiar, pentear e pintar as unhas mas que fique 
claro ser uma brincadeira, o que é diferente de se 
maquiar para sair, pintar as unhas para ficar mais 
bonita, ou mudar o cabelo para estar parecida com 
uma moça", afirma. 

A primeira menstruação marca uma mudança 
importante na vida das mulheres . Muito associada 
à ideia do fim da infância, ao "virar mocinha" , a 
menarca é a úl tima transformação fí sica significa
tiva pela qual as meninas passam na puberdade . 
Mas enquanto algumas mães têm vontade de come
morar o fa to e sair contando para toda a família 
quando ele acontece , é importante lembrar que, 
para a filha, o momento é delicado e pode ser moti
vo para dúvidas e constrangimento. 

Não há uma idade certa para que a primeira 
menstruação aconteça. Karina Zulli, ginecologis
ta e obstetra do Hospital e Maternidade São Lui z, 
de São Paulo, afirma que a idade em que a menina 
começa a menstruar é influenciada por fatores gené
ticos, ambientais e metabólicos. 

Atualmente, as brasileiras têm menstruado pela 
primeira vez, em média, aos 12 anos. Segundo os 
especialistas ouvidos pelo UOL Gravidez e Filhos, 
essa média tem diminuído com o tempo, mas não 
existem estudos que comprovem as causas. Acre
di ta-se que novos hábitos alimentares e o aumen
to da obesidade infantil podem estar entre os fato
res que provocam o adiantamento da menarca. 
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O sexo não serve apenas como 
fonte de prazer, diversão ou 
para a procriação. Ele tam

bém é parte de um estilo de vida 
saudável e o site YourTango listou 
sete motivos para que você inclua 
mais momentos calientes na sua 
rotina. Confira e note que você não 
precisa necessariamente de outra 
pessoa para colher estes frutos. 

1 -Alívio de dores-O orgasmo 
troca seu estado mental de dor 
para prazer. Além disso, a con-

tração e relaxamento dos músculos 
pode aliviar cólicas e algumas outras 
dores instantaneamente. 

2-Melhora do humor - O orgas
mo aumenta os níveis de estro
gênio e endorfina, que pode 

melhorar o humor das mulheres. 

3 -Aumenta a conexão emo
cional - Outro hormônio, a oxi
tocina, conhecida como o hor

mônio do amor, aumenta cinco 
vezes após o momento do orgasmo. 

4-Melhora o sono - poder virar 
para o lado e dormir é um dos 
maiores presentes da nature

za. De acordo com uma pesquisa, 
você tem de 15 a 20 minutinhos de 
aconchego antes da oxitocina ser 
liberada . 

5-Reduz o estresse -A dopa
mina liberada durante a exci
tação induz a um estado de 

relaxamento que intensifica o orgas
mo. 

6 -Brilho no olhar - Tanto 
homens quanto mulheres são 
notados ao parecerem mais 

jovens e saudáveis depois de uma 
boa noite de amor. O sexo e os 
orgasmos são os melhores spas para 
tratar a beleza - e, a melhor parte, é 
que é de graça .. 

7 -Melhora a imunidade - O 
sexo melhora o sistema imu
nológico, que mantém você 

saudável. Além disso, faz com que 
você se sinta melhor. 

As mães devem ter cuidado também para não 
influenciarem o comportamento das filhas, já que 
as crianças, em sua maioria, bus-
cam seguir o modelo da mãe. 
"Quando a mãe se cuida, se 
enfeita e valoriza seus atri
butos ffsicos, a filha nor
malmente vai buscar imi
tá-la, principalmente nos 
primeiros anos da infan
cia. Mas, ao permitir que 
a criança se "fantasie" de 
mulher adulta, a mãe esta
rá agindo de forma equivo-

Maquiar e 
cuidar do 

cabelo e das 
unhas deve ser 

feito como 
brincadeira 

cada e poderá confundir tanto a 
criança como o adulto que a vê pois estará mos
trando uma mulher que ainda não existe na crian
ça. Seria uma incoerência e um jogo perigoso expor 
a filha a olhares eretizados, com a comunicação de 
uma mensagem diferente daquela que realmente 
deve ser emitida. A criança é inocente e adota pos
turas erotizadas levada pelo desejo de imitar a mãe, 
mulher adulta que um dia ela deseja ser", explica. 

A psicóloga diz ainda que é comum que a mãe 
queira enxergar na filha seu reflexo, buscando ver 
a si mesma e, quando a filha não corresponde a sua 
expectativa, pode ver frustrado um desejo. Há algu
mas que insistem de forma muito incisiva para que 
a filha seja algo que ela não é, o que não é aconse
lhável, pois, assim, a mãe impõe a sua vontade, o 
seu desejo. "Respeitar o modo de ser da filha é um 
bom aprendizado para ambas. Sugiro que a mãe 
permita à criança vivenciar sua infancia em toda sua 
plenitude, para que possa se desenvolver de forma 
equilibrada e protegida. 
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Tradição 8 Preservação 

A influência da cultura na formação do cidadão 

Mais do que uma característica essencial de 
uma sociedade, a cultura pode ser considerada 
como o elemento principal que difere uma nação 
de ourra. Os cosrumes, a música, a arre e, princi
palmente, o modo de pensar e agir, fazem parte da 
cu1 rura de um povo e devem ser preservados para 
que nunca se perca a singularidade do coletivo em 
questão. A palavra culrura deriva do latim, cole
re, que tem como significado literal '1cultivar'1• 

Partindo desse princípio, percebemos que serrara 
de uma herança acumulada ao longo dos anos, e 
que deve ser preservada. 

Durante muito tempo, o termo culrura foi esru
dado e acabou sendo dividido em algumas catego
rias: Culrura segundo a Filosofia: rrara-se de um con
junto de martifestações humanas, de interpretação 
pessoal, e que condizem com a realidade. Culrura 
segundo a Anrropologia: o termo deve ser com
preendido como uma soma dos padrões aprendidos, 
e que foram desenvolvidos pelo ser humano. Culru-

ca .... MALHAÇÃO 
(Globo, 17h55) 

ra Popular: associa-se a algo criado por um deter
minado grupo de pessoas que possuem participação 
ativa nessa criação. Música, arre e literatura são 
exemplos que podem ser utilizados. 

Por ser um agente forte de identificação pessoal 
e social, a culrura de um povo se caracteriza como 
um modelo comportamental, integrando segmentos 
sociais e gerações à medida que o individuo se rea
liza como pessoa e expande suas potencialidades. 
Enrreranto, é necessário lembrar que essa percep
ção individual tem grande influência por parte do 
grupo. As escolhas selecionadas ou valorizadas pelo 
grupo rendem a ser selecionadas na percepção pes
soal. Além disso, a culrura possul quarro processos 
que têm participação ativa na influência do indiví
duo: 

O Agente Culrural: Seja qual for a fonna de 
expressão arástica que ele promove, rrara-se de 
alguêm que se sente valorizado pelo que é capaz de 
fazer e, mesmo na velhice, é muitas vezes procura-

ÉRAMOS SEIS 
(Globo, 18h30) 

do para transmitir seus conhecimentos aos mais 
jovens. O Propagador Culrural: É aquele que não 
cria, mas que valoriza e ajuda a difundb detennina
dos tipos de arre. Muitas vezes, dedica sua vida a 
esse propósito. Denrro desse grupo, estão incluídos 
os indivíduos que compram e comercializam pro
dutos culrurais. 

O Espectador Culrural: Grupo fonnado por pes
soas que nào criam e nem difundem a arre, mas que 
são apreciadores do gênero e que se identificam com 
ourros de pensamento semelhante. Um exemplo do 
gênero e que pode ser citado é a fonnação dos fã-clu
bes, que interagem enrre si promovendo o ídolo de 
diversas manebas. O Alienado Culrural: Trata-se de 
alguêm ou detenminado grupo que denuncia as for
mas de expressão culrural. Presente multas vezes 
em regimes ditatoriais evidencia a exclusão social e 
oprime movimentos artísticos menos poderosos, mas 
nem por isso, com menos influência na sociedade. 
(www.instirutofilanrropia.org.br). 

BOM SUCESSO 
(Globo, 19h00) 

e CÁGADO: Em uma lenda do rio Negro, segundo Rodol
fo Von lhering, o Tamaquaré "figura como não temendo o 
fim do mundo, porque, pegando fogo na terra, ele se salva
ria, ou subindo nas árvores ou sumindo na terra ou pulando 
no rio; e depois, quando tudo ardesse, ele exclamaria: Chá 
mamu! (Eu morro!)". 

Para pensar ... 
Quando te vi chegando, morena 

Tão bonito que era 
Eu vi o sol e a lua trazenda 

As cores da primavera 
Nilson Chaves 

8 Contratação 

8Voltei 

'' 
Ele retornaparaassumiromicrofonenúmeroldaescolamaisqueridadocamaval 

amap aense, a alaranjada Piratas Estilizados, como um bom filho. 
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8 Merecida Homenagem 

8 Cantador 

8 Núcleo de Arte 

AMOR DE MÃE 
Globo, 21 h30) cu 
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Leila pede uma nova chance a Rui, e 
afirma que reconquistará Filipe. AtJ cha
pas de Jaqueline e Diana se enfrentam 
na arrecadação de votos dos 
alunos. Cida ouve quando 
Rlipe conta para Ligia que 
terminou com Leila. 
Raíssa afirma a Jaque-
line que não autorizou 
a distribuição de seus 
DVDs pela chapa de 
Diana e Marquinhos. 
Diana alerta Andressa 
sobre Henrique e Fali. 

Carlos não gosta do jeito como o 
innão conversa com Inês. Felício tenta se 
explicar para Isabel. Virgulino revela para 

a família a ameaça que sofreu de 
Hilton. Inês conversa com Dur-

valina sobre as diferenças 
entre Carlos e Alfredo. 
Laia pede que Alfredo 
não atrapalhe o namo
ro de Carlos. Osório 
recebe mais mercado
rias roubadas. Olga 

sugere que Zeca peça 
seu emprego de volta 

Gisele prova a Nana que está fin
gindo apoiar Diogo apenas para des
cobrir seus planos. Pessanha conse
gue escapar da polícia. Machado reve
la a Alberto que eles conseguiram a 
prova de que o livro "O Satanás Bur
lesco" é de Eric Feitosa. Diogo se sur
preende ao chegar à Editora, pois é 
recebido por Alberto, que o expulsa da 
Prado Monteiro. 

Vinicius e Amanda fogem com os ati
vistas. Davi atinna a Vitória, Raul e Álvaro 
que não teve envolvimento na ação do gru
po radical. Wesley conta a Magno que deci
diu se separar de Penha. Betina afirma a 
Magno que só voltará a ficar com ele quan
do Leila deixar sua casa. Vitória garante a 
Davi que Álvaro encontraráAmanda. San
dro confronta Vinfcius sobre a ação de seu 
grupo. Belizário segue Davi e encontra 
Amanda, que consegue tugir. Miranda diz 
a Matias que aceita cootinuar casada des
de que ela possa passar uma noite com 

Jaqueline denuncia a ação 
de Diana e Marquinhos para 
Neide. Anjinha confessa a Tatoo 
que não consegue parar de pensar em 

Cléber. Diana acata as orientações de 
Neide, e Marquinhos fica contrariado. 
Anjinha e Cléber se beijam novamen
te. Nanda desiste de ser cantora, e 
lvete ofende a filha. Max é demitido e 

"i~•••lf~ acusa Serginho para Regina. 

para Emília. Marcelo entre
ga para Adelaide o contato de 

uma médica que pode ajudar Jus
tina. Isabel questiona Clotilde sobre seu 
romance com Almeida. Soraia pede que 
Karine convença Assad a levar Julinho 
para trabalhar na loja do Rio de Janeiro. 
Virgulino foge de Hilton. Médica indicada 
por Marcelo vai à casa de Emília falar com 
Adelaide e Justina. 

outro homem. Penha comenta com 
Leila sua desconfiança de Wes

ley. Lurdes e Betina denun-
ciam a Miriam o caso de 

Gilberto e Tânia. Para 
acalmar Penha, Wesley 
inventa que se encon
trou com Miriam para 
ajudar Magno. Davi e 

Vitória se declaram um 
para o outro. 



A Yagn· Os projetos 'Unimulher" e 'Universidade Aberta para Pe.ssoasldosas' da Universidade Federal do Amapá {Unifapl 
V estão cada um com 100 vagas abertas. O primeiro, busca reduzir a desigualdade social da mulher por meio do 

conhecimento científico. O segundo, oferta cursos livres a pessoas a partir dos 60 anos de idade. O processo de inscrição no 
"Unimulher' começou na segunda·feira (1 li e segue até 5 de fevereiro, totalmente gratuito. Basta a interessada entregar os 
documentos pedidos no edital na sala da Pró-Reitoria de Extensão e Ações Comunitárias (Proeac), localizada no campus Marco Zero 
da Unifap. Para participar a mulher deve ter entre 35 a 59 anos de idade e concluído o ensino médio. Entre os assuntos das aulas 
estão empreendedorismo feminino, direitos da mulher, artesanato e terapia comu~itária. No caso do projet~ "Universidade Aberta 
para Pessoas Idosas" as inscrições já abertas e seguem até 5 de fevereiro. O procedimento é o mesmo do Ummulher. 

•Festa. A reinauguração do Mercado Central de Macapá será uma grande 
festa. A programação, com muito samba ocorrerá nesta quinta-feira, 16, a 

partir das 7h, no monumento histórico. 
O mercado foi revitalizado com recursos oriundos de emenda parlamentar 
do senador Rando~e Rodrigues, no valor de RS 2,5 milhões, e mais RS 1,2 

milhão de contrapartida do Município. 
A festa iniciará com a cerimônia de inauguração, seguida de apresentações 

de Marabaixo e culminando, no fim da tarde, com o Festival de Samba e 
Chorinho. Além disso, durante todo o dia o espaço terá feira de artesanato 

e exposição de artes visuais. 

o 
a.. ·-

8 Pererê. 
Bloco Saci Pererê vai dar o pontapé na temporada de festas 

docarná 2020,quejá cC1meça nestedC1mingo, 12,a partir de 11h, 
em comemcraçãoao aniversáriCI de 48 anos da organização. 

A festa acontecerã na orla da capital e cootarã cC1m trio 
elétricCI, marchinhas, rndas de samba, pagode e muita animação. O 
eventC1será abertC1aosbrincantes. 

8 Repasse. 
AsrlezagremOções camav.êscaido~ recebelllTl na~rdedaú~ma 

ieguflda.leR, 13,o""""'filal,nomdeRS t milhlo.paraoCamav;j2020.0 
íanentoparaa reoli3çao do e\91tO é "5\Jltado daaticuOçlo do senador Da• 
*ourrhee ilterméclodo T esooro rr•mkipal O vak>" destinado tocai éde RS 
1,lmilhlo. 

Dacategorial,aiesc<Jasdesarmareceboam""""'nomdeRSl70 
m~s3oelas:PiataiEslizados,MaraG111Jdafav0a,~ratasdaBatucada,lloônio5 

dol.agulnho,UnklosdoB\llllzâeSoldarledadeEasagremOçóesdacategorla 
2recebelll11nol'""""'º"k>"deRSt20mil,s.io<latGdadedeMacapá, 
EmOsriosda Cegooha, mpérlo do Pow e ll!llériO da Zona Norte. 

e Em Dtstlqut. Governador Waldez Góes, quando recebia na tarde desta segunda· 
feira, 13, o projeto do bloco A Banda, que será realizada no dia 25 de feverei ro, 

durante as fenividades do Carnaval 2020. O governador alinhou com o presidente 
do bloco, Savino, e a equipe de coordenação do evento, os preparativos para a 

reali2açáo do maior bloco de sujos da região Norte do pais. 

ectic. Bela Ana Júlia em clic especial de 15 anos 

e Fluh. Presidente do Congresso Nacional e senador Davi Alcolumbre 
(Democratas-API e o governador Waldez góe~ no meio do mundo, após o 
anúncio da liberação de R$ 6,7 milhõe~ pelo ministério do Turismo, para 

execução das obras de revitalização de um dos pontos turlsticos mais 
importantes da capital amapaense: o Marco Zero do Equador. 

OClose. A bela Rayanne Cristine na noite especial de seus 15 anos, 
comemorados no último sábado, 11 , em grande festa, com a presença de 

muitos amigos e de toda a sua família. Felicidades! 

• Kits. 
APrefeituradeMaca~entregounestaterça-feira,14,maisde200aventilise l OO 

toucas para uso dos empreendedores do Mercado Central. O material de higiene foi 
doadopeloServiço BrasileirodeApoioilsMicroePequenas Empresas{Sebrae). 

AdoaçãofazpartedocontratodeprestaçãodeserviçoscomoSebrae.Aparceriajá 
realizouestudodeatividadeseconómicasdoMercadoCentral,levantamento 
quantitativoequaliti!tivocomcercade400pes.soas,compilaçãoeanálisedosestudos 
benchmarkings. 

8 Doutorado. 
A Coordenação doProgramadePós-Graduaçãoem lnovação farma cêuticadaRedede lES 

UFG/\JFAMNNIFAP/\JFPA. publicou o edital para processo seletivo de acesso ao doutorado em 
IAOYaçãoFarmacêutica,anode2020,naárea deconce11traçãofármacosemedicame11tos. 

Podempartklpardoprocessoseletlvoaodoutoradotodososportadcwesdedlplomasde 
cursos de graduação {bacharelado e licenciatural em Fa~cii ou em ~reasafiru e de mestrado 
em ciências farmacêuticas, ou em ~renafiru, devidamente r&onhecidos e/ou recomendados 
pela CAPES/ME(; bem c0010 conduintes de mestrado, desde que comirovem a conclusão do 
referidorursoemdatianterioràmatrícula nodoutorado. 
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ALUGA • SANTA RITA 
Trata-se de Imóvel Comercial em 

alvenaria de 02 (dois) 
pavimentos, coberto com telhas 

de zinco, forro em lâminas de 
pvc, piso em porcelanato, 

contendo no térreo: amplo salão, 
03 (três) salas e 02 (dois) 

banheiros e no subsolo contendo 
depósito e banheiro com 

vestiário. Localizado na Av. Maria 
Quitéria, 1242 Santa Rita. 

VALOR: R$2.500 ,00 

Classi a dos 
Diário Amapá 

cercaelétricaepoçoartesiano. 
LOCALIZADO: AV. DAS LIMAS, 209 

M.DAS PALMEIRAS 
VALOR: R$1.600,00 

ALUGA - CONJ. DA EGO 

Trata-se de Apartamento em 

alvenarla, murado, plsolajotado, 
forro em gesso, contendo as 

seguintes dependências: Sufte, 
áreadeservlçoecopalcozlnha. 
Localizado naAv. lvaldo Veras , 

1098 Conj . da Ego. 

VALORRS700,00 

ALUGA · PACOVAL 

Trata.sede Apartamento em 

alvenarla, plso lajotado, forroem 
laje, contendo as seguintes 

dependências : sala, 02 (dois) 

quartos , cozinha, banheiro social e 
, área de serviço. Localizado na Rua 

Mato Grosso, 791 Pacoval . 

VA LORRSB00,00 

VENDE· NOVO BURITIZAL 
Trata.sede lmóve l resldenclal em 
alvenaria, murado, coberto com 
telhasdeflbroclmento, forroem 

l ãmlnasdepvc , plsoem 
porcelanato, contendo as seguintes 
dependências : garagem, pátio, sala, 

03 (três) quartos, surte, banheiro 
social , cozlnha, áreadeservlços 

e depósito . L ocalizado na Tv. 
Manoel dos SantosValente,645 

Novo Buritizal. 

VALOR R$ 220.000,00 

VENDE • UNIVERSIDADE 
Trata-se de casa residencial em 

alvenaria, coberta com telhas 
brasilit/barro, piso lajotado, forro 
madeira, contendo as seguintes 
dependências: garagem para 03 
(três) carros, sala de estar, suíte, 
quarto, cozinha, banheiro social, 

área de serviço e quintaL 
Localizado na Rua Inspetor 

Antonio Oliveira, 1414 
Universidade. 

VALOR R$ 150.000,00 

VENDE • M. DAS PALMEIRAS 
Trata-se de imóvel comercial e 

residencial em alvenaria, 
possuindo: 02 (dois) pontos 

comerciaise01 (uma) residência 
contendo:pátio,sala,02(dois) 

quartos, banheiro social, cozinha 
combancadaamericanaeáreade 

serviço com churrasqueira. 
Localizado naAv. Açai, 735, 

Morada das Palmeiras. 

VALORR$90.000,00 

O MAIS COMPLETO INDICADOR DE NEGÓCIOS 

OS MELHORES IMÓVEIS 

PARA VENDA 
E LOCAÇÃO! 

ALUGA· MUCA 
Trata-se de Apartamento 
residencial em alvenaria, 

coberto com telhas de 
fibrocimento, forro em gesso e 

piso lajotado, contendo as 

·-~ .. '9llÍl.!!!' .. ~!Jlll'I s~~u!~~::, ~~p(:~~:i"~~~sr~::,la 
cozinha, banheiro social e área 

de serviço. 
Localizado naAv. Tupis, 666 -

F Muca. 

VALOR:R$750 ,00 

ALUGA - CABRALZINHO 
Trata-se de imóvel em alvenaria, 

piso em porcelanato, coberto com 

telhasdebarro , forropvc, 
contendo as seguintes 

dependências : garagem para02 
(dols)carros, pátlo, saladeestar, 
02 (dois) quartos , banheiro social, 
cozlnha, áreadeservlçosequlntal. 
Localizado na Av. das Tulipas , 523 

Cabralzlnho. 

VA LORRS1.ll0,00 

ALUOA • BURITIZAL 
r ata-se de imóvel de 02 (dois) 

pavimentos medindo 160 M1 em 

ª~:~ªi~~h=!s:~~::~rm:~~ºe~o 
f orro em laje/pvc, contendo as 

seguintes dependências: sala de 
estar, sala de jantar, 02 (dois) 

banh~~!~ºcsOz~~~!; ~!r~~~~. área 
de serviço e corredor de 

circulação. O imóvel ainda 
dispõe de poço artesiano. 
Localizado na Av. Felipe 
Camarao, 935 Burit lzal. 

VA LOR RS 1.000,00 

VENDE · CIDADE NOVA 
Tratadeprédlocomerclalem 

alvenarla, cobertacomtelhasde 
flbroclmento, plsolajotado, forro 
laje, contendotérreo02(dols) 

pavimentos Inacabados. no térreo 
possul01 ponto comercial com 

~~~~~~~ banheiro e mals02 (dois) kltnetes 
combanhelro, salaequarto. 

Localizado naRua01 , Baixada do 
Japonês,540 Cidade Nova. 

VALORR$350.000,00 

VENDE· UNIVERSIDADE 

Trata-se de terreno plano e 
legalizado integrante do 

de253,30 m•. Localizado na 

Rodovia JK, RUA UM, KM 05 
Universidade. 

VALOR R$ 150.000,00 

VENDA - PERPÉTUO SOCORRO 
Trata-sede Imóvel residencial, 

murado,cobertocomtelhasbrasilit, 
forroemmadeira,pisolajotado, 

contendo as seguintes 
dependências: Garagem paraaté03 
(três)veículos,saladeestar/jantar, 
02 (dois) quartos, 01 (uma) suíte, 
banheiro social, cozinha, área de ----or-•1111-S56111 serviço e quintal. 
Localizado na Rua Rio Xingú, 323 

Perpétuo Socorro. 

VALOR R$280.000,00 

ALUGA· J. EQUATORIAL 
Apartamento residencial em alvenaria, 

forradoelajotado,contendoas 
seguintesdependências:saladeestar, 
suíte,quarto,banheirosocial,cozinha 

com bancada americana, varanda e 
áreadeservíço. O residencial ainda 

possuicercaelétrica,portãoeletrônico, 
caixa de correio e poço amazonas .. 
Localizado: AV. ANTONIO LISBOA 

PINHEIRO, 291 - G 
J. MARCO ZERO. 

VALOR R$ 1.000,00 

ALUGA· MARABAIXO 
Trata-sedelmóvelresidencialem 
alvenaria, coberta com telhas de 
barro, piso porcelanato, forro em 

gesso, contendoasseguíntes 
dependências: sala, 02(quartos), 
cozinha,banheirosocial,áreade 

servíçoequintal. 

LOCALIZADO AV. FLOREIRA,1õ77 

VALOR R$ 1.200,00 

ALUGA - LAGUINHO 

lmóvelparafinsresidenciaisou 
comerciais, em alvenari a, todo 
murado, forro em PVC e piso 

lajotado, contendo as seguintes 
dependências : pátio , garagem, 

amplasala, 02(duas)surtes, quarto, 
cozlnha, banhelrosoclale áreade 

serviço . 

L ocalizado : RuaOdliardo Sllva, 844 

VALOR R$ 2.500,00 

VENDE. SANTA RITA 
Trata.se de uma casa residencial , 

emalvenarla, todamurada, cobe rta 
•iíilP"'--....1..,....jr.::iii!I com telhas de barro, piso em 

granito e forro em gesso, com 
garagem para04 carros ,pát lo , 
varanda, sala de estar, sala de 
jantar, 01 cozlnhalnterna, 01 
c ozinha externa, 01 lavabo, 

banheiro externo, área de serviço, 
. ... ...,_"-~ ... ~04 surtes, 01 piscina. Localizado na 

Av. Reinaldo Damasceno, 3034 
Santa Rita. 

VALORRS 1.600.00000 

VENDE • PACOVAL 
Trata.se de Imóvel residencial em 

alvenarla, plsolajotado , coberta 
comte lh asbraslilteforro 
pvc/madelra, contendo as 

seguintes dependências : garagem, 
pátio, sala de estar e jantar, quarto , 
02 (duas) sures, 03 (três) banheiros, 

----"""l'.' cozlnha, áreadeservlçoequlntal. 
Localizado naRuaJovlno Oinoá, 

261Pacoval. 

VALOR R$ 140.000,00 

VENDE - MARABAIXO Ili 

Trata-se de 04 (quatro) 
apartamentos em alvenaria, 

murado, com telhas de 
fibrocimento, contendo 02 (dois) 

apartamentos em fase de 
construçãoe02(dois) 

apartamentos prontos com pátio, 
sala02(dois)quartos,banheiro 

social,cozinhaeáreade 
serviço.Localizado naAv.13, N' 

1712 Marabaixo Ili. 

VALOR R$: 100.000,00 

VENDA • CABRALZINHO 
Imóvel residencial em alvenaria, 

todo murado, com portão 
eletrônico e cerca elétrica, _ .. _..,,.,.,...1 coberto telhas de fibrocimento, 

forro em lârrinas de PVC e piso 
lajotado, contendo: garagem, 
pátio, sala de estar, sala de 

jantar, 03 (três) quartos, 
banheiro social, cozinha e área 

de serviço 
LOCALIZADO AV. 05, 1471 

CABRALZINHO 

VALOR R$ 160.000,00 
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Classificados 1 º srn MA1s coMPLETo INDICADOR DE NEGóc1os 
REPÚBLICA FE:DERATI VA DO BRASIL 

lº OFÍCIO DE REG I S TRO CIV IL DAS PESSOAS NATURAIS .. JUCA 
Cl'IUZ ", ESTADO DO /\Ml\Pl\ RUA DOS TIRADENTES , 876 , CENTRO -

MACJ\PÁ - AP 

005116 01 55 2020 6 00030 155 0023768 2 1 

S e l.o e .l.etr6n ioo n • ooOl.OOOl.1811011.01.6008<1100086, oonaul.t• a 
va.1_.i.d.aO. cteate aa.l.o no a:i.te:.,.trajud..ieial-. tjap . j u a .br 

Aut:os de Habilitaça o n" 032106/2020 

O Ofic i a l do Rcqistro Ci vi l de ç.,,..,men to3 e mai" Anexos 
da comarc,. de Macapá , Capita l do E stado do 
Amapá , Re p t.lblica Federativa do Brasi l, POr nomeaçáo 
legal , etc . . 

~~~Z~ª vi~~~":~~~ .. ~~~, 
BZA'l'RJ:2 ot.:rvz:ntA DA SJ:LVJll. 

Ele é filho de SILVIO HARCOS f"REITAS DOS SANTOS "' 
JOSINETE SILVA E SILVA 

~t~vE:RA f ilha de JOSUE DANTAS DA SILVA e OCI NE IA SILVA 

Quem souber de qualquer impedimento legal que º'"' iniba 
do C"sar um com o outro, acu se-os na fo rma da Le.i . 
Lav ro o presen te para ser at"i><ado em c"rtôr j o e 
public,.do n " imp rensa loc,.l. 

Mac,.pt, , 13 Janeiro de 2020 . 

·;y., ( 
-.11!;1 1\~ill~~~i 

screvente 

"""'"""~º.".º"" -··-- -·~, .. ......, ..... ""'"· ..... ~llli 
. .• t~ ·~ t !~!! ~lllS 

E e 

REPÚBLl:CA FEDERAT I VA 00 SRASl L 
l º O~'ÍCIO DE REGISTRO CIVI L DAS PESSOAS NATURA I S " J UCA 

ESTADO DO AMAPA ~~~p~S- T:PRADENTES, 076 , CENTRO -

PRO<;~ D IC CASAMENTO 
"1\.TRl:CULA 

005116 01 !l!I 2 0 20 6 0 0030 002 3 7 65 2 7 
S • 1o •1•tr6nico n ~. 0001181 1 01101400840008 3, oon •ul.t• a 

val..i.d.adom dom•te ••l..o n o •i.t•:••tra :)ud..i-oia1 . t:)ap . :)u• .br 

Auto:i ele Habil:l.taçao n. 0 032103/2020 

o Of:l. ci al do Regi ,.tro Civ i l ele Ca,.amento" <> ma1'• Anexo" 
ela Comarca ele Macapá , Capital do Estado do 
Amapt> , RepOblic" Federativa do Bra8 ll, por nomeaçao 

~!~ª~~~~e ;'.,r",."r;,~"~"o"sr: 
l:;IEICE KELLY DA Sl:L VA NASCl:HENTO 

E1a é f i 1 ha ele ROBSON LUIZ OLIVEIRA DO NASC I MENTO e 
SANDRA RAQUEL DA Sl:LVA . 

Qu<>m :!oubor cio qualquer i mp<tclimento l eqal que º" ;ln~ba 
de c""ª r um com o ou t ro , acu:!e-08 na forma ela Le i . 
Lavro o p r e:!ente para :!ar a fi xado em car'tOi: io e 
publicado n a imprensa local . 

Rua General Rondon , Nº 45, Bairro Laguinho. Macapá/AP. CEP : 68.908-18 1 
T elefone: (96) 3227-0918 

EDITAL DE PROCLAMAS 

Autos de Habilitação n .0 002.636 

V IC TOR R IBEIRO F ONSECA VA LE S , Oficial do 3° Registro Civil das 
P essoas Na tu rais do Distri to e Municíp io d e Maçap:'I, Estado do Amapá; 

FAZ SABER que pretendem casar 
ISMAE L SAULO FRANÇA QUARESMA e MARC ELA MALEAMA 

SFAI R 
ELE , fil ho de Manoe l Moraos Q ua rosma e d e le abo l F rança S o.re• 
ELA, filha de Ailton Bec kma m S fa ir e de W. i~ hclino Ma loam a S fal r 

Se a lg u é m sou ber de alg u m impedimento, oponha -se na forma da Lei. La v ro o 
p resente para ser a fixad o e m C a rtório e publ icado na Imprense Local. 

Ma capã - AP, 14 de janeiro de 2020 . 

Aluga-se caminhão baú térmico Mercedes Bens Sprinter Diesel 
Para todos os usos comerciais, inclusive transporte de material 
congelado/resfriado. Pode transportar qualquer tipo de carga. 

Contato 99122-1516 

REPÚBL.lCA ~-EDERATIVJ\ DO BRASIL 
1° OFÍ CIO oi;: REGIS'rl<O C!Vll. DAS PESSOAS NATDRAl:S " JUCA 

CRUZ", E$TJ\D0 DO AMAPÁ RUA DOS T IRADENTES , 076 , CENTRO -
HACAPÁ - AE' 

B•1<> • l.•trani.<><> n•o oo11e1101101.aooe.aoooaa, con•ul.te a 
vaJ..ict.aci. .,_•te ••l.o no •:ite:-...:trajud:io:i•l...t.:)ap.j u •. b r 

O Ot"ic lal do Regie tro Ci vi l ele CaBamanto :! e rna i3 Ane><OS 
ela Comarca el a Macap.) , Capi tal cio Estado do 
Am<opá,Repl)bll ca Federativa cio Brasi l, pa r nomeacao 
legal, etc .. 

=.;::~ ~;, p~= ;:;;;;, 
rl!:RNANDA LKT I:C:rA DOS SANTOS ~Cl:MnfTO 

~!;;TiAg~ 1ho de EOSON MON'l'l::I RO E'J\.lxJl.O e CONCEICAO MORE I RA 

Ela é !" i l ha de ITAMAR 0AT1STA DO NASC IMENTO .. KEILA 
FONSECA DOS SANTOS 

Quem »Ouber ele qual quer i mpeclimen'to legal que os ini ba 
ele c a :!a r um com o o u tro , a c u se- os na l'o rm.-:i d;o l,el . 
Lav ro o presente para ser afixado em cartOrio e 
publ icado na i mpre n sa loca 1. 

EDITAL DE PROCLAMAS 
MATRICULA 

005074015S 2019 6 00034 0 6 7 0010567 78 
s elo d igita l : 0002190307 1213008400262 

consulte a validade deste selo no site: 
e xtrajudicial. t jap .jus. br /cons ulta 

BELª MARIA CRISTIANE DA SILVA PASSOS , Oficial do 2° 
Re gistro Civil das Pe ssoas Naturais do D istrito e Município de 
Macapâ- Estado do Amapâ; 

FAZ SABER que se pretendem casar: 

JOSt ROBERTO DE VILHENA JÚNIOR 

ELE, filho de J O S t ROBERTO DE VILHENA BENJÓ e LISA KEILA 
JUCÁ LEITE. 

E LA, filha de LUIS AMtRICO F ERNANDES DA COSTA e ILDETE 
P EREIRA E SOUSA. 

Se Alguém :!ouber de algum impedimento, oponha-se na forma da ~i. 
Lavro o presente para ser afixado em Cartório e publicado n a Imprensa 
>ocfil 

Macapâ-AP, 11 de novembro de 2019. 

Rua General R ondon, Nº 45, Ba irro Laguinho. Macapã/AP. CEP: 68.908-181 
T elefone: (96) 3227-0918 

EDITA L DE PROCLAMAS 

Autos de Habilitação n. 0 002.632 

V ICTOR R IBEIRO FONSECA VALES. Oficial d o 3º Registro Civil das 
Pessoas Naturais do Distrito e Município de Macapã, Estado do Amapã; 

F AZ SAB E R que prete ndem çasar: 
A L ESSAN ORO MIRAN DA GOMES e T HAMILLY JOAQUINA 

P ICANÇO OA S ILVA 
E LE . filh o d e J esu s Gomes e de R a lmunda M iranda Gom es 
ELA, filha de Celio L eal da Silva e de Andrea Cris t ina Picanço Leite 

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-se na forma da Lei. Lavro o 
presente para ser afixado em Cartório e pub licado na Imprensa Local. 

Macapé - AP, 08 de janeiro de 2020 

L E. MINERACAO, COMERCIO & SERVICOS 
EIRELI 

Torna público que requereu da SEMMATUR 
a Licença Ambiental para atividade de 
Extração e Beneficiamento de Mineral Classe 
1 (Ouro) em Lavra por Pilhas com Cianetação 
com Posterior lnertilização , local izada na Av. 
Jose Lourenco, 327, Distrito do Lourenço, 
Calçoene-AP. 

MINA TUCANO L TOA 

Torna público que REQUEREU da Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente- SEMA, Licença de 
Operação para a atividade de dedetização e 
capina química nas dependências das áreas 
administrativas da empresa, localizada na Estrada 
do Tapeberá, Km 15 , s/n, Fazenda Urucum, 
Municipio de Pedra Branca do Amapari, Estado do 
Amapá 

REPÚ0LICA EC:DERATIVA 00 BRAS IL 
1 ° OFÍCIO OE REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS " JUCA 

ESTAOO 00 At-iAPÃ RUA DOS TIRADENTES , 876 , CENTRO -
MACAPA - AP 

PROCLAMAS D E CAS1'HENTO 
~~ 

005116 01 55 2 019 6 00030 156 00237 69 2 1 

Selo el.etr6nico n"00 0 1 18110110 1•008&00 08 7 , con .eul.te a 
v a l.idada dasta a•l.O n o •:ite:-...:trajudia.i.al..tjap. j u•.br 

Autos de Habi lit<içao nº 032107/2020 

O Oficial do Reg i st ro Civi l de Casamentos e mais Anexos 
da Comarca de Mac apá, capital d o Estado do 
Amapá . Repú b lica Fede r ativa d o Brasil , p or nomeaçao 
lega l , etc .. 

::~AB=~eo:r:1t~~e~;:ar : 
VANESSA DE HAZARÊ AHAN1U'ÁS DE OL:tvi::U UI. ~ 

E l a é [ ilha de AÜRlO CERSON SANTOS VIANA e ANORESSA 
SAMAAA FERREIRI\ l\MANAJAS OE OLIVE I RA 

Quem .souber de qualq uer impedimento l egal que os ini b a 
de c asar um com o outro , acuse - os na fo rma da Lei . 
Lavro o presente para 3Ct afixad o em cartOrio 
public<1do na imprensa local . 

REPÚBLlCA FEDERATIVA DO BRASIL 
1 " OFÍCIO DE REGISTRO C lV I L DAS PESSOAS NATURAIS nJUCA 

ESTAOO 00 AMAPA RUI\ DOS TIRADENTES , 876, CENTRO -
Ml\CAPÃ - AP 

-TRl:CULA 

0 05116 01 55 2019 6 00030 1 5• 0 0 2 3767 23 

S•l.o •1•~6nJ.oo n • o oo11e1101101coo8.&00 0 85, oon • u1te a 
v a l. idade .S.ste • • lo no sit.ot: -...:traj udic:ial. .tjap.ju •.br 

Autos de H"b.ilitaçao n" 032105/2020 

O Ofic.ia l do Registro Civil de Ca5arnentos e ma.i5 Anexos 
da Comarca de Macapá , Cap.i t al do Estado do 
Amapá, Repúbl ica Fede r at iva do Braail, por nomeaçao 
legal , etc .. 

~~::RJE~~ P~;e~~asar : 

Ela é fllh a de Cll.RLt TO SiQVEIRA AGUI AR e J ACIRENE 
PERE I RA SOARES 

Quem soube r de qualquer i.mpedJ.rnento legal que os i n iba 
d e c a sar um c om o outro , acuse -o" n a ronna da Lei . 
Lavro o presente para ser af ixado em cartório e 
publicado n a imprensa local. 

Macap á , 13~e .aneiro ele 2020 . 

~irlll 1h· 1 ~~~~nfü 
e~ente 

ix:=:f::Qriei'Q dol"Cb:.ci<Noto.e 

S!LOELl!TRÔNICO 

REE'ÔBLICA FEDERATtVA DO BRASIL 
l" OFÍC IO OE REG IST RO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS " JUCA 

CRUZ " , ESTADO DO AMAPÃ RUA DOS TIRADENTES , 8'76 , C"ENT RO -
HACAPÃ - 1\P 

~~ 

005116 0 1 55 201 9 6 00030 153 0 0 23766 25 

S.l o •1•t.r6n:ioo n"000 1 181 1 0 1101C00 8CD00 8 C, oon•ul.. te a 
v alidade M•te ••lo no •ite: -...:t.X"aj ud.i.o:ial.. t jap. ju• . b r 

Autos d e Habilitaçao nº 0 32 104/2020 

O Ot'iclal do Registro Civil de Casamentos e ma i" Ane ><o 5 
da Comarc a de Maca pá, Capital d o Es t ,.do do 
Am<o p á ,República Fede r ativa do Br:asil , por nomeaçao 
legal , etc • . 

:::Ci~~ci;':C, p~~:m~a;;~O 
NA'i'ALZNA 'rAVlUU!!S DAS NEVES 

Ela é !'ilha ele JOÃO FERNANDES CORDE IRO e BRIG I DA 
TAVARES DAS NEVES 

Quem s ouber d e q u a l quer i mpedimento l e g al que º" i n i ba 
d e caaar um com o o u tro , a c uae- os na forma da Le i , 
La vro o p resente para ser a fixado e m c "r tôrio e 
publicad o na imprensa Local. 

MINA TUCANO L TOA 

Torna público que REQUEREU da Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente- SEMA, a Licença de 
Operação para a operacionalização da barragem 
de rejeites da Mina Tucano Lida, localizada na 
Estrada do Tapeberá, Km 15, s/n, Fazenda 
Urucum, Município de Pedra Branca do Amapari, 
Estado do Amapá 
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(Céd-1170:::) Altamir Imóveis - Vende uma casa de alvemria cont eri-

~~~;r;~i~~r~~~:~~~fr:de~~~~1~f~i~~;a~ '~; 
:!f~~;~~~º~~in:U12ª~~~ ~~!~ú~g&~g~ T~J~} 
8577 /9813>1757 /99161-57511 / 999724723 CREC!nº 51117 

I.OTEAMEm'O IPE 
(Céd-1162C) Altamir Imóveis- Vende uma casa de alvenaria conteri-

~~~sc~f~~t~~e~l~~a~~~~~ufes0~o~~, : ~~~~ 
área d e ser.iças, Tcda la:Ota::la, fomdaem pvcegessoacartcna::lo. Pos
sui ainda po:;:o amazonas, cxd 'agua de 1.000 litros e bomba. Terreno 
medindo 9.30 x 25 ValorRl120. 000,00 Te!. 3223-11577 /9813>1757 / 
99161-5790 /99972-4723 CRECT nº 5017 

LOTEAMEITTO MCIWJA Tu\5 P Al.MEIRA5 

~:1~~~~~:i~~~:~~Y:~~i~~,~:~ª~:~~~~~~: 
ra::laegradea::la.Possuiaindaump:intoc001ercialtcdo lajcra::l o,fer· 
ra::loec001 wc.social. Terrenomedindo10x25. O:ima localizaçâo. Ape
nas Rl140.000,00..Tel. 3223-11577 /9813>1757 /99161-5790 /99972-
4723 CREC!nº51117 

LOTEAMEITTO MCIWJA Tu\5 P Al.MEIRA5 
(Céd-1122C) Altamir Imóveis - Ven::l e uma excelente casa nova de alve
naria, contendoasseguintesdependên::ias:garagem para02carros, 
pátio, sala, 02 quartos, 01 suite, cozinhac001 balcão americano em már
more, wc. social com Eox em t::tinde~ área de ser.iços e cozinha exter· 
na c001 banhciro, dispensa, diurrasqueira e balcão em márrnere.Pos-

fi~~ ~~~cª!,~~l~~~~f~'~fudaªs~~~a~~~:ai~::f ~!~r~,~~: 
da-lcuças,rack,televisores,fogão06ba:as,mesa::le ;idroc00104cadci
ras, mesa de madeira com 05ca::lciras, microondas, geladciras, arcon-

~i~~o~,;=i~~~~fO~Ó~=~a~~~PfFJ'~~~ 
/98136-1757 / 99161-5790/99972-4723. CREC!nº 51117 

(Céd-1147C) Altamirimóveis -Vende uma casa de madeiracan as 

~r~~~l~dª~~i~e ~~~~ ~~~~rrai ~~~~ ~~~,_: 
tidas (dla) e ferrado. Terreno medindo 30x30pane murado epar-
Sl~l99~~'J"Jm~~~7.Tel.322}8577 ;91113~1151;99161-

Novo110R1ZONIB 
(Céd-1153C)Altamir Imóveis - Vende uma casa tocla de alvenaria m n 
pátio,02sala;, 03quartC6, l!ICso::ial,cozinhaeáreadeserv):;C& Tcda lajo
ta::la, ferrada e murada. Terreno medindo 12x3{l. ApenasR$85.000,00 
Tel.3223·8577 ;911136-1757/99161-57511/999724723. CREC!nº 51117 

NOVOllORIZONIB 
(Céd-117SC)Altamirimóveis-Verx:leuma casatcdadealvenariamn 
garagem nãoccberta para 02 carrC6, pátio, sala de estar, sala de jantar, 
01 quarto, 01 suite, wcsodal, cozinha. Tcda lajota::la, forrada em p\C, 
parcial ocla mura::la.Terrenodeesquinamedin::lo13 
x28.P zonasmn bombaecaixad 'aguade500 
litra; Tel3223-11577 /J813>1757/99161-57511/ 
99972 °5017 

NOVOllORIZONIB 
(C00-1144C)Altamirimóveis-Ven::leuma ct. imacasatocla dealvenaria 
contendo as seguintes dependên::ias: garagem m n pcrtão de ferro 
c001capadda::le para04carra;,pátio, sala, 02quartos, Ol suite ,, w:.sodal, 
cozinha com balcão americano e área de serviços com tanque. Pruui 
ainda área de lazer com piscina, cozinha externa c001 p:a e balcão ame
ricano, cerca elétrica, 03camerasde segurança,po:;:oartesiano, p:iço 
amazooascom bcmba e caixa d' agua. Imóvel tcdo lajcra::lo, fando, gra
deado, pintado e murado. Terreno medindo 10 x 30. Apenas 

~~J~~i~ifZ'~ó~!5oi7 Td322}8577 IJ813>1757/99161· 

NOVOllORIZONIB 
(Céd·90CC)Altamirimóvets - Verx:le umaarmaçaodeuma casa em alve
naria em terreno plano medin::lo 10 x 30, parcialmente cerca::lo. Ape
nasRl22.000,00Td. • 322}8577 198136-1757 /99161-5790/999724723 
CREC! nº 5017 

VENDA DE ffiEDIO,PONrO COM!RCIAIEGAIPÔES 
SANTANACEN1RO 
(Céd-1093C) Altamir Imóveis · Vende 01 EXCEIDJTE PREDIO resi· 
dend~l eca:nerci~ , dee:quina,. toclodocumentado, c~mregistro em 
carténo de imóveis per c001cdos, em excelente locahzaçâo,com tér· 
reo e 02pa;imentos, localiza::lo no centroc001ercial, pro}Qmodo San· 
taluda, Fcrtaleza, Domestilar e outras, Edificado em terreno com uma 

~7~~~ª~:~oo;~ ,~~~r:i1f~~t:~~Te~n~~ â1a~~~º~1~~ 
são para mais 02, malizando as,slm 07 salas sendo 01 com: sala ampla 
para atendimento c001 balcão em marrn ere, wc. social, ccnsultérios, 
cepa e sala de esterilizaçâo.Pisotcdoem p:ircelanato, ferro em geso, 
portasemblindex;centrais dearinstala::laseasoutrasc001:salade 
atendimento, wc. SOO:al e 01 delas com uma ante sala. Tcdas la;otadas 
e ferradas em PVC.Pos,suiaindalOapartamentoscom 2/4, 02salas, cozi· 
nha, wc. SOO:al,área de serviços, varanda e sacada (CADA), Tcdos lap. 
ta::los, ferrados, gra::leadas, Imovel possui estacionamento lateral para 
vários veículos, Valer RH COJ.000,00. Aceita-sepro]XlSl:as, veiculo,imó
veldemener valer e mrosnanegociaçâo. TeL 3223-8577 /98136-1757 
/99161-5790/99972-4723. CREC!nº 51117 

MACAPA 
JAADIM FEIJQDADEil 
(C00.1174C)Altamirimóveis-Vendeum prédio comercial em él:ima 

;:~dts~'p:,~:c:d~'.t:~t~~~~ ~~~~~~~~~~~:~::. 
to.Possui l6Sm2deáreaconstruida,c001térreopcdendoserutiliza::lo 
c0010 estacicnamento e 01 pa;imento ccntendo 07 salas c001 banhei· 
rocadaApenasRl1511.000,00. keita-sepropa;• Td.• 322}8577 ;911136-
1757/ 99161-57511/99972·4723. CREC!nº 51117 

SÂO!J\l.ARO 
\~·11019Altamirimóveis - Ve~e01P?ntoc001ercialdeesquinaem 
ot1ma local1zaçâo,naáreac001erc1aldoba1rro,c001umaáreatcraldeter· 
rena 431,86m2 registrada em cartório de Imoveis,, sendo que mede 
18,9Cm de frente para a rua Tan::redoneves, proximo do fortaleza, san· 
tal.u:iaeoutros.Valer R.$1.E{)O. COJ,00.Aceita-seveiculo,casaecutrosna 
negcriaçâo. Ajxovcite e venlu mcntarseu empreerx:l imentoc001ercial 
emám; in~leg1afa Td. 3223-11577/9813&1757199161-5790 /99972-
4723. CREO nº 5{)17 

~J?:~ Altamirimóveis . Vende UMAotima área de terra com 
6.COJ!u OOCUMENTADAcom ótimo aproveitamento para plantações 
de grãos acima de 5cr%. Otima cportunida::le de negéx::ios. Apenas 
Rll. 5110,00m Td. 322}8577 /98136-1757 /99161-5790/999724723 
CRECinº5D17 

ClllRALINHO 
(Céd-2:JOT)Altamir Imóveis-Verx:le uma linda área de terra c001 aces
sop::r ;iaasfalta::la, asaproximidadeda p::tidarocloviária c00110.COJm2 
de área c001 casas, p'.sdna, alojamento, galpão e c001 divesas arvcres 
frutíferas. Terreno titulado e registrado em cartério de imóveis. Valer 
R$2. 500. 000,00. OBS: vende também em lcr esdeaccrdoc001 a ne::es
si:la:le dodierne. Td. 3223-11577 /98136-1757 /99161-57511 /999724723 
CREC!nº51117 

Wl.NjAQ 

(C00.310T)Altamir Imóveis · Vende UMA área de terra c001 6.COJ!u 
TI1lJLADAEREGISTRADA com aproveitamento tanto para grãos c0010 

k$?~r~~&â~ ~d~~}·8?~/~?;{75~~ª~9~i1:5795~;7~~~s 
CRECinº5D17 

TAATAAUJAIZINHO 
(C00-304.T)Altamir Imóveis-Vende um otima area de terra ideal para 
cultivode so~, com Otimoaproveitamento. valorRU.SDO,OOha · Tel 
3223~577 /9813>1757/ 99161-575111999724723 CREC!nº 51117 

TAATAAUJAIZINHO 
(C00.305T)Altamir Imóveis-Vende um otima area de terra ideal para 
cultivo de so~ , com 13.000ha. Otimo aproveitamento . valor 
Rll.5110,00m · Td. 322}8577 /9813>1757199161-57511/99972-4723 
CRECinº5D17 
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OLIVEIRA 
IMÓVEIS 

CABRAl.ZlllHO 
Oliveiraimóveis - 0188;2013 
VENDO UMA EXCELENTE CPSA CONTENDO PS SEGUINTES 

DEPENDÉNCIPS 1° PAVIMEN· 
TO GARAGEM PARA 02 CARROS, 02 SUÍTES, OI BANHEIRO, OI 
COZINHA OI ESPEÇO GOURMET, AAEA DE SERVIÇ0.2" PAVI· 
MENTO 02 PÁTIOS, OI MEZANINO, OI SUÍTE MPSTER LOCAll· 
ZADOA:AV A!.AMEDACAJARINº 147VALOR RI 450.000,00 (QUA
'IBOCENTOS E CINQUENTA MIL REAIS) Ccntaios 3222·1550/Jl68-
5673/8006-4650. ·E·mail: d.iveiraimoveiscomercial@gmail.m n e 9:te 
www.oliveiraimoveisap.com.br 

Oliveiraimóveis - 0147;2012 
VENDO UMA CASA CONTENDO GARAGEM PARA 02 CAR· 

ROS, OI SALA DE ESTAR, COZINHAAMERICANA COM BALCÃO EM 
GRANITO , 02 QUARTOS SENDO UMASUÍTE, BANHEIRO SOCIAL 
AAEADE SERVIÇO E QUINTALLOCALIZADO NA RUA DOS PPFA
GAIOS Nº 1017. VALOR RI 200. 000,00 (DUZENTOS MIL REAIS) 
Contatos:3222-1550;9168-5673/8006-4650.·E·mail:oliveiraimoveis
c001ercial@gmail. c001 e Site wl!IW.oliveiraimoveisap.com.Cr 

Oliveiraimóveis - 0032;2012 
VENDO UMA CPSA DE DOIS PAVIMENTO CONTENDO 1° 

PAVIMENTO OI SALA DE ESTAR, SALA DE JANTAR, 
COZINHA BANHEIRO, AAEADE SERVIÇO, DISPENSA E GARAGEM 
2" PAVIMENTO 02 SUÍTES AMPLPS COM SACADA BANHEIRO 
SOCIAL. SUPS MEDIAÇÕES 20XJOLOCALIZADO NA RUA DOS CIS. 
NES QUADRAB, LOTE7VALOR Rl400.000,00 ( QUA'IBOCENTOS 
MIL REAIS). Ccntatos 3222·1550/Jl68-5673;111106-4650. ·E·mail oli· 
veiraim oveiscomercial@gmail.com e Sit e www.oliveiraim ovei
sap.com.br 

!.AGU!Nl!O 
Oliveira IMÓVEIS - 0220/20!3 
VENDE·SE UM EXCELENTE TERRENO PRÓXIMO AO SUPER· 

MERCADO, LOJPS DE ELETRODOMÉSTICOS E FARMÁCIAS,POS. 
TO DE GPSOilNABORRACHARIA,LOJA DE MATERIAL DE CONS. 
TRUÇÃO,IGREJPS,FACULDADE E BANCO 24 HORPS.O MESMO 
MEDI20X 60, TOTAIJZANDO 1.200 M 2, O TERRENO É PRÓPRIO 
PARA CONSTRUÇÃO DE PRÉDIO,GAll'ÃO,ESCOLACLíNICA VILA 
DE CPSAS,RESTAURANTE, BANCOS E LOJPS.LOCAIJZADO 
RUAJOSÉ SERAFIM, PARALELAARUAGENERAL RONDON. VALOR 
RI 450.000, 00 (QUATROCENTOS E CINQUENTAREAIS). Contatos 
3222-1550;9168-5673/8806-4650.·E-mail:oliveiraimoveiscomer
cial@gmail. eom e Site www.oliveiraimoveisap.com. Cr 

PACOVAL 
Oliveiraimóveis - 055;2013 
VENDO UMACPSAEM ÓTIMALOCAIJZAÇÃO. LOCAIJZADO 

AV SÃO PAULO VALOR RI 220.000,00 (DUZENTOS E VINTE MIL 
REAIS). Contatos:3222·1550/Jl6&5673;11806-465 0.·E·mail:olivei· 
raim oveiscomercial@gmail .com e Sit e 
wl!IW.o!iveiraimoveisap.com.Cr 

Oliveiraimóveis - 01 68;2012 
VENDO UMA CPSA COM DUPS MORADIPS CONTENDO!º 

MORADIA GARAGEM PARA03 CARROS, OI SALA ESCRITÓRIO, 02 
SUÍTES, COZINHA:!' MORADIA SALA DE ESTAR, COZINHA 03 
QUARTOS SENDO OI SUÍTE, AAEADE SERVIÇO, BANHEIRO SOCIAL 
E QUINTAL.MEDINDO 17 X 34 LOCAIJZADANARUAMATO GROS. 
SO Nº 634VALOR RI 400.000,00 (QUATROCENTOS MIL REAIS) 
Contatos:3222-1550!9168-5673/8806-4650. ·E·mail:oliveiraim oveis
comercial@gmail.com e Sit e l!IWw.oliveiraimoveisap.c001.Cr 

Av. Presidente Vargas 1917-A 
Bairro: Central - Macapá-AP 
Fones: (96) 3222-1550 / (96) 81 12-0224 

(96) 8806-4650 / (96) 9144-8744 

Oliveiraimóveis - 01 SS;2013 
VENDO UMA VILA DE KIT NET (05) CONTENDO SALA QUAR· 

TO, COZINHA BANHEIRO,TODAFORRADAEM MADEIRA DE LEI, 
LAJOTADO, 02POÇOS ARTESIANOS.E GRADEADOLOCAIJZADO NA 
AV 17 DOMARABAIXO ill.MEDIAÇOES IOX25VALORRI 135.000,00 
(CENTO ETRINTAE CINCO MIL REAIS) Contatos 3222-1550/Jl 6& 
567318805-4650.·E·mail :oliveiraimoveisccrnerdal@gmail.eom e Site 
www.oliveiraimoveisap.com.Cr 

UNIVER5IDADE - CONJ. EM BRAPA 
Oliveiraimóveis - 0021/2012 
VENDO UMA CPSA CONTENDO GARAGEM PARA OI CAR· 

ROS, SALA DE ESTAR, BANHEIRO SOCIAL,COZINHA 
AAEA INDOl5X25 LOCALIZADO NA 
AVAL IRADASILVAS;IHALOR RI 150.000,00 ( 
CENTO E CINQUENTAMIL). Contatos 3222·1550/Jl6&5673;11806-
4650. ·E·mail :oliveiraimoveiscomercial@gmail.com e Site wl!IW, oli· 
veiraim oveisap.com.br 

SOLNPSCENTE 
Oliveiraimóveis - 0075/2012 
VENDO UMA CPSA TITULADA E REGISTRADA EM ACABA

MENTO EM AL VENARIACONTENDOGARAGEM PARA03 CARROS, 
SALADEESTAR,SALADEJANTAR, 02 SUÍTES, OI QU~TO, COZI· 
NHA AAEA DE SERVIÇO, PISCINA QUINTAL, PORTOES DE FER· 
ROE ABPSTECIMENTO POR POÇO ARTESIANOLOCAIJZADARUA 
TOM JOBIM Nº 2130VALOR RI 180.000,00 (CENTO E OITENTA 
MIL REAIS). Contatos 3222·1550/Jl6&5673;11806-4650.·E·mail oli· 
veiraimoveiscomercial@gmail.com e Sit e Wl!IW.o!iveiraimovei
sap.com.br 

JARDIM FEIJODADE 
Oliveiraimóveis - 0174;2012 
VENDO UM TERRENO MEDINDO 12X30 DE ESQUINALOCA

IlZADO NAAV SANDOVAL SANDIN, N°26! 2VALORRI 120.000,00 
(CENTOEVINTE MIL REAIS) Contaios:3222·1550/Jl6&5673;118()ó. 
4650.-E-mail:oliveiraim oveiscomercial@gmail.eom e Sit e l!IWw.oli
veiraimoveisap.com.Cr 

MARAilAIXO ill. - lOTEAMIENTO ELDORADO 
Oliveiraimóveis - 0185;2012 
VENDO UM TERRENO TODO PLANO. MEDINDO 10 X 25 

LOCAIJZADO NA!lNHAADAGLEDAAD·04VALOR RI 55.000,00 
(CINQUENTAE CINCO MIL). Contatos 3222·1550/Jl68-5673;118()ó. 
4650.-E-mail:oliveiraim oveiscomercial@gmail.eom e Sit e l!IWw.oli
veiraimoveisap.com.Cr 

MARUANUM 
VENDO UM EXCELENTE TERRENO PS MARGENS DO RIO 

MARUANUM.MEDINDO 1000 X 2000.VALOR RI 80. 000,00 (OITEN· 
TAMIL REAIS). Ccntatos 3222·1550/Jl68-5673;11006-4650.·E·mail oli· 
veiraim oveiscomercial@gmail.com e Sit e l!IWw.oliveiraim ovei
sap.com.br 

VENDA DE OIACARÁ 
IlRA51LNOVO 

~;:~ Ln;f~~Ã~~º6~TENDO: VAAIAS PLANTAÇÕES 

~~~'iii~~I~~~~~~~~~ti~ls~:N;;~g~Ts~g 
E TEM POR SUA MEDIAÇÃO 40X8010CALIZADO NA ALAMEDA 
DJS BURITIS S;N.VALORRI 00000,00 ( OITENTAMILREAIS) Cm· 
tatos:3222-1550/9168-5673/3806-4650.-E-mail:oliveiraimoveisco
mercial@gmail.com e :ite wl!IW.oliveiraimoveisap.com.br 

ALUGUEL SALA COMEROAL 
CONGÓS 


